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RadaR
Espelho dos políticos
deputado chega para solenidade de posse 
montado em boi

o deputado estadual Tarcizo freire (PSd) chegou para a solenidade de posse na Assem-
bleia Legislativa de Alagoas (ALe), na tarde deste domingo (1º), montado em um boi selado 
da raça nelore. o deputado explicou que nutre um carinho especial pelo animal, que o acom-
panhou em toda a campanha eleitoral em 2014, e por isso não poderia tomar posse sem ele.

Carolina Sanches/G1

Arquivo/O Líder

eLeiÇÕeS 
o artigo de opinião publicado 

nesta semana aqui no Líder é de 
autoria do senador Luiz Henrique 
da Silveira, que tentou se opor à 
maquiavélica política que impera 
em Brasília. Tentou, mas viu que 
são forças poderosíssimas a serem 
combatidas. Há muita gente nefasta 
na capital federal. Ainda bem que na 
Câmara dos deputados não adianta-
ram os conchavos e negociatas, pois 
o deputado eduardo Cunha enfren-
tou o executivo e toda sua máquina, 
e para alívio de todos brasileiros, as 
superou. Parece que há luzes no fim 
do túnel. Lamentável que muitos de 
nossos representantes do estado se 
opuseram a ele. Poucos tiveram o 
discernimento de votar com a razão.

PARCEIRA
o nosso Sicoob Credial, dirigido 

pelo presidente, Hermes Barbieri, 
mais uma vez parceiro de iniciativas 
de nossa comunidade. Agora nova-
mente patrocinando o Liquida Mara-
vilha, com o fim de incrementar ven-
das de nosso comércio. É elogiável e 
a nós cabe reconhecer os trabalhos e 
incentivos dessa grande cooperativa. 
o Sicoob está com a edificação de 
sua sede própria na Anita Garibaldi.

redUToreS de veLoCidAde
Na terça-feira (3) o sargento da 

Polícia Militar de Maravilha, Luís 
Carlos Tremea, participou do programa 
Atualidades da rádio Líder fM. Tremea 
destacou diversos assuntos, entre eles, 
uma onda de furtos que vêm acontecen-
do em Maravilha. Além disso, o sargento 
falou sobre o trânsito e a fiscalização 
e aumento no índice de condutores 
não habilitados e dirigindo sob efeito 
de álcool. Mas o que mais nos chamou 
atenção foi que quando questionado 
sobre a utilidade dos redutores de 
velocidade, o mesmo afirmou ser este 
um assunto que merece estudos, pois os 
acidentes na cidade não foram reduzi-
dos durante o período em que estavam 
em funcionamento. então é realmente 
um assunto que requer razoabilidade. 
Se sua finalidade era essa e não obteve 
resultado, devemos achar outra solução.

UNOESC
É justa a preocupação do vereador Janir 

Signor com o fechamento de cursos de gra-
duação de nossa universidade em Maravilha. 
Também pactuamos com o mesmo em nos 
agilizarmos para manter o que temos aqui. foi 
aberta a oportunidade de um curso inédito, 
sobre decoração e design, aliás, com grande 
carência em Maravilha. Será ministrada por 
professores oriundos de várias partes do Bra-
sil, e destina-se a todos com alguma gradua-
ção. inscrições abertas até o próximo dia 22. 
É um curso que se destina à decoração de in-
teriores. Grande oportunidade e um nicho de 
mercado que se encontra carente. Aproveitem!

JorNAL 
CoM 200 MiL 
ASSiNATUrAS

o semanário satírico Charlie 
Hebdo superou os 200 mil assinantes 
contra os dez mil que tinha antes 
do atentado no qual morreram 12 
pessoas, em 7 de janeiro. Houve 
verdadeiro mutirão para manter o 
jornal em circulação. isso se chama 
solidariedade e apoio a sua im-
prensa, que afinal, luta com todas 
as dificuldades, como qualquer 
atividade (principalmente se não 
houver benécias de verbas públicas).

Divulgação
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Lições de vida

a/03

por Wolmir Hübner

o reconhecimento por algo que se fez a alguém é 
um termo que deveria ser extinto. É raríssimo acontecer. 
vale a intenção sua em ajudar. Pense assim!

Bom fim de semana!

BOM SERVIÇO

É o que foi realizado pela municipalidade, sob a chefia do prezado secretá-
rio de obras, Neivo Sartori, na rua Xv de Novembro, esquina com a Armando Cla-
as. Muito reivindicada, foi executada com a finalidade de ampliar sua via e as-
sim evitar acidentes. Agradecemos ao prezado Neivo Sartori pela eficiência!

Rosiane Poletto/O Líder

ATÉ QUE ENFIM
Uma melhora promovida pela Celesc em Maravilha. falamos do novo sistema 

de iluminação que está sendo implementado no Hospital São José da cidade. Se-
rão investidos r$ 176 mil na troca de lâmpadas, luminárias e equipamentos de re-
frigeração. Por outro lado, a cidade continua uma verdadeira penumbra. e o pior, 
não vislumbramos nada de projeto de melhoria. A entrada da cidade é um caos.

PETROBRAS
Acaba de sair a notícia de que o Planalto, enfim, co-

municou Graça foster de sua demissão, motivada, se-
gundo se diz, pela divulgação do balanço não auditado, 
e coincidentemente um dia depois do ex-presidente Lula 
“recomendar” à dilma a substituição da executiva.

Três questões:
1 - Se uma semana atrás “Graça ficaria na Petro-

bras até provar a sua inocência”, o que mudou? 
2 - Se a ação está explodindo com a notícia, quer di-

zer então que o problema era mesmo a Graça?
3 - Quem governa o país?

INÍCIO DAS AULAS
Como nos demais educandários, o doM Sistema educacional (antigo Ceus) 

iniciará suas atividades curriculares na segunda-feira (9). Pelo que tomamos 
conhecimento, terá um seleto corpo de professores e vislumbra muito sucesso e 
um excelente nível de escolaridade. Pelo novo visual em sua área física, parabe-

nizamos. desejamos a sua 
direção êxito nas ativi-
dades e continuamos 
a estar presentes em 
suas campanhas edu-
cacionais. igualmente 
desejamos a todos 

os estabele-
cimentos de 

ensino da 
cidade um 
profícuo 
ano letivo!

SER HU-
MANO?

Um bebê recém-
nascido foi encontra-
do com vida dentro 
de um saco plástico 
em um túmulo no 
cemitério da Penha, 
em Lages, na serra 
catarinense. A crian-
ça foi localizada por 
dois pedreiros que 
trabalham no local, 
na terça-feira (3). 
enquanto animais 
defendem seus filho-
tes até a morte, exis-
tem seres humanos 
que fazem torná-los 
verdadeiros mons-
tros. É a realidade...

Poder LeGiSLATivo 
iniciou mais um ano legislativo para os 

vereadores de Maravilha, agora sob a presi-
dência do prezado odair Batistello. estamos 
aqui para registrar e levar à comunidade o 
grande trabalho desenvolvido pelos vereado-
res. desejamos um profícuo ano legislativo. 
Boas-vindas à nova assessora de imprensa, 
Cleusa regner, e a colega Aline Petry na 
assessoria jurídica. Uma seleta equipe, que 
conta com o eficiente secretário Nei Guzatti.

RELACIONAMENTO
Bom mesmo é o relacionamento da presidente, dilma rou-

sseff, com a senadora Marta Suplici. Ambas do mesmo partido 
político, mas a convivência das mesmas é de verdadeiras ini-
migas, tanto é que a senadora chamou a estratégia usada pela 
presidente no episódio da eleição da Câmara federal como 
mais um intervencionismo atrapalhado. “Mui amigas!”.

OBRIGADO!
Pelo período que 

estivemos ausentes, fomos 
substituídos nesta coluna 
pela dedicada renata Mat-
tia, a qual, com seu profis-
sionalismo, deu seguimen-
to ao objetivo a que nos 
propomos. Agradecemos!
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

Nunca se falou tanto em transparência como em nossos dias. A sociedade acompanha pelos noticiários denúncias 
e mais denúncias. operações são ocultadas quando deveriam ser comunicadas. 

o artigo 37 da Constituição federal descreve que a “administração pública direta e indireta de qualquer dos pode-
res da União, dos estados, do distrito federal e dos municípios obedecerá aos seguintes princípios: legalidade, impes-
soalidade, moralidade, publicidade e eficiência”. Bem diferente do que temos visto.

olhando de perto a gestão pública, podemos perceber as mesmas dificuldades das grandes empresas. Sendo as-
sim, o órgão público, com centenas de servidores diretos e indiretos, não deveria ser tratado por uma gestão técnica 
profissional, como a de uma grande empresa? Cremos que sim. Mas, o que compromete a transparência da gestão 
pública no que se refere à eficiência? São três itens:

Primeiro: A colocação de pessoas despreparadas em cargos ou funções que precisam de especialistas e conhece-
dores do tema.

Segundo: o treinamento continuado dos servidores é tão importante quanto bons técnicos e pessoas éticas. Não 
adianta termos pessoas comprometidas, porém despreparadas para a função.

Terceiro: ferramentas de apoio à gestão, processos e auditoria interna. Quando uma ferramenta adequada ajuda o 
servidor na execução do seu serviço, tudo ocorre com tranquilidade e simplicidade.

Mantendo o foco em ferramenta de apoio à transparência, hoje é possível validar todos os documentos fiscais que 
um órgão público recebe, podendo ter certeza que o documento que está sendo pago é válido no seu órgão emissor. 
Uma ferramenta deste tipo pode dar segurança e transparência, bem como os pontos-chave são auditados. 

o servidor não pode deixar de conferir corretamente um documento no momento que chega a mercadoria, pois 
do contrário, o setor financeiro não vai pagar o fornecedor. o setor de contabilidade recebe informações sobre todos 
os documentos registrados no livro e aponta as diferenças e documentos errôneos. o secretário da administração tem 
certeza que todos os documentos estão válidos e sincronizados com a secretaria de fazenda do estado emissor. 

Antes de chegarmos à excelência na transparência pública, temos um longo caminho a seguir, onde modelos de 
gestão, treinamento de servidores e ferramentas de apoio deverão ser priorizados. A maioria das pessoas tem o interes-
se de servir bem, onde os erros em sua grande parte é um esforço mal orientado geralmente de pessoas bem intencio-
nadas, e há aqueles que embora saibam das irregularidades, as cometem por determinação de um mau gestor público.

Opinião
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

o brasileiro não está confiando muito na 
economia. Qual é o grande problema: a infla-
ção? As taxas de juros? Não. inflação e juros in-
comodam, mas a economia não está ameaçada 
especificamente por causa disso. o problema é 
que o mercado e as pessoas estão pessimistas. 
elas temem o que pode acontecer no futuro 
próximo.

Mas como a confiança, esse fator tão sub-
jetivo, consegue influenciar de tal maneira as 
relações comerciais? Mais ou menos assim: se 
eu não confio em você, eu não vou comprar, ou 
então não vou emprestar dinheiro. eu vou ficar 
com medo que você não entregue o prometi-
do. eu temo o calote. e isso muitas vezes ignora 
questões técnicas de economia: é resultado de 
um sentimento compartilhado de que as coisas 
não vão bem. eis a força de fatores psicológicos 
em uma área onde, aparentemente, só a lógica e 
os números importam.

Pois bem: um estudo famoso de pesquisa-
dores de Harvard encontrou outra relação im-
provável. eles perceberam uma forte relação en-
tre lucro e confiança dentro das empresas. Mais 
ou menos assim: quanto maior a confiança da 
equipe no líder, maior é o lucro. Levantamentos 
que mostravam o aumento da confiança dentro 
de uma empresa já previam um aumento da re-
ceita – antes mesmo de o dinheiro cair no caixa.

A conclusão é obvia: quando as pessoas 
confiam nos seus chefes (nobres gerentes, líde-
res de equipes) elas trabalham mais e melhor. 
e não importam tanto fatores externos, como 
inflação, taxa de juros ou desemprego: o sim-
ples fato de ter uma equipe que confia no seu 
comando indica um aumento no faturamento.

o problema é que nossos líderes só estão 
preocupados em fiscalizar funcionários, “apa-
gar incêndios” e cortar custos. Sua função prin-
cipal, que é orientar uma equipe, fica em segun-
do plano. Não raro, fica esquecida.

A questão, se você lidera um negócio, seria: 
como aumentar a sua confiança dentro da em-
presa? resposta: faça aquilo que você promete. 
Se não souber se poderá fazer, não prometa. ou 
você, gerente, nunca ouviu falar em gestão de 
expectativas? exemplo: você confia em pessoas 
que tem inúmeras ideias e planos e nunca cons-
troem nada?

Além disso, deixe bem claro para sua equi-
pe as suas responsabilidades. de novo: não as-
suma algo que não será feito. e por último, in-
centive a comunicação e a troca de ideias. Conte 
seus planos e ouça o que a sua equipe tem a di-
zer: quer demonstração maior de confiança do 
que confidenciar e ouvir?

Uma questão 
de confiança

ARTE FINAL
daiane Cristina Gohlke
 arte@jornalolider.com.br
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derrotado ou vencedor
A eleição para presidente do Senado e do 

Congresso Nacional traçou um hiato claro en-
tre o desejo do povo e o resultado da votação 
que elegeu presidente o senador renan Ca-
lheiros.

Ao desenhar o prédio do Congresso Na-
cional, oscar Niemayer configurou o plenário 
do Senado debaixo de uma concha invertida. 
Quis, com isso, configurar uma casa serena 
e reflexiva, capaz de rever, com equilíbrio e 
bom senso, as decisões explosivas da Câmara 
dos deputados.

Mas nesta eleição do último domingo, a 
cúpula do Senado revelou uma nova função, 
não prevista pelo mais importante arquiteto 
brasileiro: a da surdez. o resultado da votação 
demonstrou claramente uma rejeição aos cla-
mores populares de mudanças. 

o Senado revelou absoluta insensibili-
dade aos apelos veementes da população. 
Manteve-se fiel à política velha, que Ulysses 
Guimarães chamava de velhaca. Mais que o 

compromisso com a mudança, valeram os 
favores, as pressões, o toma-lá-dá-cá; tudo 
aquilo que foi condenado nas manifestações 
e que vem sendo repelido em massa por men-
sagens do povo nas redes sociais.

fui lançado como candidato por um gru-
po expressivo de partidos e senadores que re-
pudiam essas práticas do passado, deixando 
bem claro que o presidente do Senado, que 
é, ao mesmo tempo presidente do Congres-
so Nacional, não deve transformar-se em 
pedinte de cargos de ministros e, menos 
ainda, de dirigentes de estatais, como Pe-
trobras, Banco do Brasil, Caixa econômica.

Assim agindo, torna-se subserviente ao 
governo; fica sem autoridade para uma re-
lação de harmonia e independência, como 
estabelece a Constituição federal.

Sou do PMdB. o PMdB tem vários mi-
nistros e muitos diretores de estatais. Mas 
nenhum desses indicados foi discutido co-
migo nem com os demais senadores e de-

putados. Sem entrar no mérito das pessoas 
indicadas, foi uma decisão isolada do presi-
dente do Senado e de um grupo fechado da 
cúpula partidária.

Quando fui presidente do Partido, o 
PMdB decidiu apoiar o governo do presi-
dente fernando Henrique. Coube-nos in-
dicar três ministros. Como procedi? Con-
voquei os senadores e deputados, para, 
numa decisão coletiva, às claras, fazerem as 
indicações, que recaíram em Nelson Jobim, 
para a Justiça; odacir Klein, para a infraes-
trutura, e Cícero Lucena, para a integração 
Nacional.

Hoje, as indicações são feitas por quem 
não deve indicar: o presidente do Congres-
so Nacional.

fui candidato a presidente para comba-
ter essas práticas, para democratizar as de-
cisões do Senado e para fazê-lo protagonista 
das reformas política, fiscal e tributária, que 
estão engavetadas há umas duas décadas.

obtive 32 votos (anularam 1) sem ne-
gociar nada; sem oferecer nada; sem trocar 
nada. Por isso me considero vencedor. ven-
cedor porque as milhares de manifestações 
na internet apoiaram o meu discurso, a mi-
nha proposta, e vem condenando a decisão 
do Senado.

isso me dá alento para continuar lutan-
do, resistindo. Goethe nos ensinou que “é 
fácil matar o monstro; difícil é remover-lhe 
as entranhas”.

Pois, as entranhas do autoritarismo, do 
fisiologismo, da barganha continuam sendo 
mantidas por uns poucos, nos corredores 
do Senado federal.

fui derrotado? Não, fui vencedor, porque 
combati o bom combate. Como dizia Sepé 
Tiaraju: “a vida é combate, que aos fracos aba-
te; aos bravos, aos fortes só pode exaltar!”.

Luiz Henrique da Silveira, 
senador da República

Com o decorrer dos anos a transferência de bens imóveis por quaisquer de 
suas modalidades tornou-se cada vez mais necessitada de segurança jurídica ca-
paz de permitir ao comprador/permutante maior tranquilidade na aquisição do 
bem. Portanto, surge o dever de cautela antes de efetivamente assinar o contrato 
e principalmente a escritura pública. o início da investigação acerca do imóvel 
objeto da alienação reporta à emissão de certidões, devendo o comprador obter:

1 – Certidão de matrícula do imóvel atualizada (no máximo 30 dias): esta 
certidão, obtida junto ao Cartório de registro de imóveis onde está matriculado 
ou transcrito o imóvel pretendido, é imprescindível para se averiguar se o vende-
dor é realmente o proprietário do imóvel; se o imóvel já foi prometido a terceiros 
e outras situações que possam tornar inviável a aquisição do imóvel. 

2 – Certidões negativas de débitos tributários municipal, estadual e fe-
deral: o artigo 185 do Código Tributário Nacional é bastante claro ao afirmar 
que presume-se fraudulenta a alienação de bens por sujeito que possua débito 
para com a fazenda Pública inscrito na dívida ativa.  em se tratando de pessoa 
jurídica, destaca-se ainda a certidão negativa do iNSS e do fGTS. Portanto, a 
obtenção de certidões negativas de débitos junto aos entes públicos é de muita 
relevância para a segurança esperada pelo adquirente.

3 – Certidões dos Cartórios Distribuidores Cíveis e Criminais da Justi-
ça Estadual, Federal e do Trabalho: esta verificação decorre da análise dos 
processos judiciais propostos pelo e contra o vendedor, em especial as ações 
que já estão em fase de execução, cumprimento de sentença, ações reipersecu-
tórias ou ações que digam respeito ao imóvel objeto da pretendida alienação. 
Somente um advogado militante na área imobiliária poderá afirmar, com co-
nhecimentos técnicos necessários, se eventual demanda resulta em risco para 
a aquisição do imóvel.

4 – Certidão negativa dos tabeliães de protesto: esta exigência decorre 
dos indicativos de insolvência do vendedor. Se o mesmo possui inúmeros pro-
testos em seu desfavor, cujos poderão levar o vendedor à insolvência, principal-
mente se houver a alienação dos seus bens, há o risco de o credor prejudicado 
no recebimento do seu crédito se valer da ação pauliana no intuito de anular a 
alienação em virtude de fraude contra credores.

5 – Certidão Negativa de Débitos Condominiais: Tais como alguns tributos, 
os débitos condominiais estão vinculados à titularidade da coisa. Se o imóvel é 
transferido a terceiro, este assume todas as obrigações condominiais, ainda que 
anteriores à sua aquisição. destaca-se, por fim, a necessidade de reconhecimen-
to de firma do síndico na declaração de inexistência dos débitos condominiais.

Assim, procedendo com o acautelamento necessário, o comprador reduzi-
rá drasticamente os riscos de ter o contrato declarado nulo ou perder o imóvel 
em virtude de constrição judicial.

Vai adquirir um imóvel? Então 
tome alguns cuidados

os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais 
e de refletir as diversas tendências do pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.
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ÚLTIMA
por Luciane Mozer

Secretária da educação ressaltou que Maravilha é 
destaque na educação

Professores concursados 
são empossados 

EDUCAÇÃO

ISABEL MüLLER 

foram empossados, na tarde de 
quinta-feira (5), os professores que 
passaram no concurso realizado 
pela administração de Maravilha 
no mês de novembro. estiveram 
presentes a prefeita, rosimar Mal-
daner; a secretária de educação, 
roseméri rodrigues da Silva, junta-
mente com sua equipe; diretores; e 
os professores empossados.

A secretária de educação desta-
cou que hoje Maravilha é destaque 
na educação em nível regional e 
estadual. “Temos o grande compro-
misso de manter essa qualidade, 
isso trabalhando bem na escola, 
com os alunos, ter ética profissio-
nal, amor e competência no que se 
faz. Ninguém nasce professor, isso 
se conquista ao longo da trajetória, 
e para ser um bom profissional é 
preciso estar buscando conheci-
mento e se atualizando sempre”, 
afirmou. ela lembrou que todos 
passam por três anos de estágio, 
quando serão avaliados.

A prefeita parabenizou os pro-

fessores empossados e enalteceu 
que há mais de dez anos não era re-
alizado concurso público para pro-
fessores, sendo esta uma proposta 
da administração que foi cumprida. 
“Peço que atendam bem as crianças 
e os pais que irão até a escola. Tam-
bém que se esforcem e façam um 

bom trabalho para continuarmos 
sendo referência na educação”, res-
saltou.

Ao todo, 44 professores foram 
aprovados e 40 tomaram posse no 
ato, sendo que três estão de licença
-maternidade e teve uma desistente 
que será substituída.

 Isabel Müller/O Líder

Professores assinam termo de posse ao lado da prefeita e da secretária de 
Educação
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No último dia 15 de janeiro o go-
vernador do estado de Santa Catari-
na, raimundo Colombo, sancionou o 
projeto de lei 107/2014, de autoria da 
deputada Ada de Luca (PMdB), que 
torna obrigatória a divulgação, em lo-
cal visível, de forma clara e precisa, os 
números dos telefones e respectivos 
endereços do Procon do município 
ou do estado, nos estabelecimentos 
comerciais e de prestação de serviços, 
inclusive os oficiais.

Conforme informado à CdL/As-

sociação empresarial de Maravilha 
pelo chefe do Procon do município, 
Marcelo furtado, a orientação é que 
todos os estabelecimentos venham 
se adequar o mais rápido possível. 
em sua página na internet, o Procon 
de Santa Catarina afirma que esta ini-
ciativa “visa à proteção dos direitos 
do consumidor catarinense, especial-
mente no momento em que ele se en-
contra em um estabelecimento para 
adquirir produtos ou serviços e ne-
cessite de orientações ou apresentar 

reclamações relativas ao consumo”.
Mais informações sobre a nova lei 

podem ser obtidas junto ao Procon 
de Maravilha, situado na Av. Araucá-
ria, 787, Centro (anexo à Casa da Ci-
dadania). os telefones para contato 
são o 3664 3007 e 3664 3577, além do 
e-mail procon@maravilha.sc.gov.br. 
de acordo com o assessor jurídico da 
CdL/Associação empresarial, Alex 
faturi delevatti, a entidade também 
fica à disposição dos associados para 
prestar mais esclarecimentos.

RENATA MATTIA 

o primeiro dia de fevereiro mar-
cou a posse dos parlamentares de 
todo o Brasil. Senadores, deputados 
federais e estaduais iniciaram efeti-
vamente os trabalhos em 2015. 

Cenário estadual 
em Santa Catarina 40 deputa-

dos estaduais eleitos tomaram pos-
se na manhã de domingo (1º) na 
Assembleia Legislativa (Alesc), em 
florianópolis. Após a sessão solene, 
os parlamentares votaram a nova 
mesa diretora. o deputado Gelson 
Merisio (PSd) foi escolhido, por 
unanimidade dos votos, o presiden-
te da Casa.

A sessão teve início às 9h e ter-
minou às 11h. os deputados de-
verão exercer a função até 2018. A 
Alesc retornou seu expediente nor-
mal desde segunda-feira (2), das 
7h às 19h. Na terça-feira (3) teve 
sessão especial com o governador, 
raimundo Colombo (PSd), com a 
leitura da mensagem anual dos de-
putados. A primeira sessão ordiná-
ria foi realizada na quarta-feira (4).

Pela terceira vez presidente
Merisio assume pela terceira vez 

a presidência da Assembleia. ele es-
teve à frente da casa em 2010 e entre 
2011 e 2012. este mandato será vá-
lido pelo biênio de 2015 a 2017. No 
discurso de posse do cargo, Merisio 
elencou os compromissos que assu-
me: independência, transparência e 
sintonia com a sociedade e os pode-
res de Santa Catarina.

os parlamentares escolhidos 
para os demais cargos da mesa fo-
ram Aldo Schneider (PMdB), como 
primeiro-vice-presidente; Leonel 
Pavan (PSdB), segundo-vice-pre-
sidente; valmir francisco Comin 
(PP), primeiro-secretário; Padre Pe-
dro Baldissera (PT), segundo-secre-
tário; dirce Heiderscheidt (PMdB), 
terceira-secretária; e Mario Mar-
condes (Pr), quarto-secretário.

Cenário federal
dos 513 deputados federais que 

tomaram posse no domingo (1º), 

198 assumem o mandato pela pri-
meira vez. dos outros 315 que to-
maram posse, 289 foram reeleitos 
e 26 foram deputados em outras 
legislaturas, sem ser a que se encer-
rou no sábado (31).

os deputados federais foram 
empossados para um mandato de 
quatro anos, que vai até o dia 31 de 
janeiro de 2019. os futuros depu-
tados foram eleitos por 28 partidos 
políticos e representam a popula-
ção dos 26 estados e do distrito fe-
deral no Congresso Nacional. 

Eduardo Cunha é eleito presi-
dente

o deputado federal eduardo 
Cunha (PMdB/rJ) foi eleito pre-
sidente da Câmara em votação em 
primeiro turno. Com 267 votos re-
cebidos, Cunha comandará a Casa 
por dois anos. Além de Cunha, fo-
ram eleitos para compor a Mesa di-
retora da Câmara: Waldir Maranhão 
(PP/MA), primeiro-vice-presiden-
te; Giacobo (PP/Pr), segundo-vi-
ce-presidente; Beto Mansur (PrB/
SP), primeiro-secretário; felipe 
Bornier (PSd/rJ), segundo-secre-
tário; Mara Gabrilli (PSdB/SP), 
terceira-secretária; Alex Canziani 
(PTB/Pr), quarto-secretário; Man-
detta (deM/MS), primeiro-suplen-
te; Gilberto Nascimento (PSC/SP), 
segundo-suplente; Luiza erundina 
(PSB/SP), terceira-suplente; e ri-
cardo izar (PSd/SP), quarto-su-
plente. 

Renan Calheiros é reeleito 
presidente do Senado durante a 
posse 

os 27 senadores eleitos em ou-
tubro de 2014 tomaram posse no 
domingo (1º) durante a tradicional 
cerimônia. o plenário completo, 
com os 81 representantes dos esta-
dos, escolheu como presidente do 
Senado federal o senador renan 
Calheiros (PMdB/AL). ele venceu 
o colega de partido Luiz Henrique 
(PMdB/SC), que se lançou na dis-
puta sem apoio do PMdB. renan 
presidirá a Casa em 2015 e 2016, 
juntamente com a nova Mesa di-
retora. 

RENATA MATTIA

Na noite da segunda-feira (2) 
os 11 vereadores de Maravilha re-
tornaram aos trabalhos após reces-
so parlamentar. Sob a presidência 
do vereador odair José Batistello 
(PMdB), projetos de lei de autoria 
do executivo e do Legislativo de-
ram entrada em primeiro turno, 
além de indicações e requerimento 
dos vereadores. Na oportunidade, o 
ex-presidente ivo Badia (PMdB) re-
cebeu homenagem pelos trabalhos 
prestados durante o ano 2014.

A sessão foi suspensa pelo pe-
ríodo de 20 minutos para que os 
líderes de bancada se reunissem 
para a eleição das comissões per-
manentes da Casa para este ano le-
gislativo. Primeiramente, Batistello 
leu a nominata dos líderes das ban-
cadas, sendo: Claudir Kuhn, líder 
do PTB; doraci felisiak, líder do 
PSd; eliana Maria Simionato, líder 
do PT; ivo Badia, líder do PMdB; 
Janir Antônio Signor, líder do PSdB; 
Láurio Stieler, líder do PP; e Sergio 
Bourscheid, líder do PPS. o líder do 
governo é o vereador eder Moraes 
(PMdB). 

As comissões ficaram assim 
constituídas:

Comissão de Polícia da Casa  - 
Presidente: odair José Batistello; e 
membros: Sergio Bourscheid, Ate-
nor Wazlawik e doraci felisiak. 

Comissão de Finanças, Orça-
mento, Tributação, Fiscalização e 
Contas do Município - Presidente: 
Láurio Stieler; e membros: ivo Ba-
dia e doraci felisiak. 

Comissão de Transportes, 

data também ficou marcada pela entrada de seis PL 
do executivo e um do Legislativo, além de indicações e 
requerimento dos parlamentares 

Câmara de vereadores de 
Maravilha realiza primeira sessão 
de 2015 e elege as comissões

Nova lei estadual obriga estabelecimento a 
divulgar contato do Procon

PODER LEGISLATIVO

Santa Catarina

Representantes das entidades maravilhenses e público em geral 
prestigiaram a primeira sessão do ano

 Renata Mattia/O Líder

Comunicações, Tecnologia, In-
formática, Obras Públicas e Urba-
nismo - Presidente: doraci felisiak; 
e membros: Janir Antônio Signor e 
Sergio Bourscheid.

Comissão de Educação, Ciên-
cia, Comunicação, Cultura, Des-
porto, Saúde Pública e Assistência 
Social - Presidente: ivo Badia; e 
membros: eliana Simionato e Ate-
nor Walzlawik. 

Comissão de Ética e Decoro 
Parlamentar - Presidente: Janir 
Antônio Signor; membros titulares: 
doraci felisiak e Marclei Grando; e 
membros suplentes: Claudir Kuhn, 
ivo Badia e Láurio Stieler. 

Comissão de Constituição, Le-
gislação, Justiça e Redação - Pre-
sidente: eder Moraes; e membros: 
eliana Simionato e Sergio Bours-
cheid. 

Comissão de Economia, Agri-
cultura, Meio Ambiente, Indústria, 

Comércio e Defesa do Consumi-
dor - Presidente: Sergio Bourscheid; 
e membros: Claudir Kuhn e eliana 
Simionato. 

durante a palavra livre os verea-
dores discutiram o papel de legislar, 
algumas melhorias que merecem 
atenção especial por parte da admi-
nistração municipal, agradeceram a 
presença de todos na sessão e dese-
jaram as boas-vindas aos colabora-
dores da Casa de Leis. “desejamos 
que este ano seja de muito trabalho 
e discussão em prol dos munícipes. 
Que possamos trabalhar para trazer 
melhorias à Cidade das Crianças. 
Sabemos que já estão em andamen-
to grandes projetos em Maravilha, 
e esperamos continuar sempre 
trabalhando em parceria com o 
executivo”, destacou o presidente, 
odair José Batistello. A segunda 
sessão ordinária será realizada hoje 
(7), às 7h30. 

Governos 
Os cenários da política: 
parlamentares são 
empossados em todo o Brasil 
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ESTUPRO
Mais uma vez, o site wh3.com.br noticiou o estupro de vulnerável ocorrido em Maravilha. 

Sequer quero adentrar o mérito da atitude do sujeito, uma atitude, se diga, que os animais não 
tem. ou seja, vagabundos desta índole não deveriam sequer ser considerados “humanos”. de-
vem, sim, apodrecer na cadeia. Aliás, deveriam até ser banidos da sociedade, mas infelizmente 
isso não é possível. Mas onde quero chegar? Na questão do sofrimento dos menores, ditos em 
nossos códigos de leis “vulneráveis”. É preciso que as famílias fiquem alerta, porque os casos de 
estupro invariavelmente acontecem tendo como autores pessoas muito próximas das vítimas. 
Parentes, vizinhos, padrinhos, padrastos, estão entre aqueles que mais praticam esta deplorável 
atitude. e aí vem o maior problema. As crianças, principalmente as de menor idade (me refiro 
a crianças com menos de 12 ou até de dez anos) são coagidas a tal submissão mediante, muitas 
vezes, graves ameaças. este é um problema. o outro é muitas vezes a falta de credibilidade que 
deve ser dada à criança quando esta reclama alguma coisa para seus familiares. Muitas vezes, 
mães ou pais não querem acreditar que isso possa estar acontecendo, e até têm atitudes de 
agressão às crianças, e não aos seus agressores, por conta desta falta de crédito ao que as vítimas 
relatam. e por conta disso, a violência reitera-se por anos e anos, causando traumas eternos à 
vítima. Por isso, a recomendação é que cuidem muito. Cuidem as companhias, cuidem as ati-
tudes. olhem seus filhos. Analisem mudanças de comportamento, porque quando isso ocorre, 
pode sim estar havendo algum caso de abuso. Por mais que alguns abusadores sejam presos, 
outros tantos escapam incólumes com suas atitudes porcas, deixando marcas profundas que a 
criança agredida irá levar pelo resto de sua vida. em muitos casos, a lei é aplicada, quando os 
sem-vergonhas são descobertos. Todavia, simplesmente aplicá-la não é suficiente para curar 
a chaga, a ferida, o trauma que fica após o abuso. Portanto, cuidado! e quanto aos estuprado-
res... Que pena. A lei é muito branda. Não há previsão legal para que “apodreçam” na cadeia. 

IPVA: ESTAMOS DIANTE 
DE UMA MENTIRA?

o governo do estado alardeou algum tempo atrás que o iPvA teria 
uma redução de valores, no patamar de 3%. Por acaso, resolvi conferir o 
iPvA que pagaria de meu automóvel neste ano, e a surpresa foi que houve 
um aumento de 3%, e não uma redução. Achei estranho, e procurei outros 
amigos solicitando-os que verificassem da mesma forma a questão do valor. 
Novamente a informação de aumento em relação ao do ano anterior. então, 
que palhaçada é essa? Que mídia porca foi esta lançada pelo governo do 
estado? Procurei inclusive detalhar o pagamento, já que se paga iPvA, se-
guro obrigatório e outros tributos. detive-me apenas ao valor do iPvA. Para 
mim, o valor aumentou. Se para outros aumentou também, então se trata 
de propaganda enganosa. É preciso coibir, acabar com falsas publicidades 
quando se tratam de cobranças que vão direto ao bolso do contribuinte. A 
matéria publicada no dia 8 de dezembro de 2014 deu conta que o valor fica-
ria 3,4% menor por conta da tabela de avaliação da fiPe. ora, sejamos cla-
ros. Todo o automóvel tem desvalorização de um ano para outro! eu não vi 
nenhum valer 100 em um ano e no seguinte valer 110! ou seja, foi engana-
ção, sim. recomendo, caro 
amigo(a), que fique de olho. 
verifique os valores pagos 
no ano passado e compare 
com o que você vai pagar 
este ano. Para muita gente 
aumentou. Quero saber 
para quantos o valor dimi-
nuiu. Até que me provem o 
contrário, a propaganda foi 
enganosa. Aliás, mentirosa!

SeNAi CoM NovoS CUrSoS
esta semana conversei com o ivanor finato, diretor do Senai/

SMo, que mais uma vez nos trouxe ótimas informações. em pri-
meiro lugar, destaco aqui a qualidade dos cursos que o Senai ofe-
rece. Cursos de qualidade, boa formação, boa estrutura e excelente 
empregabilidade. desta vez, vêm aí seis turmas com 210 vagas nas 
unidades de itapiranga, Maravilha e São Miguel. Para itapiranga, 
eletromecânica. Para Maravilha, eletrotécnica e manutenção de 
computadores. Para São Miguel, além de eletromecânica, manu-
tenção de computadores (registrado no CreA) e eletrotécnica, vem 
aí redes de computadores e manutenção de computadores. Como 
pré-requisito, apenas que o futuro aluno esteja cursando a 2ª série 
do ensino médio. As inscrições podem ser feitas nas unidades de 
Maravilha, itapiranga ou São Miguel até 9 de março, que é quando 
começam as aulas. e também pelo site – www.sc.senai.br. Como no-
vidades, vêm aí mais três cursos para este ano. Automação comercial, 
telecomunicações, e para a unidade de Maravilha, curso de refrige-
ração. Para se ter uma ideia da importância dos cursos do Senai, a 
empregabilidade em Santa Catarina, em 2014, ofertou vagas para 25 
mil técnicos, dos quais 6 mil destas vagas foram abertas pelo Senai. 
Ótimas opções para quem quer ingressar no mercado de trabalho! 

AuMEnTO DOS cOMBuSTÍVEIS 
– Já ESPERADO

Nós, consumidores, já estamos pagando mais caro pela gasolina nos 
postos. Acredito que foi o maior aumento dos últimos dez anos. reajuste 
médio de 30 a 40 centavos por litro, o que atirou às nuvens o já elevado 
preço da gasolina aqui em nosso país, onde o cidadão paga pelo litro 
mais caro do mundo. o que o consumidor não entende é justamente o 
porquê de tantos aumentos, justamente agora que o mercado interna-
cional tem um dos menores preços dos últimos anos no preço do barril 
de petróleo. Bem, depois das eleições, e de tanta safadeza dentro da 
Petrobras, alguém duvidava quem iria pagar esta conta? e mais: depois 
das eleições, alguém duvidava quem iria pagar as contas surgidas em 
decorrência das medidas popularescas tomadas para garantir a eleição 
(ou reeleição) no último pleito? É lógico que contas deste tipo, ou des-
ta natureza, serão suportadas por nós, contribuintes. e os aumentos, 
neste caso o da gasolina, é apenas mais um deles. Já estamos pagando 
a luz com aumento, agora vêm os combustíveis com grande reajuste. 
o que virá pela frente? isto só deus sabe... ou melhor, nem ele. Talvez 
o governo saiba. Certeza mesmo é que nós continuaremos pagando. 
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CHANCe de oUro

No dia 17 de setembro de 1972, era domingo, uma noite estrelada,  nasceu aquele menininho franzino, com apenas 
1,870 kg era o quarto filho da família. No início, queriam lhe chamar de João, mas esse nome não lhe caiu muito bem! 
Seu nome ficou como “Juarez”.

o tempo foi passando e Juarez crescia ou nem tanto, sempre foi o mais baixinho de seus amigos, mas isso não inter-
feriu na sua inteligência e criatividade. Com seus amigos saía de manhã de sua casa que ficava no campo e ia para os rios, 
nadar, comer, brincar, se divertir, e sempre que estavam voltando para casa, se houvesse um pé de fruta ou plantação, ela 
não se safava de um pequeno empréstimo sem devolução.

Começou a ir à escola com seus sete anos, fazia um trajeto de 5 km até chegar a escola, e como era criança, fazia 
apostas para ver quem chegasse a escola primeiro. Juarez sempre foi o número um da turma nos estudos e também na 
bagunça, o que nunca o livrou de algumas palmadas.

Com 11 anos arrumou seu primeiro emprego! era vendedor de picolé, saía cedo de casa para abastecer seu carrinho 
e ir tentar faturar algum dinheiro. Aos sábados à noite, pegava seus instrumentos de engraxate, colocava no ombro e ia 
para um ponto estratégico. Na rodoviária, enquanto os ônibus não chegavam para levar as pessoas às festas no interior, 
ele faturava engraxando os sapatos dos clientes que por ali passavam.

Com 12 anos, junto de sua família, saiu do campo e foi morar na cidade, lá começou a fazer “bicos” de pintar grades, 
portas, janelas, cortar grama dos vizinhos, entre outros. Com o passar do tempo sentiu  a necessidade de comprar instru-
mentos de melhor qualidade para aprimorar seu trabalho e consequentemente melhorar seu rendimento.

Com 13 anos, já estava na  quinta série, quando resolveu parar de estudar para começar a trabalhar definitivamente.
Juarez ainda era o mais baixo de seus amigos, mas isso o ajudava na hora de fazer o quem mais gostava: Jogar futebol. 

ele fazia ótima parceria dentro de campo com seu irmão mais velho, Pedro, ou Jair para os familiares.
Juarez sempre trabalhou por vontade própria, não por necessidade, pois gostava de sair com seus amigos, e ter seu 

próprio dinheiro para comprar algo ou pagar alguma despesa de diversão.
em um de seus jogos no time amador do bairro, um olheiro apareceu por ali e  ficou  observando-o! Após o término 

do jogo, lhe fez uma proposta para ir jogar na Bolívia. Juarez  entusiasmado aceitou o convite sem pensar.
Até hoje, ninguém tem notícias de Juarez e para sua família só resta a saudade.

Autor: Misael Azevedo Rodrigues

Homossexualidade 
na adolescência 
– a descoberta

A homossexualidade na adolescência pode se 
manifestar de várias formas. São comuns medos e 
pensamentos homossexuais em função dos quais o 
adolescente suspeita com pavor de ser gay, enquan-
to se sente atraído por pessoas do mesmo sexo (SSA 
Same Sex Atraction) e inevitavelmente isso leva a di-
ficuldades na seleção sexual. essa dificuldade geral-
mente é acompanhada por uma neurose obsessiva 
caracterizada pela recusa destes pensamentos, vi-
venciados com angústia e geradores de ansiedade. 

Muitas vezes são os mesmos pais que expressam 
essas fortes preocupações. No meu consultório cui-
do disso, sobretudo porque esta atitude parental só 
serve para facilitar o processo de identificação ne-
gativa, ou seja, o filho acaba assumindo os mesmos 
aspectos temidos pelo genitor do mesmo sexo, para 
desengatar uma ligação edipiana muito invasiva.

A da própria orientação sexual é uma questão de-
licada que precisa de uma abordagem profunda. É 
fundamental ter um conhecimento sem preconceitos. 
Por exemplo, começamos dizendo que os adolescen-
tes passam de uma atração para o mesmo sexo ao sexo 
oposto, e vice-versa, com muita facilidade. isso é nor-
mal. Não é verdade que a orientação sexual não muda. 

Há muitas causas e razões por que um menino/a ex-
perimente SSA. entre todas estas razões, a única não ver-
dadeira é ser nascido/a homossexual ou ter genes gays.

Muitas vezes são apenas simples inseguranças para o 
sexo oposto, a sensação de inferioridade com os colegas 
de escola de mesmo sexo, figurados como mais atraentes 
e prestativos. Geralmente, a maioria das vezes são dinâ-
micas familiares incorretas, mal-entendidos e/ou distân-
cia emocional ou física do genitor do mesmo sexo; uma 
mãe emocionalmente muito presente, sufocante ou intru-
siva. Um irmão desportivamente mais capaz e mais segu-
ro. “Amigos” agressivos e dominadores que ridicularizam. 
o abuso emocional ou físico. o envolvimento na porno-
grafia. Não esqueçam ou subestimem que hoje os nossos 
filhos estão mergulhados em um mar mediático marcado 
pelo snapchat ou sexting. e as mídias também têm um 
fator de influência poderoso, criando a imagem de um 
corporativismo grupal protetivo e coeso forte entre os ho-
mossexuais. Algo de protetivo e atrativo ao mesmo tempo 
em uma cultura psicótica de identidades múltiplas. 

independentemente das razões que podem determi-
nar a orientação dos sentimentos sexuais, o resultado 
encontra-se apenas no cérebro emocional da pessoa 
e não nos genes, nos hormônios ou na epigenética. 
de fato, as orientações sexuais refletem no externo 
algo que reside dentro de cada um e que pega forma 
por meio do diálogo com os contextos e as culturas. o 
desafio dos nossos adolescentes, hoje aqui no oeste, 
é encontrar-se sendo presos em uma tesoura cultural 
entre linguagens globais (ostentar os valores do fu-
turo) e códigos tradicionais (pensar com valores do 
passado); e quando a distância entre estes é grande o 
diálogo fracassa, e os jovens se perdem no presente.

início do ano letivo para os estudantes será na segunda-feira (9)

Professores da rede estadual retornaram 
às escolas 

EDUCAÇÃO 

Na quarta-feira (4) os professores 
das 28 unidades escolares da rede es-
tadual pertencentes à Secretaria de es-
tado de desenvolvimento regional de 
Maravilha retornaram aos trabalhos. 
o afazer inicial é voltado ao planeja-
mento do ano letivo, à preparação das 
aulas e aprofundamento da proposta 
curricular. 

Segundo a gerente de educação, 
Zenaide Borre Kunrath, cada escola teve 
três dias de atividades de formação con-
tinuada, que antecederam o início das 
aulas com os estudantes. “o primeiro 
dia foi voltado para a revisão do Projeto 
Político-Pedagógico e do Planejamento 
Curricular por disciplina e área do co-
nhecimento. Nos últimos dois dias de 
preparação (quinta e sexta-feira) o foco 
foi a formação continuada com o estudo 
do novo caderno da proposta curricular 
de Santa Catarina”, explica.

A Secretaria da educação (Sed) 
disponibilizou em seu site o caderno 
de atualização da proposta curricular. 
Nele os professores saberão mais sobre 

educação básica, formação integral e 
percurso formativo para, a partir desta 
leitura, adaptar sua prática pedagógica 
à nova proposta curricular. 

Escolas recebem tablets 
A Gerência de educação da Se-

cretaria de estado de desenvolvi-
mento regional de Maravilha en-
tregou, na terça-feira (3), tablets 
às unidades escolares. Ao todo, 55 
aparelhos da marca Positivo foram 

entregues aos diretores e assessores 
de direção.

A gerente de educação afirma 
que a distribuição foi efetuada con-
forme o número de alunos de cada 
unidade escolar, sendo distribuídos 
de um a quatro aparelhos por escola. 
“os tablets serão de uso coletivo das 
unidades escolares, com o objetivo 
de utilizar juntamente com as lou-
sas digitais que as escolas receberão 
posteriormente”, explica a gerente.

CRÔNICA

As 28 unidades escolares da rede estadual receberam tablets

Carla Trentin/Ascom SDR
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           
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Nos últimos dias 29 e 30 o pre-
sidente do Sicoob Credial, Hermes 
Barbieri, e o diretor executivo, Márcio 
Luiz Schmitt, participaram da primeira 
assembleia geral ordinária (AGo) do 
Conselho estadual do Jovem empre-
endedor (Cejesc). Ambos explanaram 
sobre o Sicoob Credial para  aproxi-
madamente 100 pessoas, sendo jovens 
empreendedores de todo o estado e 
integrantes das associações comerciais 
da região.

o evento ocorreu nas cidades de 
Palmitos e Cunha Porã, sendo orga-
nizado em conjunto pelos núcleos do 
Jovem empreendedor destas cidades. 
Schmitt destaca que foi convidado na 
condição de atual diretor-executivo 
do Sicoob Credial para repassar dados 
sobre o estágio atual da cooperativa. 
“Num mercado financeiro extrema-
mente competitivo, detemos a maior 
fatia dos recursos aplicados nas ins-
tituições e cerca de 1/3 dos recursos 
emprestados. Atualmente administra-
mos em torno de r$ 450 milhões em 
ativos. São números que nem sequer 
foram sonhados pelos 28 sócios-fun-
dadores. Agora nos cabe a responsabi-
lidade de continuar conduzindo com 
segurança os rumos do Sicoob Credial 
para continuarmos sendo merecedo-
res da credibilidade que tem sido a 
nós depositada por nosso associado”, 
reforça.

Público era composto de jovens empreendedores de todo o 
estado e integrantes das associações comerciais da região

Sicoob Credial é case de sucesso 
na assembleia da Cejesc

REGIÃO

Divulgação/ Sicoob Credial

Presidente, Hermes Barbieri, destacou sua trajetória e os desafios e 
conquistas do Sicoob

Case de sucesso
em Palmitos, no dia 29, foi realiza-

da a apresentação de dois cases de su-
cesso: um com o presidente do Sicoob 
Credial, Hermes Barbieri, e outro com 
o proprietário da pousada recanto da 
ilha redonda, Leonir dacroce, eleito 
empresário do Ano 2014 de Palmitos. 
Ao falar sobre a cooperativa, Barbieri 
destacou sua trajetória e os desafios e 
conquistas do Sicoob. “falar da Cre-
dial e sua fundação para mim é muito 
fácil, estou desde o processo inicial. 
funcionário da Cooperativa regional 

Auriverde Ltda., fui a pessoa escolhida 
para a elaboração do processo e cadas-
tro dos 28 sócios-fundadores”, explanou 
o presidente. “Nestes 29 anos de ativi-
dades, o crescimento em número de 
associados atingiu a marca de 28.000. 
o diferencial da nossa cooperativa é o 
atendimento personalizado, distribui-
ção das sobras proporcional a seu mo-
vimento financeiro, sem custo de talão 
de cheques, extrato e manutenção da 
conta corrente”, frisa Barbieri. No dia 30 
a programação teve continuidade em 
Cunha Porã.

MENSAGEM DAS FAMíLIAS GAELzER E LUSA

Tudo começou em janeiro de 1991. o desejo da mãe Márcia era ter um filho 
homem de olho azul. em 11 de outubro nasceu fabiano Lusa, nome escolhido 
pelo pai, Pedro. era um menino grande, forte, lindo! Alegria para todos os familia-
res. Tornou-se um homem forte, trabalhador, corajoso, sincero, inteligente, sorri-
dente, festeiro, amado pelos amigos, especial, único, filho e mano do Henrique.

Em 1º de fevereiro de 2015
Uma inesperada partida... e agora a sua morada é a casa de deus. Hoje, ainda 

muito abalados e tristes, queremos agradecer a todas as pessoas, de todos os luga-
res, que foram nos consolar e nos abraçar. Muito obrigado a todos!

“disse Jesus: eu sou a ressureição e a vida. Quem acredita em mim, mesmo 
que morra, viverá. e todo aquele que vive e acredita em mim, não morrerá para 
sempre” (João 11: 25-26). versículo bíblico escolhido pelo irmão, Henrique. 

CASCAS de BANANA
Conta a história que um sujeito não sabia o que era gemer, não tinha 

a mínima ideia do que era e como se fazia. Até que um dia sentiu dor. 
foi imediato, o sujeito gemeu como um veterano. encurtando a conver-
sa, o velho aforismo está alicerçado sobre o cimento da verdade: a dor 
ensina a gemer.

Mas que diachos, será que precisamos da dor para aprender a ge-
mer, para ter consciência de que dor existe e que a qualquer momento 
pode nos derrubar? isso mesmo. o ser humano é assim, só depois de 
pisar numa casca de banana passará a evitar cascas de banana nas cal-
çadas...

vim até aqui para dizer de uma manchete que acabo de ler na fo-
lha, a manchete tem a nossa cara, a cara de brasileiros, brasileiros, aliás, 
que não conhecem a dor, ah, não conhecem mesmo. e nem vou citar 
outra vez o poeta olavo Bilac que um dia, enquanto palitava os dentes, 
disse que – Ao brasileiro falta uma boa guerra, e perdê-la...

Perfeito o pensamento de Bilac, de fato, com a “guerra” aprendemos 
a gemer, a dar valor à vida honesta, saudável, segura, feliz.

A notícia da folha é esta: - “Sabesp prevê “sofrimento” e cenário 
pessimista em 2015”. Sem rodeios. A empresa que controla a água em 
São Paulo deixando bem claro: vamos ter aprender a (gemer?) econo-
mizar água, e muito.

- Ah, mas é em São Paulo! engano, será em todo o Brasil, espere, 
não aposte para ver, você, eu, e a torcida do Barcelona vamos perder se 
apostarmos...

e mais: o presidente da Sabesp diz que – “vamos ter que aumen-
tar as manobras que deixam as torneiras secas”. Horror puro. Mas tudo 
pode ser minimizado, não digo evitado, se o brasileiro aprender já, ago-
ra, os modos de evitar a grande dor... e a grande dor que se avizinha é 
ligar a torneira e dela nada sair. Não esperemos para ver, aprendamos a 
evitar o gemido... vale para tudo na vida, a começar pelos casamentos, 
quem deixa acumular os “gemidos”, vai acabar no cartório, decidindo 
sobre a partilha dos nadas...

CUIDADO
Cortador de grama, diaristas, pedreiros, carpinteiros, pintores, ele-

tricistas, o que for, se fores contratar um deles, olho vivo! investigue 
bem antes de contratar. o que mais anda por aí é gente querendo “di-
nheiro” e nada mais, o trabalho é feito de qualquer jeito e muitas vezes 
o tal “profissional” deixa o contratante na mão. Aliás, não foi por outra 
razão que os chineses criaram uma praga para seus inimigos: “Tomara 
que um dia tu mandes construir uma casa”! e eu acrescento: ou venhas 
a precisar de alguém para te ajudar no dia a dia. os bons são rigorosa 
exceção. e esses, raros, merecem ser bem pagos! Ponto.

ELES
Quem infligir maus-tratos a qualquer bicho, quem mandar matar 

cachorro de rua, por exemplo, precisa ser “pegado”, mas pegado ao 
modo dos galpões. esses safados, não raro, são prefeitos, secretários, 
gente metida a sebo, vagabundos, isso sim. Têm que levar uma sova 
para aprender a não maltratar animais indefesos. e assim os que ar-
mam os circos dos rodeios. Animais.

fALTA DIZER
frase de um monge budista no livro da Ted (a das palestras de 

18 minutos): - “Qualquer um pode encontrar a felicidade se procu-
rar no lugar certo”. Pois eu afirmo que para a maioria, a felicidade 
está sempre “lá e então”, isto é, sempre em outro lugar ou em outro 
momento. Nunca no aqui e agora, onde só assim ela pode ser expe-
rimentada. e quanto a achá-la, ah, sem problemas: ou dentro de nós 
ou em nenhum outro lugar.
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RENATA MATTIA

Anualmente a CdL/Associação 
empresarial de Maravilha e o Núcleo 
de desenvolvimento Comercial pro-
movem o Liquida Maravilha. em 2015 o 
slogan da promoção é “venha comprar, 
Maravilha quer liquidar”. esta edição 
inicia hoje (7) e segue até o próximo sá-
bado (14), contando com a participação 
de aproximadamente 100 empresas as-
sociadas à entidade. 

esta iniciativa conta com o patrocí-
nio do Sicoob Credial e o apoio do jornal 
o Líder e rádio Líder fM, empresas do 
grupo WH Comunicações, que divulga 
as promoções por meio de encarte, com 
as promoções das empresas, e notícias.

Hoje (7), Sábado Mais, os consumi-
dores terão até às 16h para aproveitar as 
promoções oferecidas em mercados, 
relojoarias, bazares, lojas de móveis, lo-
jas de confecções e calçados, padarias, 
entre outros segmentos. os descontos 
para compras à vista chegam a 60% 
em algumas lojas e chamam a atenção 
também as facilidades encontradas no 
pagamento parcelado. Todas as ofertas 
ficarão disponíveis no encarte e serão 
válidas na semana da promoção.

Incremento na economia 
maravilhense 

Conforme os organizadores, um 
dos principais objetivos da promoção 
é incrementar as vendas do comércio 
durante este período. “esta também é 
alternativa para os consumidores pelos 
preços diferenciados nas empresas de 
vários segmentos, entre eles, mercados, 
relojoarias, bazares, farmácias, vestuário 

O Liquida Maravilha tem 
aproximadamente 100 empresas 
participantes e segue até o próximo dia 14

As promoções deste ano implicam 
em descontos de até 60% nas 

compras à vista e diversas condições 
especiais de pagamento em compras 

a prazo. Há também descontos 
gradativos, de acordo com a 

quantidade de peças adquiridas”

Ilustração

Peso no bolso

Algumas cidades 
catarinenses têm preço da 
gasolina maior que r$ 3,50

RENATA MATTIA  

durante esta semana o site 
WH3, do grupo WH Comunica-
ções, divulgou as notícias sobre o 
aumento no preço dos combustí-
veis anunciado pelo governo fe-
deral. em uma das matérias veicu-
ladas no site, um leitor informou 
que no município de romelândia 
esse valor ultrapassava os preços 
máximos registrados em todo o 
estado. 

A equipe de redação do jornal 
o Líder entrou em contato com co-
laboradores dos postos de gasoli-
na, tanto da cidade de romelândia 
como de Maravilha, para registrar 
o valor que o litro do combustível 
está sendo vendido na região. 

em romelândia a gasolina adi-
tivada e comum possui o mesmo 
valor em ambos os postos pesqui-
sados, sendo r$ 3,64 a comum e 
r$ 3,66 aditivada. 

em Maravilha, três postos fo-
ram pesquisados, sendo que a 
diferença de preço pode chegar 
a até r$ 0,06 na comum e r$ 0,09 
na aditivada. No Posto 1 a gasoli-
na comum é vendida por r$ 3,39 
e aditivada r$ 3,49; já no Posto 2 
os preços são de r$ 3,33 comum e 
r$ 3,40 aditivada; e o Posto 3 está 
comercializando a r$ 3,39 comum 
e r$ 3,49 aditivada.

Conforme o Sindicado dos 
Postos de Combustíveis de Santa 
Catarina, é necessário que o con-
sumidor faça uma pesquisa de 
preço antes de abastecer. “o preço 
do combustível já está alto demais, 

Em Maravilha os valores podem variar de R$ 0,06 na gasolina comum e 
R$ 0,09 na aditivada 

Arquivo/O Líder

Promoções
Maior liquidação do comércio 
inicia hoje

e lojas de móveis”, afirmam. 
em 2014, de acordo com os dados 

da CdL/Associação empresarial, o Li-
quida Maravilha realizado em fevereiro 
gerou um incremento médio de 3,5% 
nas vendas do comércio em relação ao 
mesmo período de 2013 e atendeu as 
expectativas de 68% dos empresários 
consultados.

“A pesquisa após a campanha tam-
bém revelou que 62,6% dos consumido-
res pagaram suas compras à vista, pois 
a maior parte das promoções oferece 
vantagens nesse tipo de pagamento. do 
total de vendas, mais de 52% foram em 
dinheiro e 25% parceladas no carnê. o 
restante foi pago com cartão e cheque”, 
destacam os organizadores. 

Expectativa positiva
A expectativa para este ano é que 

haja novamente um bom desempenho 
nas vendas, já que a promoção é tradi-
cional e os consumidores aguardam 
para comprar nesta época. “É uma 
oportunidade única para o consumidor, 
que pode comprar bem, adquirir pro-
dutos de qualidade, até pela metade do 
valor”, finalizou a diretora de Comércio 
da CdL/Associação empresarial, Neiva 
Gomes de oliveira.

No município de romelândia os valores ultrapassam 
r$ 3,60 por litro

o barril do petróleo está em queda”, 
acrescentou robson Souza, pre-
sidente do Sindipetro-SC. Para o 
Sindicato, os preços ainda vão va-
riar bastante nos próximos dias, até 
que o mercado se equilibre.

Valores do Estado
entre as principais cidades do 

estado, Joinville, no Norte catari-
nense, é a que tem o preço mais em 
conta. Mesmo assim, está longe de 
agradar os motoristas. em um pos-
to de Joinville, a gasolina comum 
custava r$ 3,09 no domingo (1º). 
Subiu para r$ 3,34 na segunda-fei-
ra (2). 

Segundo o Sindicato dos Postos 
de Combustíveis de Santa Catarina, 
alguns fatores fazem os preços va-
riarem entre as regiões do estado. 

Joinville, por exemplo, leva van-
tagem por ser a maior cidade, ter 
mais postos e mais concorrência, o 
que pode empurrar os preços para 
baixo.

das principais cidades, Joinvil-
le então ficou com o preço médio 
do combustível menos salgado, r$ 
3,34. em Blumenau, Chapecó e Cri-
ciúma, o valor médio foi de r$ 3,39. 
em Lages, r$ 3,40. A capital catari-
nense um dos preços considerados 
mais altos, sendo r$ 3,49.

em duas semanas o governo 
deve aumentar a proporção do 
etanol na gasolina. os atuais 25% 
vão subir para 27%. “Acredito que a 
adição do álcool anidro na gasolina 
não vai causar impacto no preço da 
gasolina ao consumidor final”, de-
clarou robson Souza.

ILONA HENCHEN

Nos deixou aos 80 anos, no dia 28 de janeiro de 2015. deixando seu espo-
so, 11 filhos, 29 netos e 13 bisnetos. Com muitas dificuldades e problemas de 
saúde, dificilmente ouvia-se reclamar. Mostrava sua garra a cada dia, sempre 
com muita vontade de viver e de vencer qualquer problema e dor. Guerreira 
era seu segundo nome. 

Mãe amorosa e conselheira, avó carinhosa e atenciosa! Mais que mulher, 
um anjo que deus nos enviou na Terra para presentear-nos com sua presen-
ça, seu jeito de ser, seu carinho, cuidado e amor. infelizmente a sua hora che-
gou, e deus a quis perto dele, resgatou um dos seus anjos mais preciosos! 
e hoje, sentimos muito por não tê-la mais entre nós. A saudade é inevitável 
e a cada dia mais dolorida. Seguimos crendo que um dia iremos nos reen-
contrar em um lugar lindo, cheio de paz e amor! A você, nossa eterna e mais 
sincera gratidão pela mulher extraordinária e maravilhosa que foi! e o nosso 
incondicional e eterno amor. 

A família Henchen agradece a todos que prestaram conforto e apoio neste 
momento tão difícil. Aos presidentes da igreja evangélica e Católica da Linha Consoladora, médicos e enfer-
meiras do Hospital São José, bombeiros, equipe da Secretaria de Saúde, funcionários da funerária franke, pelo 
apoio e serviços prestados, enfim, a todos que de uma forma ou de outra puderam ajudar. Muito obrigado! 

Convidamos a todos para o culto de 7º dia, que será celebrado na igreja da Linha Consoladora, amanhã (8).
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ECONOMIa E NEGÓCIOS por Raquel Basso Hübner

Eu prefiro o erro do 
entusiasmo à indiferença 
do bom senso

Anatole France

TURISMO RELIGIOSO 
REUNIRá MAIS DE DEz 

MIL PESSOAS EM SC
A 1ª vitrine religiosa será realizada entre os 
dias 20 e 22 de fevereiro, no Santuário Santa 

Paulina, em Nova Trento. o evento é mais 
uma ação do Projeto de Turismo Cultural 

religioso do vale do rio Tijucas, coordenado 
pelo Sebrae/SC, em parceria com o 

Santuário de Santa Paulina, o Ministério 
do Turismo, a prefeitura de Nova Trento e 

municípios de São João Batista, Canelinha, 
Tijucas, Brusque e Major Gercino, além do 

Grupo de Trabalho de Turismo religioso da 
Secretaria de Turismo Cultura e esporte e 

da Santur. Na feira, expositores de produtos 
e serviços ligados ao turismo religioso irão 

mostrar as atrações dos dez principais 
destinos religiosos de Santa Catarina e 
dos municípios do vale do rio Tijucas, 

denominado vale Sagrado Catarinense. 
“Além disso, estamos organizando uma 

vasta programação paralela, como a 
Caminhada Noturna pelo Santuário de 

Santa Paulina, apresentações com músicos 
religiosos, gastronomia típica, visitas e 
degustação nas vinícolas do município 

e encontros dos destinos religiosos”, 
explica o diretor de Administração e 

finanças do Sebrae/SC, engenheiro Sérgio 
fernandes Cardoso. fica o exemplo para 

nossa região: cria-se um evento para atrair 
pessoas e movimentar a economia.

Impostômetro desacelera 
com economia

A desaceleração da economia começa a ter reflexo na 
arrecadação. Conforme levantamento do impostômetro, 
até terça-feira (3) os brasileiros desembolsaram r$ 200 
bilhões na forma de impostos, taxas e contribuições, que 
vão direto para os cofres dos governos. entretanto, esse 
mesmo valor, no ano passado, foi alcançado dois dias 
antes. ou seja, o ritmo da arrecadação é menor neste 

ano. Atualmente, a carga tributária representa 36% do 
Produto interno Bruto (PiB) do país. ela está entre as 
maiores do mundo. Sendo que a maior parte dos tributos 
(65% deles) onera os bens de consumo, o que afeta 
diretamente a população mais pobre, que demanda um 
percentual maior da renda para consumir em relação 
aos mais ricos. 

SALáRIO E ESTABILIDADE CONTAM MAIS QUE 
CHANCE DE CRESCIMENTO PROFISSIONAL

Conforme divulgado no valor econômico, o planejamento de carreira nas empresas tem deixado 
a desejar tanto na percepção dos seus funcionários como na das próprias companhias. essa é 
a conclusão de duas pesquisas realizadas pela consultoria Towers Watson, ambas relativas a 

2014 - “estudo Global sobre a força de Trabalho” e “Pesquisa Global sobre Gestão de Talentos 
e recompensas”. A primeira compilou informações de 32 mil profissionais de grandes e médias 

organizações em 26 países, entre eles o Brasil. Já a segunda foi conduzida com 1.637 empresas de 
31 países. Na comparação entre as duas, percebeu-se, principalmente, uma falta de sintonia entre 

o que empregadores pensam ser os principais fatores de atração para seus quadros e o que os 
empregados consideram os maiores chamarizes das corporações. Globalmente, o salário-base é o item 

mais importante para quem é contratado, seguido de estabilidade no emprego - um dos principais 
motivos para escolher uma empresa para 41% dos entrevistados - e oportunidades para progredir 
na carreira. Na visão de quem emprega, as prioridades são outras: as oportunidades de progresso 
na carreira aparecem em primeiro, salário-base em segundo e trabalho desafiador em terceiro - 

estabilidade no emprego surge somente no sétimo posto, mencionada por 26% dos empregadores.

NOVO GOLPE
Conforme noticiado no G1, a aposentada 
Maria Teresa Santos Tortelli recebeu 
uma carta avisando que tinha direito 
a r$ 72,3 mil de uma ação coletiva 
contra um antigo crédito previdenciário. 
Para receber, “deveria pagar o total 
de r$ 8.350 mil para eles e fazer um 
depósito a título de imposto de renda, 
a título de honorários advocatícios e a 
título de pagar o oficial de justiça que 
ia fazer todo esse trâmite para mim”, 
conta Maria Teresa. o golpe todo é 
muito bem feito. os bandidos chegam 
a depositar um cheque que até aparece 
no extrato, mas é tudo mentira. Um 
cheque desse valor demora um dia para 
ser liberado, mas o golpista pressiona 
para a vítima não esperar e insiste para 
que ela faça o depósito depressa. Se a 
vítima depositasse, iria descobrir que 
o cheque foi devolvido porque não 
tinha fundos. A aposentada não caiu 
no golpe. desconfiou, falou com a filha 
e procurou informações sobre o nome 
que aparece na carta que ela recebeu, e 
encontrou, na verdade, mais uma vítima: 
a própria advogada Maria elisabeth de 
Menezes Corigliano, de 70 anos, que 
teve seu nome usado pelos criminosos. A 
advogada recebeu ligações de São Paulo, 
rio de Janeiro, Minas Gerais, Paraná, 
Brasília e até do rio Grande do Sul. vale 
a máxima: “dinheiro fácil não existe.”

LIQUIDA MARAVILHA
Com o objetivo principal de movimentar o comércio local em um período mais fraco para as vendas, 
a CdL/Associação empresarial de Maravilha e o Núcleo de desenvolvimento Comercial promovem, 
anualmente, o Liquida Maravilha. Com o slogan “venha comprar, Maravilha quer liquidar”, a edição deste 
ano está marcada para os dias 7 a 14 de fevereiro e conta com a participação de aproximadamente 100 
empresas associadas à entidade. Na opinião de José Carlos Benini, presidente da Câmara de dirigentes 
Lojistas (CdL) de Chapecó, apesar das perspectivas inquietantes, o momento é de recuperação. “A 
expectativa é que as promoções ajudem a dar um fôlego para as lojas, mas de forma restrita. Projetamos 
um ano de aperto”, afirma. em Joinville os descontos chegaram a até 70% em alguns segmentos, mas, 
segundo Carlos Antônio Grendene, vice-presidente da CdL local, os comerciantes terão perdas com 
os baixos preços. “As liquidações ajudam com o fluxo de caixa, mas não revertem o prejuízo”. Quanto 
às expectativas para o ano, ele acredita que o desempenho “será semelhante ao ano passado”.

DESACELERAÇÃO NO PREÇO DOS IMóVEIS RESIDENCIAIS
os preços dos imóveis residenciais apresentaram variação anual de 9,3% em janeiro no 
país (dado mais recente), de acordo com o Banco Central. o crescimento representa 
mais um capítulo na desaceleração de preços iniciada no começo de 2010, quando 
os valores cresciam a um ritmo acima de 20% ao ano. Por outro lado, a alta hoje 
ainda está acima da inflação oficial. o Índice Nacional de Preços ao Consumidor 
Amplo (iPCA) acumulou elevação de 5,59% nos 12 meses encerrados em janeiro. 
A pesquisa do Banco Central que apura os preços das residências novas e usadas, 
é feita a partir do valor de avaliação dos imóveis vinculados a financiamentos 
imobiliários em 11 regiões metropolitanas (Belém, Belo Horizonte, Brasília, Curitiba, 
fortaleza, Goiânia, Porto Alegre, recife, rio de Janeiro, Salvador e São Paulo). 
essas regiões são as mesmas que servem de base para a pesquisa do iPCA.
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Com o objetivo desenvolver 
atividades que contribuam no pro-
cesso de envelhecimento saudável, 
ativo e autônomo, bem como o for-
talecimento dos vínculos familiares 
e comunitários a fim de prevenir 
situações de risco pessoal e social, 
serão retomadas as atividades do 
Serviço de Convivência e fortaleci-
mento de vínculos para idosos vi-
ver Melhor.

de acordo com os responsáveis, 
podem participar os idosos previs-
tos na tipificação dos serviços, to-
dos aqueles que queiram participar 
e pessoas com mais de 55 anos. A 
abrangência do serviço é municipal.

o Serviço de Convivência e 
fortalecimento de vínculos viver 

Melhor do Centro irá funcionar no 
Cultivar (antigo centro ACA) de Mo-
delo, com encontros semanais, nas 
sextas-feiras, às 14h.

A participação do idoso é livre, 
desde que assuma compromisso 
com o grupo e com o serviço. Nos 
encontros serão oferecidas diferen-
tes atividades, como recreação, co-
ral, dança, jogos, palestras e discus-
sões de diferentes temas.

As inscrições podem ser reali-
zadas no Cras, para as pessoas in-
teressadas, sendo que não precisa 
participar dos grupos de idosos já 
constituídos do município. desta 
forma, quem tiver interesse pode 
procurar o Cras ou ligar para 8872 
1766 ou 3365 3402.

evento com foco no associativismo será oferecido pela CdL/
Associação empresarial

Palestra abre atividades da diretoria e 
dos núcleos do Programa empreender 

OPORTUNIDADE

A CdL/Associação empresarial 
de Maravilha promove na terça-feira 
(10) palestra para marcar oficialmen-
te as atividades da diretoria e dos 
núcleos do Programa empreender. 
Na oportunidade, o coordenador de 
projetos da federação das Associa-
ções empresariais de Santa Catarina 
(facisc), osmar vicentin, explanará 
sobre o “Associativismo”, destacando 
os objetivos e funcionalidades da en-
tidade e dos núcleos.

Além do momento de integração 
e troca de experiências, diretores e 

nucleados poderão conhecer melhor 
a metodologia utilizada pelo Progra-
ma empreender e os benefícios que 
o associativismo pode proporcionar.

A recepção ocorre a partir das 
19h, no auditório da CdL/Associa-
ção empresarial, e a palestra inicia 
às 19h30. Ao final, haverá espaço 
para perguntas e o sorteio de brindes 
aos participantes. As confirmações 
podem ser realizadas pelo telefone 
3664 0414 ou pelo e-mail empreen-
der@aemaravilha.com.br.

osmar vicentin é administrador 

de empresas, especialista em con-
sultoria empresarial e atua no meio 
associativista há mais de dez anos. 
Já prestou consultoria para institui-
ções como o Serviço de Apoio às Mi-
cro e Pequenas empresas (Sebrae), 
Confederação das Associações Co-
merciais e empresariais do Brasil 
(CACB), Confederação Nacional da 
indústria (CNi) e a diversas fede-
rações e associações empresariais. 
No cenário internacional, atua em 
diversos países da América Latina, 
África e Ásia.

Modelo I

Modelo II

Curso de queijo e 
industrialização de soro de 
leite é realizado 

Atividades do Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos para Idosos Viver Melhor 
serão retomadas

Mais um curso de qualificação 
foi realizado em Modelo, por meio 
da Secretaria de Agricultura e Se-
nar, na quarta (4) e quinta-feira 
(5). o curso de queijo e industria-
lização de soro de leite foi realiza-
do na comunidade de Linha Salete 

e ministrado pela professora do 
Senar Simone Croda. No total, 14 
pessoas participaram do curso, que 
teve produção de diversos tipos de 
queijos, doces, bolos, geleias e be-
bidas, tendo como matéria-prima 
o leite.

Curso foi ministrado na comunidade de Linha Salete

Ascom Prefeitura

Gered de Maravilha acompanha web conferência 
sobre a carreira do magistério da rede estadual 

Aumento 

Na terça-feira (3) diretores e as-
sessores das unidades escolares de 
abrangência da Secretaria de estado 
de desenvolvimento regional de Ma-
ravilha e a equipe da Gerência de edu-
cação acompanharam, por meio de 
web conferência, apresentação sobre 
a nova carreira do magistério da rede 
estadual de Santa Catarina, realizada 
pelo secretário da educação, eduardo 
deschamps.

de acordo com a gerente de educa-
ção, Zenaide Borre Kunrath, a proposta 
prioriza ajustes salariais maiores para 
os profissionais com especialização 
(graduação, pós-graduação, mestrado 
e doutorado), que vinham ganhando 
menor percentual de aumento, e in-
centiva a permanência do professor em 
sala de aula com a criação de uma nova 
gratificação. A ideia é que até março a 
proposta seja encaminhada para vota-
ção na Assembleia Legislativa.

“A nova proposta aumenta a dife-
rença de salário entre professores com 
mais titulação – reivindicação antiga 
da categoria dos professores –, des-
compactando a tabela salarial, que foi 
modificada em 2011, quando o estado 
passou a cumprir a lei do piso nacional 
do magistério, reajustado a cada início 
de ano”, destaca a gerente.

Na época, para ficar dentro da lei, 
o estado repassou aumento do piso 
para os que ganhavam abaixo do valor 
fixado pelo Ministério da educação. o 
percentual de aumento, que chegou a 
100%, não foi repassado a todos os ní-
veis, o que provocou um achatamento 
da tabela, e uma menor diferença sala-
rial entre professores graduados e espe-
cializados.

Pela nova carreira, um professor no 
começo da profissão atuando em sala 
de aula ganha o salário de r$ 3.041,87 
e chega ao final dela recebendo r$ 
9.042,93. Na tabela atual, ele recebe r$ 
2.268,50 no início e termina ganhando 
r$ 5.345,66.

A proposta será analisada por re-
presentantes do Sindicato dos Traba-
lhadores em educação de Santa Ca-
tarina (Sinte), que estiveram reunidos 
com o secretário nesta terça-feira pela 
manhã. Para ampliar a discussão, um 
sistema on-line entrou no ar no site da 
Secretaria da educação nesta quarta-
feira (4), onde os educadores podem 
tirar dúvidas, enviar críticas, apontar 
problemas e soluções. Com isso, des-
champs acredita que a proposta final 
deverá ser enviada para a Assembleia 
em março. “ela não está fechada. va-
mos conversar com o Sinte e avaliar as 

sugestões. Se não houver grandes pro-
blemas, acredito que depois do Carna-
val fechamos a carreira e enviamos para 
a votação”, frisa.

Atendendo a um pedido do gover-
nador, raimundo Colombo, uma folha 
suplementar roda ainda neste mês, 
para que o estado pague o novo valor 
do piso nacional do magistério, reajus-
tado em janeiro deste ano, a todos que 
estão abaixo do salário fixado de r$ 
1.917,78. esse aumento atinge 12,7 mil 
profissionais, um impacto de r$ 100 
milhões. Caso o aumento fosse dado a 
todos os níveis, esse valor aumentaria 
para r$ 460 milhões. “Não temos como 
repassar os 13% a todos e não temos 
como continuar com essa tabela como 
está”, frisa o secretário.

Comprometimento do Fundeb
outra meta da Secretaria de esta-

do da educação é diminuir o compro-
metimento dos recursos do fundo de 
Manutenção e desenvolvimento da 
educação Básica e de valorização dos 
Profissionais da educação (fundeb) 
com a folha de pagamento. Hoje, com 
92% do fundo destinado a salários, 
deschamps informa que a meta é che-
gar aos 80% quando o mandato chega 
ao fim. 
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em Maravilha, nesta semana, foram encontrados mais dois focos do 
mosquito aedes aegypti. A agente Andreia Müller destacou que estão sendo 
feitas varreduras semanais nas armadilhas espalhadas pelo município 

em três anos o foco da 
dengue aumentou em 
865% em Santa Catarina 

SAúDE PúBLICA 

RENATA MATTIA 

diariamente os números são atualizados 
e mais um foco é registrado em Santa 
Catarina. Nesta semana a redação do 

jornal o Líder fez uma pesquisa em nível nacio-
nal, estadual e municipal para informar a situa-
ção da transmissão, número de focos e forma 
de prevenção. Conforme a pesquisa, nos últi-

mos três anos o estado viu o número de focos 
do mosquito transmissor da dengue, o aedes 
aegypti, aumentar 865% nas cidades catarinen-
ses. Só de 2013 a 2014 o aumento foi de 222%.

A presença de um grande número desses 
insetos é uma das condições para que um surto 
da doença possa se concretizar, o que aconte-
ceu em itajaí – que é a cidade com o maior nú-
mero de focos confirmados. “É um conjunto de 

fatores. Aumento da população, com a entrada 
desse mosquito. A ação pública é outro fator. e 
a ação do cidadão também. Somados, uns mais 
e outros menos, possibilitam a infestação pelo 
mosquito”, diz a gerente de vigilância de zoo-
noses da Secretaria de estado da Saúde, Suzana 
Zeccer.

ela não atribui, no entanto, o aumento a 
uma diminuição do controle por parte dos ór-

gãos responsáveis pela fiscalização, estado e 
prefeituras. Para a gerente, a culpa é comparti-
lhada entre um maior trânsito dos ovos e larvas 
do mosquito, que acabam entrando no estado 
e peças de veículos antigos — por meio de fer-
ros-velhos — e pneus antigos, a falta de agentes 
suficientes em alguns municípios e uma redu-
ção do cuidado por parte da população para 
evitar água parada em seus terrenos.

SC ainda vive situação melhor que a maior parte dos outros estados

Maravilha registrou mais dois focos nesta semana
Mais dois focos da dengue foram registrados em 

Maravilha esta semana. A informação foi repassada 
pela agente de Combate de endemia, Andreia Müller. 
“desde o mês de abril de 2014 não tínhamos mais re-
gistro do mosquito aedes aegypti em Maravilha. Já nas 
primeiras semanas de 2015 confirmamos dois focos, e 
nesta semana mais dois foram registrados”, destaca An-
dreia, frisando que a melhor forma para evitar a dengue 
é combater os focos de acúmulo de água. “esses são os 
locais propícios para a proliferação e criação dos mos-
quitos transmissores da dengue. Com isso, é importan-
te que todos se conscientizem para não acumular água 
em objetos como pneus, embalagens, latas, recipientes 
de plástico, tampas de refrigerante, vasos de plantas, 
caixas d´água, tambores, enfim, todos os objetos que 
possuam orifícios e que possam armazenar e manter a 
água parada”, explica.

No município existem 73 armadilhas para monito-
ramento, sendo que cada uma delas tem uma distância 
de aproximadamente 300 metros. “fora essas armadi-
lhas, realizamos aproximadamente visitas a 20 empre-
sas e o cemitério municipal também é um local vistoria-
do com frequência”, afirmou. “No ano passado mais de 
20 pessoas realizaram os exames, mas nenhum caso foi 
confirmado em Maravilha. Porém, a nossa orientação 
é de que se caso alguém sentir algum dos sintomas é 
importante buscar imediatamente um médico e cuidar 
com as automedicações”, orienta Andreia. 

DENGUE
É uma doença infecciosa febril causada por um arbovírus, sendo 

um dos principais problemas de saúde pública no mundo. É transmiti-
da pela picada da fêmea do mosquito aedes aegypti infectado. os sinto-
mas da dengue são: febre, dor de cabeça, dores musculares e nas articu-
lações, dor retro-orbital (atrás dos olhos), e manchas vermelhas na pele. 
Pessoas que estiveram nos últimos 14 dias numa cidade com presença 
do aedes aegypti ou com transmissão da dengue e apresentarem os sin-
tomas citados, devem procurar uma unidade de saúde para avaliação.

Orientações para evitar a proliferação do aedes aegypti e aedes 
albopictus
• Evite usar pratos nos vasos de plan-
tas. Se usar, coloque areia até a borda
• Guarde garrafas com o gargalo virado para baixo
• Mantenha lixeiras tampadas
• Deixe os depósitos para guardar água sempre vedados, sem 
nenhuma abertura, principalmente as caixas d’água
• Plantas como bromélias devem ser evitadas, pois acumulam água
• Trate a água da piscina com cloro e limpe uma vez por semana
• Mantenha ralos fechados e desentupidos
• Lave com escova os potes de comida e de água dos 
animais no mínimo uma vez por semana
• Retire a água acumulada em lajes
• Dê descarga no mínimo uma vez por sema-
na em banheiros pouco usados
• Mantenha fechada a tampa do vaso sanitário
• Evite acumular entulho, pois pode se tornar lo-
cal de foco do mosquito da dengue

Apesar do risco de que a dengue chegue 
a outras cidades, Santa Catarina tem aproxi-
madamente 58 casos, situação melhor que 
a de outros estados do país. No Paraná já 
foram registradas 93 ocorrências da doença 
no primeiro mês do ano. e em São Paulo, por 
exemplo, o interior já tem cidades que vivem 
situação de epidemia da doença, caso de So-
rocaba, com 547 casos apenas em 2015.

Mas há situações melhores dentro da 
própria região Sul. de acordo com a vigilân-
cia epidemiológica do rio Grande do Sul, 
ainda não foi registrado nenhum caso con-
firmado de dengue em 2015 no estado, nem 
mesmo daqueles chamados “importados” 
— em que a pessoa já chega contaminada 
ao local antes de desenvolver os sintomas da 
doença. 

A dengue é um das doenças de pro-
porção global, reconhecida como um pro-
blema a ser enfrentado pela organização 
Mundial de Saúde (oMS). ela é considerada 
pela oMS uma das doenças tropicais negli-
genciadas — que não recebem suficiente 
atenção em pesquisa e produção de medi-

camentos por meio das indústrias farma-
cêuticas.

As estimativas da entidade apontam 
que até 100 milhões de pessoas contraem a 
doença todos os anos do mundo. ela rara-
mente é fatal, mas se a pessoa for infectada 
mais de uma vez, caso de locais em que a 
doença está instalada e ocorrem recorren-
temente epidemias, a infecção pode evo-
luir para a chamada dengue hemorrágica, a 
mais perigosa das quatro variações do vírus.

No chamado “Cone Sul”, composto 
por Argentina, Brasil, Chile, Paraguai e 
Uruguai, apenas dois registraram mortes 
causada pela dengue. foram 415 mortes, 
cinco no Paraguai e 410 no Brasil, dentro 
de um total de 591 mil casos de dengue no 
país em 2014.

em Santa Catarina, as cidades com si-
tuação mais preocupante são Chapecó (337 
focos), Joinville (108), Balneário Camboriú 
(100), São Miguel do oeste (92), itajaí (75), 
Xaxim (62) e Xanxerê (60). No estado, até o 
momento, foram registrados 1.081 focos em 
49 municípios.

 CONHEÇA: FEBRE CHIkUNGUNyA TEM SINAIS QUE 
LEMBRAM A DENGUE

A infecção pelo vírus chikungunya provoca sintomas pa-
recidos com os da dengue, porém mais dolorosos. No idioma 
africano makonde, o nome chikungunya significa “aqueles 
que se dobram”, em referência à postura que os pacientes ado-
tam diante das penosas dores articulares que a doença causa. 
em compensação, comparado com a dengue, o novo vírus 
mata com menos frequência. 

Como as pessoas pegam o vírus? Por ser transmitido pelo 
mesmo vetor da dengue, o mosquito aedes aegypti, e também 
pelo mosquito aedes albopictus, a infecção pelo chikungunya 
segue os mesmos padrões sazonais da dengue. 

Quais são os sintomas? entre quatro e oito dias após a 
picada do mosquito infectado o paciente apresenta febre re-
pentina acompanhada de dores nas articulações. outros sin-
tomas, como dor de cabeça, dor muscular, náusea e manchas 
avermelhadas na pele, fazem com que o quadro seja parecido 
com o da dengue. A principal diferença são as intensas dores 
articulares.

Como se prevenir? Sobre a prevenção, valem as mes-
mas regras aplicadas à dengue: ela é feita por meio do controle 
dos mosquitos que transmitem o vírus. Portanto, evitar água pa-
rada, que os insetos usam para se reproduzir, é a principal me-
dida. em casos específicos de surtos, o uso de inseticidas e telas 
protetoras nas janelas das casas também pode ser aconselhado.
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Também conhecida como 
lipoescultura, a lipoaspira-
ção remodela áreas especí-
ficas do corpo, removendo 

o excesso de depósitos de gordura, 
melhorando os contornos do corpo 
e a proporção.

Apesar de boa saúde e da práti-
ca de exercício físico, algumas pes-
soas podem, ainda, ter um corpo 
com contornos desproporcionais 

LiPoASPirAÇÃo – SAiBA UM PoUCo MAiS

devido a depósitos de gordura lo-
calizada. estas áreas podem ocorrer 
devido a características genéticas, à 
falta de controle do peso ou de ati-
vidade física. A lipoaspiração pode 
ser usada para tratar acúmulos de 
gordura em várias partes do corpo, 
incluindo coxas, braços, pescoço, 
cintura, costas, parte medial do jo-
elho, peito, bochechas, queixo, per-
nas e tornozelos. em alguns casos, 
a lipoaspiração é realizada isolada-

mente, em demais casos, ela é usa-
da com procedimentos de cirurgia 
plástica, tais como o facelift, a redu-
ção de mama ou a abdominoplastia.

O quE A LIPOASPIRAÇÃO 
nÃO VAI fAZER?

A lipoaspiração não é um trata-
mento para a obesidade e não substi-
tui a prática de exercício físico e bons 
hábitos alimentares. indivíduos com 
áreas de gordura no corpo e que se 
exercitam regularmente são os me-
lhores candidatos a este procedimen-
to.

O PROcEDIMEnTO É InDIcA-
DO PARA MIM?

Se você está incomodado com o 
excesso de acúmulo de gordura – lo-
calizado em qualquer lugar de seu 
corpo – e não vê resultados positivos 
com dieta ou prática de exercício físi-
co, a lipoaspiração pode ser indicada 
para você.

cAnDIDATOS IDEAIS À LIPO-
ASPIRAÇÃO

• Adultos, com 30% do seu peso 
ideal, que têm a pele firme e com 
bom tônus muscular.

• Indivíduos saudáveis que não 
tenham doença com risco de vida ou 
condições médicas que possam pre-
judicar a cicatrização.

• Não fumantes.
• Indivíduos com atitude positiva 

e expectativa realista do resultado ci-
rúrgico.

• Indivíduos determinados a se-
guir as recomendações do cirurgião 
plástico.

ETAPAS DA LIPOASPIRAÇÃO
Etapa 1 – Anestesia. Medica-

mentos são administrados para o seu 
conforto durante o procedimento ci-
rúrgico. As opções incluem sedação 
intravenosa ou anestesia geral. Seu 
médico irá recomendar a melhor op-
ção para você.

Etapa 2 – incisão. A lipoaspiração 
é realizada através de pequenas inci-
sões, imperceptíveis. Primeiramente, 
solução líquida estéril é infundida 
para reduzir o sangramento e o trau-
ma. em seguida, um tubo oco fino 
(cânula) é inserido através destas inci-
sões para soltar o excesso de gordura, 
utilizando um controlado movimento 
de vaivém. A gordura deslocada é, 

então, aspirada para fora do corpo, 
utilizando um aspirador cirúrgico ou 
seringa ligada à cânula.

Etapa 3 – resultados. A melhora 
do contorno corporal será aparen-
te quando o inchaço e a retenção de 
líquido diminuir. Com práticas con-
tínuas de dieta saudável e de ativida-
de física, a perda de tecido adiposo 
em excesso deve ser preservada. No 
entanto, ganho de peso substancial 
pode alterar o resultado obtido com 
a cirurgia.

RESuLTADO DA LIPOASPIRA-
ÇÃO

o inchaço causado pela cirur-
gia desaparece após alguns meses. 
Quando o inchaço desaparecer, o 
novo contorno corporal será visível. 
Seguir algumas recomendações fará 
com que você mantenha os resulta-
dos obtidos inicialmente com a lipo-
aspiração, ou seja, é preciso manter 
peso adequado e adotar um estilo 
de vida saudável. o ganho de peso 
pode reverter os resultados.

fonte: Sociedade Brasi-
leira de cirurgia Plástica

Divulgação
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

em visita à terra natal, Schaedler concedeu entrevista exclusiva ao jornal o 
Líder, destacando pontos importantes da trajetória e a influência da infância 
vivida em Maravilha para o sucesso da sua profissão

DE MARAVILHA PARA O MUNDO

e
le já foi “em destaque” no 
jornal o Líder de Maravi-
lha e São Miguel do oeste. 
As notícias dos prêmios 
que recebe sempre viram 

manchete principal, afinal, ele é filho 
de Maravilha e aqui estão muitas pes-
soas que o viram crescer e que acom-
panham a sua grande trajetória de 
sucesso e prosperidade. Seu nome: 
felipe Schaedler. Sua especialidade: 
gastronomia amazonense. 

visitando Maravilha para rever os 
familiares e amigos de longa data, fe-
lipe Schaedler recebeu a reportagem 
do jornal o Líder na casa dos seus 
avós, para entrevista inédita e des-
contraída. ele aproveitou para con-
tar mais sobre seus novos projetos, 
destacou pontos marcantes da sua 
trajetória e os momentos de infância 
e adolescência vividos na Cidade das 
Crianças e que influenciaram muito 
no sucesso da sua carreira. 

Jornal O Líder: Maravilha tem 
muito orgulho do profissional que 
você se tornou, e por consequência, 
acompanhamos o crescimento da sua 
carreira. Com isso, percebemos que a 
cada certo período você retorna às ori-
gens para visitar os familiares e ami-
gos. Da sua última vinda a Maravilha 
para agora, quanto tempo passou? E 
qual é o sentimento de estar aqui? 

Chef Felipe Schaedler: fazia 
aproximadamente um ano e meio 
que eu não vinha mais para Maravi-
lha, e estar aqui é sempre muito le-
gal, afinal, tenho a oportunidade de 
encontrar muitas pessoas queridas, 
como os avós, os amigos, familiares, 
enfim, é sempre bom estar aqui, pois 
aqui é o meu melhor lugar. A gente 
sempre tem muitas oportunidades 
de viagens, aonde conhecemos tanta 
gente, mas ressalto a importância de 
poder voltar às origens, ver de onde a 
gente veio, passar pelo local em que 
meu pai trabalhava, na casa que eu 
morei. Pra mim é isso que constrói 

a nossa vida, e por este motivo sem-
pre mantenho essas visitas e levo as 
lembranças comigo durante toda a 
minha trajetória.

Jornal O Líder: Você atribui parte 
do seu sucesso profissional de hoje ao 
que viveu na infância e adolescência 
em Maravilha? 

Felipe Schaedler: eu saí de Ma-
ravilha com 14 anos, então já tinha 
a minha formação de um jovem, já 
sabendo das minhas vontades e com 
um estilo próprio. e eu tive a grande 
sorte de morar em uma cidade pe-
quena, aonde eu tinha uma liberda-
de enorme de brincar como eu que-
ria. fazendo um comparativo com 
as crianças de hoje, por exemplo, em 
Manaus, que tem mais de dois mi-
lhões de habitantes, as crianças se 
resumem a brincar nos video-
games e dentro de casa. e já 
na minha infância, tive mui-
tas oportunidades de brin-
car em açudes, ainda que 
tivesse a presença de 
chiqueiros em cima, 
nunca tive uma doen-
ça. essa parte da 
infância foi im-
portantíssima pra 
mim, principal-
mente para a ques-
tão da criatividade, 
que hoje a minha profis-
são exige bastante, e de certa forma 
eu consigo sugar isso por ter tido 
muito contato com a terra, e prin-
cipalmente, uma coisa que é muito 
importante e que eu nunca imagi-
nei que pudesse ter relevância na 
minha profissão, é que eu vim de 
uma cidade que tem a agricultura 
familiar muito evidente e forte, e 
hoje um dos principais legados 
da gastronomia são os chefes que 
têm parcerias com os pequenos 
agricultores, que buscam cada 
vez mais produtos frescos e de 
melhor qualidade. Se nós não co-
nhecermos quem produz o nosso 
produto, não temos condições de 
dar a característica que precisamos 
para o nosso prato, pois ao enten-
der toda a cadeia, o nível do nosso 
prato consegue ser muito melhor. e 
em Maravilha eu consegui ter todo 
esse contato, que naquela época 
não tinha valor nenhum, mas hoje 
realmente tem muito valor e mos-
tra que eu preciso puxar informa-
ções da minha infância para as coi-
sas que eu faço hoje em dia. 

Jornal O Líder: Voltando um 
pouco na sua história, sabemos que 
a gastronomia nunca foi um sonho 
de infância, mas que ela veio em con-
sequência na sua vida. Há quantos 
anos você já está nessa profissão?

Chef Felipe Schaedler: real-
mente, tinha uma época que inclusi-
ve eu pensava em cursar direito. Mas 

falando agora da minha profissão, já 
atuo nela faz dez anos, e hoje esta-
mos com a di fiori Pizzaria há sete 
anos, há cinco com o Banzeiro Comi-
da Amazônica, e o Caboquinho, que 
em março completa o seu segundo 
ano. os restaurantes ficam em Ma-
naus (AM) e todos são administrados 
pela minha família, pai, mãe, irmão e 
eu. A gastronomia realmente entrou 
por acaso na minha vida, mas já nos 
primeiros contatos com a faculdade 
eu gostei e descobri que essa real-
mente era a minha área. Mas esse 
não era o meu sonho de infância, foi 
com 18 anos que eu percebi que isso 
era uma coisa importante pra mim, 
fui estudando cada dia mais, e me dei 
bem nessa profissão. 

Jornal O Líder: Sobre o seu suces-
so. Algum dia você imaginou chegar 
aonde chegou, participando de pro-

gramas gastronômicos na televi-
são, recebendo muitos prêmios, 
e ainda, sendo eleito um dos 
jovens mais influentes do Brasil 
pela revista Forbes?

Felipe Schaedler: Nunca. 
Por exemplo, a da forbes, que 
inclusive não ganhou muita ên-
fase comparando-se a quando 
eu apareci na televisão, mas a 
colocação da revista, na minha 

categoria, eu estava ao lado do 
Neymar na categoria dele. então 

são prêmios e reconhecimentos 
muito significativos. Sobre chegar 

aonde eu cheguei, nunca imaginei, 
e também nunca trabalhei para isso, 
sendo este o principal ponto. Quan-
do as pessoas trabalham para apare-
cer em uma revista ou estar na mídia, 
isso não funciona; agora, quando isso 
vem em consequência ao seu traba-
lho é muito saudável e você consegue 
lidar muito melhor com tudo isso. 
outro ponto para o verdadeiro suces-
so é ter sempre ao seu lado a humil-
dade, não se esquecendo de dar valor 
ao que é essencial para a vida. 

Jornal O Líder: Sabemos que 
você é um profissional que sempre 
busca novidades, novos temperos e 
pratos diferenciados. Tem alguma 
experiência que marcou a sua carreia 
até agora? 

Felipe Schaedler: Hoje faço um 
trabalho com cogumelos comestí-
veis da Amazônia, em parceria com 
o instituto Nacional de Pesquisas da 
Amazônia (inpa). e esse trabalho me 

dá uma grande realização pessoal e 
profissional, pois não estamos desen-
volvendo apenas um novo produto, 
estamos buscando e preparando um 
cogumelo genuinamente brasileiro, 
o que hoje ainda não existe. duran-
te as pesquisas, nós já chegamos a 
um cogumelo que não tem registro 
em nenhum outro lugar do mundo, 
e existe uma concentração muito 
grande dele na Amazônia. Agora es-
tamos cultivando e desenvolvendo 
um cogumelo com uma grande con-
centração, que terá um sobrenome 
muito forte para ser comercializado, 
sendo um cogumelo amazônico, e 
se falando de gastronomia, o mundo 
inteiro tem olhos para a Amazônia, 
por ser um grande jardim e muito 
desconhecido. Pretendemos, com 
isso, formar uma nova cadeia para 
pequenos produtores, sendo este um 
produto que será comercializado por 
aproximadamente r$ 100 o quilo, e 
com isso os produtores terão uma 
nova fonte de renda de um produto 
com grande valor agregado com um 
cultivo totalmente sustentável. esse 
trabalho acabou marcando a minha 
carreira, porque hoje muitos chefes, 
quando veem um cogumelo, ligam-
no a mim. Ter a referência de um pro-
duto é muito bom, sendo que temos 
a intenção de catalogar isso como 
o primeiro cultivo de cogumelo no 
Brasil, e nos tornamos, inclusive, bi-
bliografia. 

chef Felipe Schaedler

chef Felipe Schaedler

RENATA MATTIA
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Mesmo aposentado, ele continua trabalhando e transporta do 
interior para a cidade cerca de 60 alunos por dia

História de vida

ISABEL MüLLER

durante o trajeto casa-escola-casa, 
ereni Morandini, de 72 anos, é o res-
ponsável pelo transporte de muitos 

alunos. Com mais de 45 anos de profissão, 
mesmo aposentado, segue trabalhando 
diariamente. Por dia são mais de 60 alunos 
transportados, do interior para três escolas 
de Maravilha. 

ele explica que antes de dirigir ônibus 
atuou como motorista de caminhão, e du-
rante esses anos de profissão também pas-
sou por pontos altos e baixos. “Quando ini-
ciou o transporte escolar no município, em 
1983, comecei a levar as crianças. Primeiro 
tinha uma Kombi, depois com um micro
-ônibus e posteriormente um ônibus. As 
dificuldades eram muitas, principalmente 
com as estradas precárias, onde o ônibus 
atolava quando chovia. Mas a cada ano as 
estradas iam melhorando e eu também pe-
gava cada vez mais prática”, relembra.

Seu trabalho sempre foi ligado à ad-
ministração pública, Morandini cedia o 
veículo e a prefeitura definia a rota, bem 
como pagava pelo serviço. “fazia sempre 
a rota de Bom Jesus do oeste, passava pela 
Linha Lajeado das flores, Linha Guaraipo a 

Maravilha. Por algum tempo também fiz a 
Linha Bom Jesus do oeste a Modelo”, desta-
ca o motorista. Na época teve uma frota de 
quatro ônibus e contava com ajuda de ou-
tros motoristas, mas há cerca de dez anos 
assumiu a rota sozinho.

durante os 31 anos como mo-
torista de ônibus escolar, ele lem-
bra um fato marcante, um acidente 
de trânsito durante o seu trajeto. 
“Graças a deus ninguém se ma-
chucou com gravidade, mas esse 
fato me marcou muito. foi na Li-
nha 15 de Novembro, em Bom Je-
sus do oeste. o ônibus ficou sem 
freio em uma descida e quando eu 
senti que estava sem freio joguei o 
ônibus em um barranco, e na hora 
ele deitou”, enfatiza. 

o que também vai ficar pra 
sempre na memória do motorista 
são as amizades conquistadas com 
os alunos e seus pais. “Hoje vejo 
pessoas que eu levava para a escola 
e que já são mães e até avós, agora 
os filhos e netos dessas pessoas vão 
comigo para a aula”, diz.

Morandini tinha pensado em 
largar a profissão, mas afirma que 

ainda tem muita saúde para continuar. o 
dia a dia do motorista inicia às 6h, para dar 
tempo de fazer toda a rota antes do horário 
de início da aula, assim como, almoça antes 
do meio-dia e encerra o serviço depois das 
18h. “infelizmente hoje é mais complicado 

trabalhar com isso, porque antes você pedia 
para as crianças ficarem sentadas no banco 
e elas ficavam, já hoje é diferente, elas ficam 
mudado de um banco para outro. Mas sem-
pre recebi o apoio da família e gosto muito 
do que eu faço”, finaliza.

Morandini sempre teve o apoio de sua esposa, Inês

Fotos: Isabel Müller/O Líder
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Profissionais falam sobre 
o quadro e as possíveis 
maneiras de prevenção

QUANdo o

SofriMeNTo LevA

Ao eXTreMo

CAMILA POMPEO

Conhecido por rir e fazer rir. 
Após 40 anos de sucesso nas 
telas dos cinemas de todo o 
mundo, o ator norte-ameri-

cano robin Williams, famoso por pa-
péis em filmes como “Patch Adams - o 
amor é contagioso” e “Sociedade dos 
poetas mortos”, foi encontrado morto 
em sua casa, em Tiburon, na Califór-
nia, em agosto do ano passado. Aos 63 
anos, o ator tirou a própria vida após 
grave quadro depressivo.

o departamento de polícia da Ca-
lifórnia confirmou que o ator se suici-
dou depois que exames preliminares 

mostraram que ele morreu por asfixia 
e não havia sinais de luta. Segundo o 
tenente Keith Boid, assistente-chefe 
dos legistas, o ator se enforcou com 
um cinto e tinha cortes superficiais nas 
partes internas do pulso esquerdo.

A exemplo do caso, muitos ou-
tros ocorrem diariamente em todo 
o mundo. Segundo o relatório 
global sobre prevenção de suicí-
dio mais recente da organização 
Mundial de Saúde (oMS), mais de 
800 mil pessoas cometem suicídio 
por ano no mundo, o que equivale 
a um suicídio a cada 40 segundos. 
A oMS chama a atenção dos go-
vernos para o suicídio, que segun-

do o relatório, é considerado “um 
grande problema de saúde pública” 
que não é tratado e prevenido de 
maneira eficaz.

Segundo a agência das Nações 
Unidas, 75% dos casos envolvem 
pessoas de países onde a renda é 
considerada baixa ou média. em 
2012, no Brasil, foram registradas 
11.821 mortes por suicídio, sendo 
9.918 de homens e 2.623 mulheres, 
uma taxa de 6% para cada 100 mil 
habitantes. A maioria das pesso-
as que comete suicídio no mundo 
tem mais de 50 anos, afetando duas 
vezes mais os homens do que as 
mulheres, de acordo com o docu-

mento. o país com mais mortes por 
suicídio, no entanto, é a Índia (258 
mil óbitos), seguido de China (120,7 
mil), estados Unidos (43 mil), rússia 
(31 mil), Japão (29 mil), Coreia do 
Sul (17 mil) e Paquistão (13 mil).

o levantamento revela que ape-
nas 28 países do mundo possuem 
planos estratégicos de prevenção. 
Para a oMS, o tabu em torno deste 
tipo de morte impede que famílias e 
governos abordem a questão aber-
tamente e de forma eficaz. “Aumen-
tar a conscientização e quebrar o 
tabu é uma das chaves para alguns 
países progredirem na luta contra 
esse tipo de morte”, diz o relatório.

UM TEMA QUE REQUER ATENÇÃO

o relatório da organização 
Mundial da Saúde destacou que o 
tabu em torno deste tipo de mor-
te impede que famílias e governos 
abordem a questão abertamente 
e de forma eficaz. em entrevis-
ta, o delegado de Polícia Civil da 
delegacia de Proteção à Criança, 
Adolescente e idoso (dPCAMi), 
José Airton Stang, destaca que o 
debate é importante visto que os 
dados apresentados pela oMS e 
dados da região revelam um cená-
rio complexo acerca do tema. “No 
Brasil são quase 12 mil suicídios 
no ano, o que faz o Brasil ser o 8º 
país com mais suicídios no mun-
do. isso requer da saúde pública 
medidas mais eficientes para coi-
bir esse flagelo”, menciona.

de acordo com o delegado, 
além dos casos registrados no fim 
do ano passado, a região extre-
mo-oeste catarinense já assistiu a 
outros diversos casos de suicídio. 
Segundo Stang, a principal moti-
vação nesses casos foi um grave 
quadro de depressão do indiví-
duo. “Necessário se torna o debate 
quando se sabe que a doença do 
século é a depressão. e é a depres-
são o primeiro passo para o sui-
cídio, pois a pessoa que está em 
um quadro depressivo não conse-
gue ver uma luz no fim do túnel. 
Se não for diagnosticada a tempo 
por pessoas próximas, certamente 
pode culminar com a sua autodes-

Delegado de Polícia Civil da 
Delegacia de Proteção à Criança, 
Adolescente e Idoso (DPCAMI), 
José Airton Stang

Psicóloga Lilian Dalla Corte Rosin, 
de São Miguel do Oeste

truição”, argumenta.
em todos os casos de suicí-

dio, a Polícia atua na investigação 
abrindo inquérito para estudar as 
causas da morte. Na maioria dos 
casos as mortes ocorrem por en-
forcamento. “Têm ocorrido regis-
tros constantes de suicídio. Tra-
balhei alguns anos em Mondaí e 
fiquei abismado com o alto índice 
de suicídios na época. o suicídio é 
sempre uma morte violenta. Nes-
ses casos, a polícia abre inquérito 
para apurar as causas dessa mor-
te. A vítima é encaminhada ao 
instituto Médico Legal para um 
exame mais minucioso.”, destaca 
Stang.

A orientação, de acordo com 
o delegado, é que o indivíduo que 
por ventura apresentar ideias sui-

cidas converse com a família para 
dissipar os maus pensamentos 
e encontrar o apoio necessário 
para emergir em meio à dor. “o 
suicídio chama atenção porque 
as famílias ficam devastadas, é 
uma morte violenta. Sempre que 
alguém manifestar uma ideia sui-
cida, é preciso que a família leve 
isso em consideração e ofereça o 
apoio necessário. As pessoas com 
quadro depressivo precisam ma-
nifestar esses pensamentos e não 
guardar para si. dessa forma, vão 
receber o apoio necessário e não 
vão chegar ao extremo do suicí-
dio”, declara. 

Para a psicóloga Lilian dalla 
Corte rosin, de São Miguel do 

oeste, um quadro profundo de 
sofrimento e de depressão é o que 
leva o indivíduo a encontrar cora-
gem para realizar o ato extremo 
de tirar a própria vida. “existem 
vários fatores relacionados, mas 
a depressão é o mal do século e é 
a principal causadora. Temos os 
fatores químicos que podem es-
tar envolvidos também, além de 
problemas em família e relacio-
namento. enfim, tudo aquilo que 
transforma o ser humano em algo 
que não é o seu normal, pode de-
sencadear esse desfecho trágico”, 
menciona.

A profissional destacou que 
nesse contexto a família e os ami-
gos têm papel importante para 
saber identificar os quadros de de-
pressão e auxiliar para que seja re-
vertido. Nesses casos, a psicologia 
também pode ajudar. “falando em 
suicídio, já se tem um tabu. então 
é muito difícil o familiar detectar o 
depressivo. Talvez os amigos con-
sigam identificar com maior faci-
lidade, pois passam mais tempo e 
às vezes tem mais intimidade com 
esse indivíduo que está com pen-
samentos suicidas”, explica.

Muitas pessoas costumam ig-
norar quando escutam alguém fa-
lar sobre o desejo de tirar a própria 
vida. A maioria acredita que o in-
divíduo depressivo ou com outros 
tipos de sofrimentos não vai en-
contrar coragem de cometer algo 

tão extremo. Para a psicóloga, fica 
claro que o indivíduo que fala so-
bre suicídio pode ter coragem de 
tirar a própria vida. “Se a pessoa 
fala em suicídio é porque ela tem 
essa ideia. imagine o quanto con-
flituoso está dentro dela tudo isso. 
então acho que a atenção em tor-
no dela tem que ser ainda maior. 
estamos vivendo em um período 
onde tudo acontece muito rápi-
do, então se cria ansiedade, mal
-estar, uma perturbação, e isso 
pode se tornar algo patológico. 
É preciso buscar a cura das emo-
ções”, orienta.

Para os profissionais, no en-
tanto, uma coisa é certa: uma 
maneira de dar uma resposta 
enérgica a este tipo de morte é 
estabelecer estratégias de pre-
venção e o desenvolvimento de 
políticas de saúde pública que 
estimulem a conscientização da 
população. “esse número eleva-
do mostra a necessidade de po-
líticas de saúde pública voltadas 
para a prevenção desse flagelo. 
esse é um tema muito preocu-
pante, por isso, as pessoas que 
estejam passando por um qua-
dro depressivo, por um quadro 
de drogadição, ou de uso de álcool 
precisam buscar ajuda. Quadros 
de tristeza acontecem, mas é pre-
ciso acreditar que, mais cedo ou 
mais tarde, isso será superado”, 
conclui o delegado.

Fotos: Camila Pompeo
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Simone Hübner

V/04

Um Toque de Requinte

Confira dez dicas 
para você se 

manter correto 
no Twitter:

1 - TENHA BOAS MANEIRAS
Se alguém menciona você ou 

retuíta seu post, agradeça. As pes-
soas gostam de ser reconhecidas 
por seus esforços. Além disso, é 
uma ótima maneira de começar 
um relacionamento no Twitter. 
este pequeno gesto pode abrir 
as portas da comunicação entre 
você e um cliente ou parceiro 
comercial em potencial.

2 - RESISTA à TENTAÇÃO 
DE TwITTAR MUITO

Não alimente seus seguido-
res com “tweets spam”. Lem-
bre-se que a melhor maneira de 
envolver o seu público é postar 
informações úteis, conteúdo in-
teressante, relevante e original. 
Antes de twittar, pergunte-se: 
“se eu fosse um seguidor, eu me 
preocuparia sobre isso?”.

3 - USE # (HASHTAGS) 
ADEQUADAMENTE

Hashtags são ótimas 
maneiras de incentivar a 
participação e ajudar os outros a 
rastrear e localizar informações. 
Mas não abuse do seu uso. 
Colocar uma hashtag em frente 
de cada palavra de seu tweet vai 
acabar irritando seus seguido-
res.

4 - VEJA O QUE 
VOCÊ TwITTA:

Não use a conta de sua mar-
ca no Twitter para discutir te-
mas controversos, enviar fotos 
inapropriadas ou usar uma lin-
guagem explícita. isso com cer-
teza não vai ajudar a manter a 
imagem da empresa.

dez dicas de etiqueta do Twitter
Com o crescimento das redes sociais, é importante saber como usá-las, pois um 
deslize pode gerar ruídos e afetar o bom desenvolvimento da sua empresa. 

Espero que tenham gostado das dicas.
Bom fim de semana a todos!

5 - NÃO SEJA MUITO PESSOAL
embora o desenvolvimento de 

relacionamentos com os clientes 
é um dos  principais objetivos do 
Twitter, tente manter seus twee-
ts somente sobre informações de 
negócios relevantes. Seus seguido-
res não precisam conhecer o seu 
negócio pessoal. Analise cuidado-
samente o que é apropriado para 
compartilhar.

6 - ESCREVA PROFIS-
SIONALMENTE

Sua presença na mídia social é 
uma extensão de seu negócio. 
Gramática e ortografia ajudam a 
manter uma imagem profissional. 
Certifique-se de usar linguagem 

adequada.

7 - CONHEÇA O SEU PúBLICO
Ajuste o seu conteúdo para 

atender seu público. Se a sua mar-
ca está se concentrando em jovens 
e adolescentes, use a linguagem 
deles. Se você é uma empresa ex-
tremamente tradicional, considere 
usar uma linguagem familiar para 
a sua indústria. Certifique-se de 
publicar a informação que é rele-
vante e oportuna para aqueles que 
seguem você e aqueles que você 
deseja seguir.

8 - SEJA OPORTUNO COM 
A COMUNICAÇÃO

Se você já começou uma con-

versa com alguém no Twitter, res-
ponda no tempo. Mais importante, 
se alguém faz uma pergunta para 
você, responda! A mídia social é 
uma grande oportunidade de se 
engajar imediatamente e direta-
mente com sua base de consumi-
dores.

9 - COLOQUE OS PRO-
BLEMAS DOS CLIENTES 
EM CARáTER PRIVADO

Qualquer cliente que twitta 
uma queixa ou preocupação quer 
ser ouvido, mas nem todos querem 

se envolver em um diálogo público. 
Aborde o seu consumidor por meio 
de mensagem direta, fora do públi-
co, assim ele terá mais liberdade 
para reclamar.

10 - AVISE SEUS SEGUIDO-
RES SOBRE OS TwEETS

Se você resolver fazer uma 
promoção e tiver que fazer vários 
posts, avise os seus clientes. Um 
pequeno aviso será muito apre-
ciado e seus seguidores provavel-
mente vão relevar as informações 
repetidas.

Divulgação

http://boriaweb.com.br/
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Em Destaque
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Profissão: Assistente-administrativa

Idade: 36 anos

Hobbies: Curtir momentos junto com a família

Filme: A culpa é das estrelas

Livro: Um romance incorrigível

Esporte: Caminhada

Curso, faculdade, ano que iniciou e se formou: Pedagogia 2006/2010 pela Uni-
versidade do oeste de Santa Catarina (Unoesc/MH).

Profissão: eu recebi a oportunidade exercer a função de recursos Humanos (rH), senti que era ca-
paz de realizar e cada vez mais tenho certeza de que é o que realmente gosto de fazer. 

Carreira: Comecei a trabalhar aos 12 anos, como babá, estudava meio período e no restante do tempo cuidava das crianças e 
dos afazeres domésticos, por aproximadamente quatro anos. Concluí o ensino médio e a primeira experiência de trabalho foi na vi-
gon Autopeças, onde fiquei pouco tempo, pois fui chamada para trabalhar na Cooper Central Aurora. Trabalhei como magarefe por 
grande período, após tive algumas poucas noções de auxiliar de departamento administrativo, ainda na Cooper Central de Maravi-
lha. outra experiência foi ser contratada na empresa JJ, iniciando como secretária/telefonista. Com o passar do tempo fui realizan-
do algumas tarefas de setor pessoal, tendo a necessidade de ter alguém somente no setor de rH, no qual passei a exercer a função. 

Para o futuro: Compreender ainda mais as pessoas, buscar novas habilidades e continuar trabalhando com pessoas.

Maravilha no futuro: espero que se desenvolva, com boa infraestrutura, com avanços tecnológi-
cos, mantendo a qualidade de vida, que seja um polo regional de ponta. Porém o cenário mostra mui-
ta insatisfação na região de Santa Catarina, e consequentemente nas regiões do extremo-oeste.  

Deixa aos leitores: São muitas profissões nas indústrias, nas mais diversas áreas, que muitas ve-
zes não são preenchidas vagas. Para que busquem uma carreira nas organizações.
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Galeria
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um fim de semana de formaturas na unoesc 
A Unoesc São Miguel do oeste formou, na noite do último dia 30, a terceira turma de enfermagem.  A solenidade de colação de grau dos 33 novos en-

fermeiros ocorreu no Parque de exposições rineu Gransotto. Participaram a diretora de Graduação, professora Marilene Stertz; a coordenadora do cur-
so, professora Ana Maria Martins Moser; o patrono, professor Leonardo fabião; a paraninfa, professora Lisandra Antunes de oliveira; o amigo da turma, 
professor everton Boff; e demais convidados.  durante a colação de grau foi anunciado o nome da acadêmica que obteve o melhor aproveitamento. An-
dréia Cristina Êpping recebeu a medalha de mérito estudantil e foi contemplada com uma bolsa de estudos para curso de pós-graduação na Unoesc.

e no sábado (31) teve a formatura da primeira turma de Psicologia de Pinhalzinho para 20 estudantes. o evento foi realizado no Parque de exposições da fei-
ra Agropecuária Comercial e industrial de Pinhalzinho (efacip). durante a colação de grau, foi anunciado o nome da acadêmica que obteve o melhor aproveita-
mento. Ana Paula de oliveira recebeu a medalha de mérito estudantil e foi contemplada com uma bolsa de estudos para curso de pós-graduação na Unoesc.

Hamcom Fotografias Vignatti/Totten Eventos

Solange Stieler!
Amanhã (8) você 
comemora mais 
um aniversário, e 
seus familiares lhe 
desejam felicidades 
e sucesso! Parabéns!  

Parabéns a 
Ana Paula 

felisiak, 
pelo ani-
versário 
que será 

comemora-
do neste do-

mingo (8). 
felicidades!

Quem chegou no último dia 29 foi o pequeno 
Yago Andres Arezi. Que os anjinhos da guarda 

estejam sempre ao seu lado, o iluminando e pro-
tegendo, para que possas crescer feliz e trazendo 

mais alegrias às nossas vidas!!! Uma homena-
gem carinhosa dos dindos Angela e Junior! 

felicidades 
a Tamara 
Tuane 
Tama-
nho, pelo 
aniversário 
comemo-
rado no úl-
timo dia 4. 
Parabéns!

felicida-
des a ivete 
Bavares-
co, pelo 
aniversário 
que será 
comemo-
rado neste 
domin-
go (8)

Quem festejou mais um ano de 
vida no dia 5 foi a advogada Mar-

cieli Weschenfelder. Parabéns!

Quem comemora 
mais um ano de 

vida na segun-
da-feira (9) é a 

Tchele Agostini. 
felicidades!!! 

Fotos: Divulgação
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Renata Teresa Mattia  e-mail: vip@jornalolider.com.br
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Área Vip

“A mudança é a lei da vida. Aqueles que olham apenas para o passado 
ou para o presente serão esquecidos no futuro” (John F. Kennedy)

Fernanda Cavalli registrando um 
momento maravilhoso da sua vida: a 
gravidez! Saúde à mamãe e ao bebê que 
está chegando...

Luciana Natalia Fotografias

A fotógrafa Simone 
Mezzaroba Zanotto 
registrou um lindo 
momento para a mamãe 
Vanieli Cristina Muller 
Ogliari, o chá de bebê da 
Ana Júlia!  

Simone Mezzaroba Zanotto/Foto Zanotto

Quem chegou para encher de amor 
e alegrias a vida dos papais Graciela 
Dall´Agnol e Stéfano Basso foi o lindo 
Benício! Parabéns à família!!! 

Divulgação/Facebook

Parabéns a 
Magali Maria 
Johann, pelo 
aniversário 
comemorado 
neste dia 7. 
Felicidades!!!

Divulgação/Facebook

Divulgação/Facebook

Divulgação/Facebook

Divulgação/Facebook

Divulgação/Facebook

Felicidades a Marília Cristina dos 
Santos, pelo aniversário que é 
festejado hoje (7). Sucesso sempre!

Sucesso à empresária 
Marina Schwerz, pelo 
aniversário celebrado 
na sexta-feira (6). 
Que as alegrias 
deste dia especial 
permaneçam para 
sempre em sua vida! 

A bela 
Rosecler 
Rossetto 
comemora 
o seu 
aniversário 
no próximo 
dia 11. 
Felicidades!!!

Trio lindo dos primos 
Pedro, Guilherme e 
Breno!!! 

Simone Mezzaroba Zanotto/ Foto Zanotto

Felicidades ao casal Rosena Cristina 
Dondoerfer e Juares Batistello, pelo 
casamento realizado no sábado (31). Parabéns 
e que vocês possam comemorar muitas datas 
importantes um ao lado do outro!!!
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O Protetor
denzel Washington é McCall, um ex-oficial 

das forças especiais que simulou sua morte para 
viver uma vida tranquila em Boston. Quando ele 
sai de sua aposentadoria autoimposta para res-
gatar uma jovem, ele se encontra frente a frente 
com gangsters russos ultraviolentos. enquanto 
ele pratica atos de vingança contra todos os que 
agem brutalmente sobre pessoas indefesas, seu 
desejo de justiça se reacende. Se alguém tem um 
problema, está com todas as chances empilhadas 
contra si, e sem ter para onde correr; McCall vai 
ajudar. ele é o Protetor.

Mesmo se nada der certo
Nesta comédia romântica, todos os persona-

gens centrais são perdedores: dan (Mark ruffa-
lo) é um produtor musical falido e pai divorciado, 
Gretta (Keira Knightley) levou um fora do namo-
rado, Steve (James Corden) é um talentoso mú-
sico que vive das moedas que ganha na rua, vio-
let (Hailee Steinfeld) é uma adolescente pouco 
popular e ignorada pelos garotos da escola, sua 
mãe, Miriam (Catherine Keener) apostou tudo 
em uma paixão fugaz que não vingou. Mas ao 
contrário das grandes comédias de Hollywood, a 
ideia não é fazer com que se tornem famosos e 
vencedores, e sim garantir que encontrem satis-
fação na vida que têm. 

CINEMA EM CASA

Variedades
V/08

Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no facebook utilizando o #jornaloliderMH

Karine Müller Moda & Estilo

“Quando a luta é árdua, 
a conquista é certa. e a 
certeza de que um dia 
conquistaria mais este 
objetivo era evidente. 
Parabéns, filho, pela 
dedicação e esforço e 
o merecido título de 
advogado!”. Homenagem 
do Nono Taffarel e da 
mãe Neuza Taffarel a 
Anderson Borguetti, 
pela aprovação no Xv 
exame da ordem.

Hamcom

estamos em uma fase difícil na economia brasi-
leira, e a moda também sofre com isso, além de que 
ainda estamos na época do ano que menos se movi-
menta o mercado comercial, poucos lançamentos, 
poucas novidades, e os guarda-roupas saturados das 
peças que já foram lançadas. 

Neste momento, mal sabemos como nos vestir. É 
hora de organizar as peças e aproveitar tudo o que já 
temos, comprar somente o básico e esperar os lança-
mentos de outono/inverno, afinal de contas, a maioria 
das marcas está trabalhando duro para o lançamen-
to das próximas estações e não consegue abastecer o 
mercado com novidades da estação que está no fim. 

Aproveitar as promoções de fim de estoque é 
aconselhável somente em casos de extrema necessi-
dade ou conhecimento na área, como o nome já diz, 
na maioria das vezes o que vamos encontrar nas lojas 
são as peças que não foram vendidas no auge da es-
tação e se você, cliente, não tomar cuidado, vai levar 
pra casa algo que não vai usar pensando em pagar 
menos.

A dica mais importante é: não compre moda, 
compre estilo! Se comprar algo que faça parte do seu 
estilo pessoal, irá usar com toda certeza, e quando a 
peça se paga de tanto que usamos e amamos, o valor 
é o menos importante!  
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Livros
A TODA PROVA
oito meses se passaram desde 
que Mickey Bolitar presen-
ciou a trágica morte de seu 
pai. Por muito tempo, o garoto 
não teve nenhum motivo para 
questionar o que aconteceu 
naquele acidente fatal. Contudo, 
seu suposto namorado sumiu 
sem explicação. recusando-se 
a acreditar que foi enganada, 
ela pede a ajuda de Mickey. Aparentemente, a fama 
do sobrinho de Myron Bolitar como investigador já se 
espalhou, pois até seu rival, Troy Taylor, suplica que ele 
o auxilie. o garoto foi pego no exame antidoping e ficará 
de fora do time de basquete em seu último ano na escola. 
Ainda que desconfiado, Mickey acaba se envolvendo em 
uma trama que se mostrará mais grave do que parece.

A MúSICA DO SILÊNCIO
debaixo da Universidade, bem lá no fundo, há 
um lugar escuro. Poucas pessoas sabem de sua 
existência, uma rede descontínua de antigas pas-
sagens e cômodos abandonados. Ali, bem no meio 
desse local esquecido, situado no coração dos 
Subterrâneos, vive uma jovem. Seu nome é Auri, e 
ela é cheia de mistérios. A música do silêncio é um 
recorte breve e agridoce de sua vida, uma pequena 
aventura só dela. Ao mesmo tempo, alegre e inqui-
etante, esta história oferece a oportunidade de enx-
ergar o mundo pelos olhos de Auri. e dá a chance 
de conhecer algumas coisas que só ela sabe...

PERDAS E DANOS 
Travis Brown é um rapaz diferente da maioria dos jovens de sua idade. Aos 23 
anos já conheceu - e perdeu - seu grande amor, já precisou lutar pela guarda 
da filha na justiça e agora trabalha incansavelmente para sustentá-la. Sua roti-
na não é fácil, mas ele consegue levar uma vida digna. No entanto, ao chegar 
a raleigh e conhecer roy, seu suposto empregador, ele descobre que o tra-
balho na verdade é um roubo. roy garante que será a única vez e que a quan-
tia que Travis receberá será suficiente para tirá-lo do sufoco por um bom 
tempo. Agora, de frente para a maior encruzilhada de sua vida, Travis preci-
sa decidir que caminho seguir para continuar sendo um pai exemplar.

Games Henrique Hübner

L.A. Noire

Variedades
V/09

É o primeiro game da 
produtora  Team Bondi, fundada 
por Brendan McNamara, diretor e ro-
teirista de  The Getaway, do Team Soho 
da Sony. o jogo é produzido pela rocks-
tar Games.

Como o próprio título denuncia, a 
ação se desenrola na Los Angeles, no 
ano 1947, com uma atmosfera noir.

o protagonista é o policial Cole 
Phelps, que deve investigar uma série 
de casos complexos que envolvem as-
sassinatos brutais, acidentes de trânsito, 
tráfico de drogas e incêndios crimino-
sos, mesmo com a interferência da im-
prensa, colegas corruptos e pessoas po-
derosas que não querem ver os crimes 
solucionados. Phelps começa como um 
policial, mas logo é promovido a deteti-
ve e no decorrer do jogo vai assumindo 
diferentes departamentos: trânsito, ho-
micídios, narcotráfico e incêndios cri-
minosos. em cada departamento, Cole 
ganha um parceiro e um carro diferente, 
e uma nova série de missões, ou “casos”. 
diferentemente de jogos como GTA, em 
que o jogador deve ir a certo ponto para 
ativar missões, no jogo L.A. Noire os 
casos emendam automaticamente uns 
nos outros. entre cada caso,  flashbacks  das memó-
rias de Cole na guerra são exibidos. No final de cada 
caso, o jogador é avaliado em um ranking de uma a 
cinco estrelas, dependendo de sua performance nos 
interrogatórios e nas investigações

verdade. falta de 
atividade física pode 

contribuir para a prisão 
de ventre. os exercícios 
ajudam a regularizar o 

movimento do intestino 
e a reduzir o estresse. 
o ideal é esperar pelo 

menos uma hora após 
uma grande refeição para 

realizar alguma ativi-
dade. Uma caminhada 
de 10 a 15 minutos por 

dia já faz diferença.

faz mal usar o biquíni o dia todo?

Produtos “diet” ou dietéticos 
podem ser consumidos à 
vontade por pessoas que 

possuem diabetes?

exercícios físicos ajudam a evitar 
o problema de prisão de ventre?

verdade. É que o calor e a 
calcinha úmida são um prato 

feito para o desenvolvimento de 
fungos. e fungos naquela região 

é sinônimo de corrimento.
Uma das infecções que mais 

costumam aparecer é a candidíase, 
uma doença vaginal que provoca 

um corrimento esbranquiçado 
(parecendo nata), vermelhidão da 

vulva e muita coceira. o tratamento 
pode ser feito com remédios ou po-
madas vaginais. Mas, claro, precisa 
ser indicado por um ginecologista.

Mito. É preciso 
cautela, pois o proble-
ma não está apenas no 
açúcar, mas também 
na quantidade de car-
boidratos. Compare os 
rótulos dos alimentos 
e, na dúvida, consulte 
um nutricionista.

É isso aí, galera. Espero que tenham 
curtido essa minha dica. Até semana que 
vem. Fiquem com Deus!

http://pt.wikipedia.org/w/index.php?title=Brendan_McNamara&action=edit&redlink=1
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Jantar-dançante – Salão Comunitário Lª San-
ga Silva – Comunidade Católica

8/2
Festa de Idosos – Salão Comunitá-

rio do Bairro União – Grupo de idosos

14/2
Jantar-dançante - Salão Comunitário do Bair-
ro Progresso - Comunidade  Católica

Baile do Chope – Salão Comunitário da Pri-
mavera Alta – Ass. Comunitária

15/2
Carnaval dos Idosos - Lar de convivên-
cia -  Grupo de idosos Lar de Convivência

festa da Com. Católica -  Salão Comunitário da Ca-
beceira do iraceminha- Comunidade Católica
festa Com. igreja Milani Bairro floresta - Sa-
lão Comunitário  – Comunidade Milani

17/2 
Carnaval Infantil – departamento de Cul-
tura e JCi  - Centro Sociocultural
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Fernando pede para Madalena 
deixar Carlota na mansão 
até o julgamento de Susana. 
Vitória mostra a boutique para 
Beatriz. Fernando questiona 
Vitória sobre o Corvo. Leonor 
se atrapalha com as tarefas 
domésticas. Madalena confirma 
que Augusta terá que deixar sua 
casa. Sandra encontra Ágata na 
delegacia. Otávio impressiona 
Alessandra com seus passos de 
dança. Mário apoia a gravidez 
de Gilda. Sandra pergunta para 
Gustavo sobre o Corvo. 

Cristina impede Cora de falar 
com José Alfredo. Josué ouve 
Merival se declarar para Maria 
Marta. Maria Marta chora 
ao ver Maria Ísis com José 
Alfredo. Noely se apresenta 
para Magnólia como uma fã 
e consegue um emprego com 
ela. Carmem desconfia de Or-
ville. José Alfredo acredita que 
Merival possa ser um de seus 
inimigos. Maurílio instala uma 
câmera na sala de José Alfredo. 
Silviano se recusa a sentar-se à 
mesa com a família de Maria 
Marta e todos estranham. 

Caíque entra na casa assom-
brada à procura de Azeitona. 
César demonstra a Suzana que 
gostaria de ser uma pessoa me-
lhor. Caíque se assusta ao dar 
de cara com Ana Dirce e Meire 
na mansão. Marcos diz a Laura 
que a ama e que o casamento 
com Sueli é para esquecê-la. 
Bia se revolta com a forma com 
que Gustavo fala com Vicente. 
Gustavo decide sair de casa. 
Caíque e Azeitona comentam 
que Ana Dirce e Meire não 
são fantasmas, mas Caíque 
estranha o fato delas ficarem 
escondidas na mansão. 

Rafael tenta tranquilizar San-
dra. Carlota humilha Vitória 
e Beto tenta defendê-la. Pedro 
avisa a Augusta que fará um 
curso para aprender mecânica 
de avião. Vitória pede para 
Homero marcar um encontro 
com o Corvo. Sandra dá um 
ultimato em Vicente por causa 
de Pedro. Beatriz encontra 
Cláudia e Otávio. Gilda se pre-
ocupa com a gravidez e Rafael 
sugere que Mário se mude 
para a casa da Urca. Paulo 
apoia Diana. Wilson marca 
um encontro de Vitória com 
o Corvo, mas Carlota aparece 
na igreja.

Maurílio assiste à discussão 
entre Merival e José Alfre-
do. Felipe foge e Xana cuida 
de Cláudio. Josué tenta 
convencer José Alfredo de 
que Maria Marta pode estar 
envolvida com Merival. 
Maria Ísis enfrenta Maria 
Marta. José Alfredo humi-
lha Maria Marta. Leonardo 
leva Enrico para o hospital. 
Maria Clara vê Maria 
Marta e Silviano dançando 
juntos. Orville confessa a 
Jonas que não quer mais 
explorar Salvador. Cláudio é 
operado e Leonardo confor-
ta Beatriz. 

Ricardo pede para Marcelo 
se afastar de Maria Inês até 
Úrsula melhorar. Manuel fica 
preocupado com a falta de 
notícias de Tina. Marcos avisa 
a Sueli que terá que ocupar o 
posto antigo de secretária, para 
vigiar os passos de Maria Inês 
e Caíque no hospital. Nildes 
lembra que foi Marcos quem 
aplicou a anestesia em um 
paciente e não Israel. Israel 
briga com Marcos e questiona 
até quando o primo irá preju-
dicá-lo.

Carlota impede Vitória de falar 
com o Corvo. Sandra e Rafael 
conversam sobre o curso de 
Pedro. Augusta se anima para 
fazer o almoço de Vicente. 
Pedro se destaca nas aulas do 
curso de mecânica. Elísio não 
deixa Beatriz entrar em casa. 
Diana vê Paulo consolando Be-
atriz e discute com o marido. 
Vitória conta para Fernando 
que Carlota não deixou que ela 
falasse com o Corvo. Ágata 
manda Homero dar um recado 
para Vitória. Cristina procura 
o diamante de Susana. Beatriz 
enfrenta Elísio. Vitória se en-
contra com Corvo novamente. 

José Alfredo discute com 
Maurílio e Danielle fica intri-
gada. Enrico foge do hospital 
e Vicente tenta falar com 
ele. Magnólia instrui Noely 
e Severo observa a moça. 
Pietro conta para Téo sobre o 
atentado contra Cláudio. Jonas 
e Carmem se unem contra 
Orville. Cora se oferece para 
falar sobre o passado de José 
Alfredo e Téo fica animado. 
Maria Clara encontra Enrico e 
avisa a Beatriz. Cora pede que 
Téo a ajude a ter um encontro 
com José Alfredo. 

Marcos revela para todos que 
Israel é dependente de remédio 
e quase tirou a vida de um 
paciente. Caíque leva Azeitona 
para um centro espírita onde 
André o acolhe. Israel tem uma 
crise de pânico, liga para a 
linha de ajuda e fala com Bia. 
Caíque e Maria Inês reprovam 
a sabotagem de Marcos contra 
Israel. Bella perde a cor e Caí-
que não entende o que acontece 
com a menina. Laura consegue 
entrar no prédio em que Tina 
está em São Paulo.

Tina se descontrola e briga 
com Laura. Caíque comenta 
com Escobar que ele sente que 
o espírito de Bella de alguma 
forma precisa dele. Tina revela 
seu segredo a Laura, deixando 
a jornalista abalada. Úrsula 
deduz que Marcelo esteve no 
Nordeste com Maria Inês e 
pede ajuda a Débora para com-
provar sua suspeita. Azeitona e 
Caíque agradecem a gentileza 
de Ana Dirce e Meire. Bia 
aconselha Laura a chamar a 
polícia, depois que descobre o 
segredo de Tina. 

Fernando aconselha Caíque 
a seguir em frente já que não 
pode ficar com Laura. Débora 
avisa a Liz que Marcelo tem 
uma amante. Ricardo conversa 
com Cidinha sem saber que ela 
é Scarlett. Sueli avisa a Mar-
cos que já marcou o casamen-
to. Caíque segue o conselho de 
Castilho e convida Samantha 
para jantar. César pede perdão 
para Ricardo e Emerson. 
Azeitona conta a Gaby que 
viu Bélgica beijando Gustavo. 
Bélgica avisa à família sobre 
uma matéria divulgada na 
internet afirmando que Israel é 
dependente de remédio. 

Samantha pede que Pepito avi-
se a Sueli que Marcos está com 
Laura no restaurante. Ricardo 
e Emerson perdoam César, mas 
desconfiam do atleta. Sueli 
aparece no restaurante e ame-
aça Marcos. Meire avisa a Ana 
Dirce que não quer Azeitona 
em sua casa. Fernando deduz 
que foi Adriana quem plantou a 
notícia sobre Israel na internet. 
Sueli tenta convencer Marcos 
a contar para ela porque tem 
tanto interesse em ficar com 
Laura. Gaby pergunta a Bélgi-
ca se ela está se relacionando 
com Gustavo. 

Susana exige que Cristina 
devolva seu diamante. Carlota 
tenta descobrir o que Vitória 
falou com Corvo. Pedro fica 
furioso ao saber que Sandra 
viajará com Rafael. Carlota 
afirma a Homero que Sandra 
será a próxima vítima do Cor-
vo. Solange tenta convencer 
Beto a enganar Carlota. Luísa 
pede para o marido fazer uma 
auditoria na Vip Turismo. 
Rodrigo e Daniele voltam de 
viagem e Gilda conta que está 
grávida. Rafael salva Sandra 
de ser atropelada e persegue o 
motorista.

Maria Marta não aceita a 
demissão de José Pedro. Beatriz 
cobra novamente uma resposta 
de Enrico. Amanda conversa 
com José Pedro. José Pedro 
enfrenta José Alfredo. Maria 
Clara e Cristina discutem. 
Enrico conversa com Beatriz 
sobre Cláudio e ela se emociona. 
Maria Clara conversa com 
Amanda sobre Silviano. Cora 
conversa com Téo. Antônio 
vai ao salão da Xana. Xana e 
Luciano se encontram. Cora 
e Téo vão à joalheria Império. 
Helena e Orville conversam 
sobre Salvador. 

O motorista do carro que 
atropelou Sandra foge antes de 
Rafael ver o seu rosto. Vitória 
fica transtornada ao saber 
que Rafael salvou Sandra de 
um atropelamento e tenta 
encontrar Carlota. Susana pede 
que Tadeu seja seu advogado. 
Sandra fala para Gustavo que 
Corvo pode ter tentado atrope-
lá-la. Elísio pede para Beatriz 
trocar seus curativos. Cláudia 
convence Felipe a faltar à aula 
para falar com Ricardo sobre a 
festa da Boogie Oogie. 

José Alfredo custa acreditar 
no que Cora disse a ele. José 
Pedro e Amanda conversam 
ao telefone. Danielle questiona 
Maurílio e ele liga para o seu 
comparsa misterioso. Vicente 
serve o jantar na casa de 
Xana. Cristina consola Xana. 
José Alfredo pensa no que 
Cora disse e conversa com 
Josué. José Alfredo e Maria 
Ísis vão à casa de Magnólia. 
Otoniel conversa com Ismael 
e Manoel no bar. Ismael pede 
para Lorraine rasgar o cheque 
que recebeu de Érika. 

Sandra conta o que sabe 
sobre os atropelamentos para 
Gustavo. Vitória insinua que 
Carlota pode ter sido a culpada 
pelo atropelamento de Sandra. 
Beto manda Solange parar de 
depositar dinheiro na conta de 
sua mãe. Leonor ouve Sandra 
tentando convencer Elísio a 
reatar com Beatriz. Carlota 
reclama por Homero ter levado 
Vitória para falar com Corvo. 
Gustavo decide investigar os 
casos de atropelamento. Ricar-
do aconselha Elísio a rever sua 
relação com Beatriz. 

José Alfredo cobra explicações 
de Maria Marta sobre seu 
casamento com Silviano. Du 
conversa com João Lucas. An-
toninho convida José Alfredo 
para desfilar na escola União 
de Santa Tereza. Silviano 
chora olhando foto de seu 
casamento com Maria Marta. 
Josué e José Alfredo procuram 
álbum que Maurílio deu para 
Maria Marta. Magnólia decide 
comprar um camarote para o 
Carnaval. Érika parabeniza 
Téo por sucesso da campanha 
de doação de sangue para 
Cláudio. Xênia arma plano 
para boicotar fantasia de Juju. 
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SEGuNDA TERçA QuARTA QuINTA SExTA SáBADO

Receita

Ingredientes
Molho tártaro
1 lata de creme de leite sem soro
2 colheres (sopa) de suco de limão
1 colher (sopa) de tempero
1 colher (chá) de mostarda
pimenta-do-reino a gosto
2 colheres (sopa) de picles picados
½ colher (sopa) de salsa picada
1/2 colher (sopa) de cebolinha verde picada

Peixe
12 filés de pescado ou linguado
1 colher (sopa) de tempero
suco de 2 limões
farinha de trigo para empanar
2 ovos
2 colheres (sopa) de leite
óleo para fritar

Modo de preparo
Molho tártaro
Misture o creme de leite com o suco de limão e 

mexa bem, até obter um creme homogêneo. Tempere 

com o tempero pronto, a mostarda e a pimenta-do-rei-
no. Acrescente os picles, a salsa e a cebolinha e misture 
bem. Coloque os filés em uma travessa e despeje o mo-
lho por cima, ou sirva-o à parte.

Peixe
Tempere os filés com o tempero pronto e o suco de 

limão e deixe tomar gosto por cerca de 30 minutos. Na 
hora de fritar, passe os filés na farinha de trigo e no ovo 
batido com o leite. frite-os em óleo quente até que fi-
quem dourados. Coloque-os sobre papel toalha para ti-
rar o excesso de gordura e reserve-os em local aquecido.

Bom apetite!

Peixe à doré com molho tártaro

Variedades
V/10

Programe-se
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OGJ
PETROPOLIS
ROADBAE

PATROCINAR
DOIIMANE

ARADASCAN
DRAMATICA

DOIDINHOW
MEEDNEI
ESMIRCAL
NBANDAL
SARROTAI

PAGARAURA
LÃBOMBAIM

SONAMBULOS

Cedo, em
francês

A merca-
doria ven-

dida no
antiquário

Indivíduo
bárbaro

da Germâ-
nia (Ant.)

"On the
(?)", filme
de Walter

Salles

Que se
situa

aquém
dos Andes

Agência su-
pervisora 

da aviação
civil (sigla)

Dar apoio
financeiro
a (evento)

Signo
simbolizado
pelo carnei-
ro (Astrol.)

O Correio
Aéreo

Nacional
(sigla)

Mono-
grama

de "Wa-
nessa" 

Romance
de José
Lins do
Rego

Apelido da
cantora
Alcione
(MPB)

(?) Lopes, 
cantor de
"Senhora 

Liberdade"

(?) larga:
o acesso
rápido à
internet

Emanação
luminosa 

dos corpos
(Espir.)

Os que
andam

enquanto
dormem

Maior cida-
de da Índia,

sede de
Bollywood

Está aí
(red.)

Macaco de
"Aladdin"

Enorme
Aranha
solitária
(bras.)

Lance
do vôlei

Sufixo de
"berçário"

Caloria
(abrev.)
Contem-
porâneo

Antiga
estação
espacial
Danada

Marcos
Valério
(Polít.)

Cidade im-
perial fun-
dada por
D. Pedro
II (RJ)

Tom (?), parceiro de
Vinícius de Moraes
Jornal

argentino

Tenista
vencedora

do Torneio de
Roma (2014)

Lavradas 
(as terras)
Comoven-
te (fem.)

Tirar (?):
zombar
(bras.)
Quitar

Margaret 
(?): ilustra-
dora botâ-
nica ingle-
sa espe-

cialista em
plantas da
Amazônia

T A I

3/ abu — ace — tôt. 4/godo — road. 7/bombaim. 8/doidinho — la nación. 9/cisandino.

PiaDas

HorÓSCoPo 

áries
Contagie quem ama com seu 

entusiasmo. Momentos de diversão e 
carinho farão bem ao casal: aposte na 
sua criatividade para sair da mesmice. 
A conquista está favorecida pelos astros. 
encare os desafios com garra e bom 
humor. deixe tudo em dia no trabalho. 
Confie na sorte, faça uma aposta na 
loteria. você estará mais espontâneo e 
carinhoso em casa. 

Touro 
Programas caseiros vão reforçar 

a intimidade com a pessoa amada, 
mas saia da rotina no fim de semana. 
outro conselho é para adiar para 
outro momento assuntos difíceis da 
convivência. No serviço, vai ser difícil 
cumprir metas. Priorize assuntos 
práticos. Pode lucrar com algo feito 
em casa. A Lua incentiva a passar mais 
tempo com a família. 

Gêmeos
o diálogo vai fluir melhor na hora 

da conquista e também com sua cara-
metade. Abra seu coração, diga o que 
sente e ajuste diferenças que tem com 
o par. Controle o ciúme. Terá facilidade 
para se comunicar, lidar com o público 
e aprender. isso vai ser bom para o setor 
profissional. dê valor ao seu dinheiro, 
pechinche para pagar menos. você vai 
querer interagir mais com a família. 
Troque ideias e ouça os parentes.

Câncer
Controle a possessividade e valorize a 

segurança no romance. resolva qualquer 
dúvida ou problema com diálogo e evite 
brigar. É hora de lutar para crescer na 
carreira. Use seus dons para impressionar 
chefes ou superiores. Boa sintonia em 
equipe. A fase é boa para ganhar dinheiro, 
mas é melhor não esbanjar. você terá 
prazer em cuidar da casa e da família. Só 
não queira controlar as pessoas. 

Leão
demonstre seu amor, carinho e 

lealdade ao parceiro. Cuide de quem 
ama, mas evite cobranças e ciúme. ouse 
mais na intimidade. No trabalho, confie 
no seu taco, mostre seu potencial e lute 
pelo que quer. Uma boa surpresa está 
a caminho. Pague tudo no prazo e evite 
multas e juros. A Lua deixará você mais 
afetuoso. 

Virgem
Bom astral para ficar a sós com seu 

bem, trocar confidências e apimentar a 
intimidade. Mostre toda sua dedicação 
e seu carinho. No trabalho, procure 
cumprir as tarefas do dia e não deixe 
nada pendente. Cuidado com trapaças 
e mal-entendidos. Seu empenho 
será recompensado com aumento 

de ganhos. você pode se sentir mais 
responsável pela família. 

Libra
o astral reforça o companheirismo 

e você vai apoiar seu amado em tudo 
que puder. Conte seus segredos e 
compartilhe suas emoções para ficar 
mais próxima do par. Trabalho em 
equipe fluirá bem até quarta. depois, 
prefira agir sozinho. Pode ter ideias 
criativas para ganhar um dinheirinho a 
mais para complementar sua renda. 

Escorpião
Boa fase para falar do futuro e fazer 

planos a dois. Compartilhem sonhos e 
lutem juntos para realizá-los. Paquera 
recebe a proteção das estrelas. No 
serviço, defina metas e corra atrás do 
que quer. dê novas ideias no emprego 
e tome iniciativa. Boa semana para 
batalhar por uma promoção. 

Sagitário
Convide seu bem para sair da rotina 

e fazer passeios diferentes. falem do 
futuro e dos projetos que vocês têm 
em comum. No trabalho, hora de se 
aprimorar, fazer cursos, contatos e trocar 
experiências. Só prometa o que puder 
cumprir, senão, vai cair no descrédito. 
Procure economizar um pouco. o 
convívio com parentes será tranquilo e 
carinhoso. 

Capricórnio
você vai querer mais carinho e 

segurança no romance, mas não fique 
cobrando nada do parceiro. Tire a 
relação da mesmice. você estará muito 
sedutor, o que vai facilitar a conquista. 
No trabalho, tire proveito das mudanças 
e mostre que quer crescer. Pode ter 
ganhos e gastos inesperados. Parentes 
podem ajudar ou pedir sua ajuda em 
assuntos financeiros. .

Aquário
o romance ganhará novos 

estímulos. Mostre seu carinho e dê 
apoio à sua cara-metade. Boa semana 
para falar de seus sentimentos. desejos 
à flor da pele. Trabalho em equipe ou 
sociedade será mais produtivo. Adapte-
se às mudanças que podem acontecer 
no setor profissional. Confie na sua 
intuição ao lidar com dinheiro. 

Peixes
dedique-se mais e dê apoio a 

quem ama. Com empenho e carinho 
vão fortalecer a união amorosa. você 
estará mais sensual e disposto a ousar 
mais na intimidade. Ótima disposição 
e concentração no trabalho. dedique-
se. Una-se aos colegas para realizar 
projetos. Pode fazer parcerias que vão 
trazer bons resultados para o seu bolso. 

TRABALHANDO NOS BURACOS
dois caras estão trabalhando para a cidade. 

enquanto desciam a rua, um cavava um buraco, 
o outro vinha atrás dele e tampava o buraco. os 
dois trabalharam incansavelmente - um cavan-
do um buraco, o outro tampando. Um homem 
vê a situação da calçada e não podia acreditar 
no quão duro eles estavam trabalhando, mas ele 
também não conseguia entender o que eles esta-

vam fazendo. finalmente, ele perguntou ao que 
cavava:

- eu aprecio como você trabalha duro, mas 
o que você está fazendo? você cava um buraco e 
seu parceiro vem atrás de você e o enche de novo!

o homem responde:
- Ah, sim. deve parecer engraçado mesmo, 

mas é que o cara que planta as árvores está do-
ente hoje.

MANGAS MADURAS
dois malucos andavam em uma rua de-

serta, quando viram um pé de manga e come-
çam a jogar pedras. Já cansado, José fala para 
João:

- João, já tem um tempão que estamos 
aqui jogando pedras e não derrubamos ne-
nhuma manga. vai procurar uma escada.

depois de um tempo, José chega com uma 

escada.
- está aqui a escada, João.
- Agora suba para ver se tem alguma ma-

dura, José.
José subiu e lá de cima do pé de manga 

fala para João:
- essa aqui está madura.
- É mesmo? então desce pra gente poder 

jogar pedra.
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onze municípios catarinenses 
foram beneficiados com veículos, 
máquinas agrícolas e equipamen-
tos diversos no último dia 30. os 
equipamentos foram adquiridos 
com recursos do Ministério do de-
senvolvimento Agrário (MdA), pro-
venientes de emenda parlamentar 
do deputado federal Pedro Uczai 
(PT), e somam r$ 625 mil, sendo 
que r$ 125 mil são de contrapartida 
do governo do estado. A Secretaria 
de estado da Agricultura e da Pesca 
repassou os bens às prefeituras por 
meio de termo de cessão de uso.

foram repassados 11 computa-
dores, 11 impressoras multifuncio-
nais, 11 data-shows com projetor, 
11 notebooks, 11 geladeiras de 300 
litros, 11 fornos elétricos, oito free-
zers de 400 litros, 11 fornos micro
-ondas, 11 batedeiras planetárias de 
quatro litros e nove veículos novos. 
Cada casa familiar rural recebeu os 
equipamentos e veículos de acordo 
com o solicitado.

Executivo
Schlosser continua no 
comando de Modelo

o vice-prefeito de Modelo, Cló-
vis Schlosser, continua no comando 
do município. ele assumiu o exe-
cutivo no dia 20 de janeiro, devido 
ao período de férias do prefeito, 
ricardo Maldaner. A solenidade de 
transmissão de cargos feita por Mal-
daner para Schlosser foi acompa-

nhada por vereadores, secretários 
e servidores públicos municipais e 
familiares.

Schlosser ficará no cargo até o 
dia 20 de fevereiro, quando Mal-
daner retorna. essa é a terceira vez 
que o vice-prefeito assumiu a pre-
feitura de Modelo.

 Divulgação

Transmissão de cargos foi realizada em janeiro

Secretaria de estado da Agricultura e da Pesca repassou os 
bens às prefeituras por meio de termo de cessão de uso

Casa familiar rural de Modelo 
recebe veículo e equipamentos

MELHORIAS 

A intenção é de que esses equi-
pamentos sejam, posteriormente, 
repassados às casas familiares ru-
rais, que formam monitores, jovens 
e famílias de agricultores e pescado-
res por meio da Pedagogia da Alter-
nância. 

Conforme o deputado Pedro 
Uczai, “é preciso melhorar as con-
dições destas instituições de ensino 
no meio rural para que os jovens 
possam estudar e se qualificar ade-
quadamente. Temos o entendimen-
to de que o jovem agricultor preci-
sa buscar o conhecimento técnico 
para continuar no campo produzin-
do alimentos e vivendo com mais 
dignidade”.

A Casa familiar rural (Cfr) 
de Modelo foi contemplada com 
os equipamentos e também com o 
veículo. Conforme a presidente da 
Associação de Pais da Cfr de Mo-
delo, Márcia rudiger, “só temos a 
agradecer ao deputado Pedro Ucsai, 
MdA e secretário Airton Spies por 

esta cessão de uso. os equipamen-
tos e o veículo são primordiais para 
darmos continuidade ao bom tra-
balho que vem sendo desenvol-
vido pela Casa familiar rural de 
Modelo na formação dos jovens 
agricultores, visando a sucessão 
das propriedades familiares”. A 
Cfr Modelo tem parceria com os 
municípios de Pinhalzinho, Nova 
erechim, Serra Alta, Bom Jesus do 
oeste, Sul Brasil, Nova itaberaba, 
Santa Terezinha do Progresso e 
romelândia.

os municípios beneficiados 
foram: Guaraciaba, Seara, Qui-
lombo, iporã do oeste, Saudades, 
Modelo, Xaxim, São José do Cedro, 
Armazém, Cerro Negro e Maravi-
lha. Todos os municípios recebe-
ram equipamentos diversos e os 
veículos foram destinados para 
Seara, Saudades, Modelo, Quilom-
bo, Armazém, Maravilha e iporã 
do oeste. As máquinas agrícolas fo-
ram para São José do Cedro.
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A cerimônia de posse da nova 
diretoria da Associação Comercial e 
industrial de Modelo (Acimo/CdL) 
foi realizada na noite do último dia 
30, nas dependências do Clube Lago 
Azul. Na ocasião, reuniram-se asso-
ciados, autoridades e lideranças li-
gadas ao setor empresarial, como o 
diretor distrital do terceiro distrito da 
federação das Câmaras de dirigen-
tes Lojistas de Santa Catarina (fCdL/
SC), Jonas dall’Agnol, e o presidente 
da CdL/Associação empresarial de 
Maravilha, Jeovany folle.

o presidente eleito, daniel Soares, 
assumiu oficialmente o cargo para 
o biênio 2015/2016, substituindo a 
empresária Mirtes Castamann. Além 
dele, tomaram posse o vice-presiden-
te, evandro Schneider; secretária, Ca-
rini inês Hubner Konzen; tesoureiro, 
Anderson Kluge; diretora social, Hilda 
Meneghetti; diretora da indústria, Car-
men Lang; diretora de comércio, Mir-
tes Castamann; diretora de serviços, 

No domingo (1º) os idosos da 
Linha Salete de Modelo realizaram 
sua festa anual, do Grupo de ido-
sos Nossa Senhora da Salete, que 
tem por objetivo a confraternização 
com os demais grupos de idosos do 
município e da região. Ao todo, 23 
grupos de idosos participaram, to-
talizando em torno de 930 pessoas. 

A festa iniciou às 10h, com re-
cepção dos visitantes, ao meio-dia 
foi servido almoço e à tarde teve 
matinê. “Para a organização e rea-
lização da festa tivemos a colabo-

ração dos sócios do grupo de ido-
sos da Linha Salete, das pessoas da 
comunidade e da equipe do Cras”, 
frisam os idosos. 

durante o dia foram realizados 
sorteios de brindes para os grupos 
visitantes e também sorteio dos bo-
los do Grêmio e do internacional. 
os integrantes do grupo de idosos 
Nossa Senhora da Salete agradecem 
os visitantes, as pessoas da comuni-
dade, a equipe do Cras e aos sócios 
do grupo, que colaboraram para re-
alização da festa. 

diretoria ficará no comando da Associação Comercial e 
industrial de Modelo no biênio 2015/2016

Nova diretoria da Acimo/
CdL toma posse 

DESENVOLVIMENTO

Márcia Jacoby; diretora animadora, 
elisandra da Silva; o Conselho fiscal: 
Mauri Griesang, Marisa Muller, Joce-
ane Morandin, evandro fuzinatto; e o 
Conselho deliberativo: Adauto deotti, 
Ademir Provenci e Clóvis Schlosser, 
tendo como suplentes: Marcelo Sarto-
retto e Jaime Pasqualotto. 

o novo presidente disse que pre-

tende dar sequência ao bom trabalho 
desenvolvido pelas gestões anteriores, 
envolver os associados em novas ativi-
dades e campanhas que serão implan-
tadas, além de capacitar os associados 
por meio de workshops e palestras, a 
fim de melhorar o desenvolvimento 
econômico e social do comércio e in-
dústria modelense.

Nova diretoria tomou posse no último dia 30

Divulgação

Divulgação

Confraternização
Grupo de Idosos Nossa 
Senhora da Salete realiza festa

Ao todo, 23 grupos de idosos participaram da festa
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Na manhã de quarta-feira (4) 
o prefeito de Cunha Porã, Jairo 
ebeling, em companhia de ser-
vidores públicos, funcionários da 
Casan, Polícia Militar e Corpo de 
Bombeiros, acompanhou a che-
gada das peças da nova estação 
de Tratamento de Água (eTA) 
que será implantada no municí-
pio. As obras têm como finalida-
de principal solucionar a proble-
mática de abastecimento de água 
no perímetro urbano, que vem se 
alastrando há algum tempo.

Conforme ebeling, nesta se-
mana foi realizada reunião que 
envolveu o Ministério Público, 
vereadores, representantes da 
Casan e demais lideranças com 
o propósito de debater a situação 
e para tratar as mudanças opera-
cionais para o abastecimento de 
água. durante encontro entre as 
lideranças foi mantido contato 
com a Superintendência da Ca-
san em Chapecó, a fim de cobrar 
soluções imediatas que atendam 
as reivindicações da população 
com relação à solução do abaste-
cimento de água.

ebeling lembra que em 2014 
esteve em florianópolis, na Ca-
san, para explanar a situação 
enfrentada pelo município. “Nos 
próximos dias devo ir novamente 
à capital em busca de uma solu-
ção para o caso”, ressalta. entre 
as sugestões a serem apresenta-
das está um escritório no centro 
da cidade para atender a popu-
lação que busca respostas para 
diferentes situações. “A adminis-
tração, inclusive, se compromete 
em disponibilizar um servidor 
para que preste atendimento aos 
munícipes, tendo em vista que 
os funcionários da Casan muitas 
vezes estão executando serviços 
na rua, e por isso, quando são 
requisitados, acabam não sendo 
encontrados”, pondera o prefeito.

estação de Tratamento de Água tem como finalidade 
principal solucionar a problemática de abastecimento de 
água no perímetro urbano

Peças para instalação da nova 
eTA chegam ao município

EM ANDAMENTO

Fotos: Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Ebeling, servidores públicos e profissionais da Casan vistoriaram obra

Base para instalação de novo sistema já está executada

o líder do executivo cunha
-porense destaca que agora, com 
a chegada das peças, espera que 
a nova eTA seja viabilizada no 
máximo em 90 dias, levando em 
consideração as condições cli-
máticas. “A base de concreto para 
instalação da nova estação já está 
pronta, sendo que para isso a 
prefeitura foi parceira e disponi-
bilizou um terreno de 1.400 m² a 
fim de que a Casan pudesse exe-

cutar a obra”, lembra.
o governo municipal dispo-

nibilizará uma retroescavadeira 
e um servidor para auxiliar na 
abertura de valas durante a exe-
cução dos trabalhos. “vamos 
cobrar e fiscalizar junto com a 
população essa melhoria, a fim 
de que o problema de abasteci-
mento de água seja equaciona-
do o mais breve possível”, afirma 
ebeling.

Na quinta-feira (5) o governo de 
Cunha Porã firmou convênios com 
mais duas entidades locais. o primei-
ro convênio contemplou a Associação 
de Pais e Amigos dos excepcionais 
(Apae), escola especial renascer, que 
esteve representada pela diretora, ro-
seli franz, e o presidente da entidade, 
Luiz Carlos Hübner.

o recurso soma r$ 27.600 mil e 
será dividido em 12 parcelas de r$ 
2.300 mil, que tem como finalidade 
custear a manutenção dos serviços 
técnicos e administrativos, assim 
como subsidiar o transporte dos alu-
nos para o Serviço de Atendimento 
educacional especializado (Saed) e 
a cedência de servidores municipais. 

de acordo com o prefeito, Jairo 
ebeling, a parceria com a Apae exis-

te há anos, tendo em vista o trabalho 
que é desempenhado pela entida-
de. “Ainda em 2014 repassamos um 
ônibus adaptado para a Apae. Agora 
firmamos este convênio, e tão logo a 
Câmara dos vereadores aprove um 
projeto de lei encaminhado, estare-
mos repassando mais um valor finan-
ceiro à entidade”, destaca ebeling.

o segundo convênio foi com a 
rede feminina de Combate ao Cân-
cer (rfCC) de Cunha Porã, represen-
tada pela presidente para o próximo 
biênio, Adeli Jahnel Naue. o convênio 
soma o montante de r$ 30 mil, que 
também será repassado em parcelas 
mensais, no valor de r$ 2.500 cada. o 
repasse financeiro objetiva auxiliar na 
manutenção das atividades de com-
bate ao câncer.

Repasse 
Governo de Cunha Porã 
firma convênios com duas 
entidades locais
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A Secretaria de educação de 
Cunha Porã realizou, na manhã de 
segunda-feira (2), a abertura do ano 
letivo envolvendo os professores efe-
tivos da rede municipal de ensino. 
os profissionais da educação infantil 
estiveram reunidos no salão nobre 
da prefeitura, enquanto os do ensino 
fundamental se encontraram na es-
cola Núcleo Número Um.

A secretária de educação, Crisa-
ne frey, coordenou a abertura salien-
tando as ações que estão previstas 
para ocorrer durante 2015, além dos 
trabalhos envolvendo a equipe mul-
tidisciplinar em relação às diversas 
atividades curriculares deste ano leti-
vo. “desejo que todos os profissionais 
tenham um ano muito produtivo, e 
que nossos trabalhos sejam desem-
penhados de forma conjunta com a 
finalidade de promover uma educa-
ção de qualidade para nossas crian-
ças”, declarou Crisane.

o encontro teve a presença dos 
profissionais do Núcleo de Apoio da 
Saúde da família (Nasf), da Secreta-
ria de Saúde de Cunha Porã, fisiote-
rapeuta Mirian ramlow, educadora 
física Cassiana Beutler e estagiária do 

Serviço militar

Exposição

Jovens devem ficar atentos ao 
prazo do alistamento militar

Departamento de Cultura expõe 
projeto Degustando Saberes

Jovens nascidos em 1997 e anos 
anteriores já podem fazer o seu alista-
mento militar. A informação é da se-
cretária da 181ª Junta de Serviço Mili-
tar de Cunha Porã, Lilian Wideck, que 
esclarece que o prazo é até o dia 30 
de junho, porém, é importante que o 
alistamento seja feito com um período 
de antecedência para evitar possíveis 
transtornos.

Para realizar o alistamento militar 
o jovem deve comparecer no setor e 
fazer o recolhimento da taxa, que pode 
ser paga em uma agência bancária. 
Posteriormente, são feitos os demais 
encaminhamentos, sendo necessário 
apresentar a certidão de nascimento 
original; duas fotos 3x4, assim como um 
comprovante de residência no nome 
dos pais. A profissional explica que o 
não comparecimento dos jovens neste 
período estipulado acarreta multa.

Lilian esclarece que nas quintas-
feiras não presta atendimento no Se-

tor de documentos, em anexo à pre-
feitura, em virtude de que se desloca a 
São Miguel do oeste para fazer os en-
caminhamentos de outros documen-
tos que também são disponibilizados 
no município.

Lilian Wideck é responsável pela 
Junta Militar no município de 
Cunha Porã

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

o departamento de Cultura, em 
parceria com a Secretaria de educa-
ção, traz novamente para Cunha Porã 
a exposição do projeto degustando 
Saberes. A iniciativa tem como objeti-
vo salvaguardar as formas e expressões 
dos alimentos e culinária tradicional do 
oeste catarinense, e foi desenvolvido 
pelo Museu de Pinhalzinho, com a co-
laboração de diversos municípios da 
região, a exemplo de Cunha Porã.

Para conferir a exposição os inte-

ressados podem agendar horário com 
a diretora de Cultura, Marta Christ, pelo 
telefone (49) 3646 3329, ou se deslo-
car até o salão nobre da prefeitura, das 
7h30 às 11h30 e das 13h30 às 17h30. A 
exposição degustando Saberes per-
manece em Cunha Porã até o dia 13 de 
março. Posterior a esta data, o municí-
pio receberá a exposição Arquitetura 
da Memória, que também tem como 
propósito fazer um resgate histórico das 
residências antigas da região.

Iniciativa expõe culinária característica do Oeste catarinense

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Retorno
Professores da rede municipal de ensino 
participam de abertura do ano letivo

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Profissionais foram orientados sobre ações para este ano

curso de Nutrição renata Camargo. 
As profissionais explanaram sobre 
três projetos que serão desenvolvidos 
no decorrer do ano em parceria com 
a educação: “Saúde do professor”, 
“Saúde na escola” e “Juventude em 
ação”. A iniciativa pretende envol-
ver alunos e professores, assim 
como demais profissionais, em 
ações direcionadas à saúde e o me-
lhor desempenho diariamente.

Posteriormente a coordenado-
ra pedagógica Marcia dall’Agnol e 
a psicóloga Taís Boneti coordena-

ram dinâmicas, mensagens e pro-
moveram diálogo entre a equipe. 
Também foi apresentando o Proje-
to Político-Pedagógico (PPP) para 
este ano. Conforme Crisane, no 
decorrer da semana várias ações 
seriam desenvolvidas com a pre-
sença dos profissionais que atuam 
na educação cunha-porense. essas 
atividades têm como objetivo ajus-
tar os detalhes para o início das au-
las, que ocorre na segunda-feira (9) 
em toda a rede municipal de ensino 
de Cunha Porã.

A campanha está orientando a população por meio da divulgação 
nos veículos de comunicação sobre o que são essas doenças, seus 
sintomas, principal vetor e dicas de como evitá-las

Município realiza hoje o dia d de 
Combate à dengue e Chikungunya 

 PREVENÇÃO

o Ministério da Saúde promove, 
hoje (7), em todo o Brasil, o refor-
ço do dia d de Combate à den-
gue e Chikungunya. Cunha Porã, 
por meio da Secretaria de Saúde, 
também aderiu à campanha e está 
orientando a população por meio 
da divulgação nos veículos de co-
municação, especialmente sobre 
o que são essas doenças, seus sin-
tomas, principal vetor e dicas de 
como evitá-las.

Dengue: o que é?
Considerada uma doença in-

fecciosa febril causada por um ar-
bovírus, sendo um dos principais 
problemas de saúde pública no 
mundo. É transmitida pela picada 
da fêmea do mosquito Aedes Ae-
gypti infectado. os principais sinto-
mas são febre, dor de cabeça, dores 
musculares e nas articulações, dor 
atrás dos olhos e manchas verme-
lhas na pele.  Algumas pessoas po-
dem evoluir para formas graves da 
doença, apresentando manifesta-
ções hemorrágicas.

Febre Chikungunya: o que é?
Também é uma doença infeccio-

sa febril, causada pelo vírus Chikun-
gunya (Chikv), que pode ser transmi-
tida pelos mosquitos Aedes Aegypti e 
Aedes Albopictus. o início dos sinto-
mas ocorre de dois a dez dias após a 
picada do mosquito, podendo chegar 
a 12 dias (chamado período de incu-
bação). os principais sintomas são: 
febre de início repentino e dores in-
tensas nas articulações de pés e mãos 
(dedos, tornozelos e pulsos). Pode 
ocorrer também dor de cabeça, dores 
nos músculos e manchas vermelhas 
na pele. A transmissão ocorre por 
meio da picada do mosquito Aedes 
Aegypti, no ciclo ser humano-Aedes 
Aegypti-ser humano. Após um repas-
to de sangue infectado, o mosquito 
está apto a transmitir o vírus depois 
de oito a 12 dias de incubação.

Como controlar a proliferação 
do mosquito

o controle é difícil, visto que o 
mosquito é muito versátil na escolha 
dos criadouros onde deposita seus 

ovos, que são extremamente resisten-
tes, podendo sobreviver vários meses 
até que a chegada de água propicia a 
eclosão. Uma vez imersos, os ovos de-
senvolvem-se rapidamente em larvas, 
que dão origem às pupas, das quais 
surge o adulto.

A melhor forma de evitar a dengue 
e a Chikungunya é combater os focos 
de acúmulo de água, locais propícios 
para a criação do mosquito transmis-
sor da doença. Para evitar essas doen-
ças o melhor remédio é a prevenção.

então, a dica é manter recipientes, 
como caixas d’água, barris, tambores 
e cisternas devidamente fechados. 
Além disso, não deixar água parada 
em locais como vidros, potes, pratos e 
vasos de plantas, garrafas, latas, pneus, 
calhas de telhados, bandejas, blocos 
de cimento, urnas de cemitério, fo-
lhas de plantas, além de outros locais 
que possam acumular água. A ação de 
combate ao mosquito é da Secretaria 
de Saúde de Cunha Porã, por meio 
do Programa de Controle da dengue, 
e conta com apoio e colaboração de 
toda população.
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Na sexta-feira (13) o Conselho 
Municipal dos direitos da Criança 
e do Adolescente de flor do Sertão 
realizará eleição para preenchi-
mento de vagas remanescentes do 
Conselho Tutelar. os candidatos 
que estão concorrendo às vagas 
são: Analice Becker, eduarda Ma-
ria Poppe, ivo elemar Stoll, izelde 
Miranda vaskevicz, Maristela inês 
Botte vaskevicz, Marli Sirlei Stamm 
Noronha e Sandra Alves Perão.  

A eleição será realizada das 8h 
às 14h, no auditório do centro ad-
ministrativo municipal, mediante 
voto universal. Conforme os or-
ganizadores, apesar de o voto ser 
facultativo, o Conselho de direitos 
convoca toda a população para 
exercer o direito ao voto, fazendo-
se presente nas eleições.

Podem votar maiores de 16 
anos, inscritos no município de 
flor do Sertão como eleitores, me-
diante apresentação do título de 
eleitor e/ou da carteira de identi-
dade.

Eleição dos 
conselheiros 
tutelares será 
na sexta-feira 

Mudanças

Três comunidades receberam atendimento por meio do programa na última semana
“Saúde vai à sua comunidade” retoma atividades 

educandário de flor do Sertão inicia ano letivo

VALORIzAÇÃO 

Educação

dando início ao retorno dos pro-
gramas de atenção à saúde da popula-
ção flor-sertanense, durante a semana 
a Secretaria de Saúde reiniciou as ativi-
dades do programa “A Saúde vai à sua 
Comunidade”. 

A retomada das ações foi realizada 
nas comunidades da Linha fuzil e Li-
nha Barra do Taraíras, na terça-feira (3), 
no centro do município na quarta-feira 
(4) e na Linha Sarandi na quinta-feira 
(5). A secretária de Saúde, Maristela 
valler, e a equipe do eSf que atua no 
programa acompanharam a ação.

o “Saúde vai à sua comunidade” é 

um programa que reúne a população 
flor-sertanense que faz uso de medica-
mentos de uso contínuo e controlado. 
A distribuição dos medicamentos é 
gratuita e está dentro do plano de go-
verno da atual gestão municipal e em 
prática desde o primeiro ano de man-
dado. Além da distribuição dos medi-
camentos, nos encontros são realiza-
das ações que promovem a qualidade 
de vida, como exercício físico, aferição 
de pressão arterial e medidas antro-
pométricas, bem como atividades 
de promoção e prevenção em saúde 
como debates, palestras e orientações 

fornecidas por membros da equipe 
multiprofissional.

de acordo com a secretária de 
Saúde, o fundamento deste progra-
ma está baseado no que diz respeito 
à aproximação dos serviços de saúde 
da população, além da oferta de uma 
atenção coletiva no que tange ações 
práticas de prevenção e promoção 
em saúde. “Ao reunirmos todos os 
pacientes que fazem uso de algum 
tipo de medicação contínua ou con-
trolada, promovemos uma integração 
entre eles e entre a equipe de saúde. 
Através do programa tenho a oportu-

nidade de falar com todos”, salienta.
Maristela explica que os encon-

tros são realizados mensalmente, 
sendo que em um mês ocorre a entre-
ga dos medicamentos e em outro há 
palestras, debates e orientações.

durante a retomada das ati-
vidades, Maristela manifestou as 
conquistas da administração para a 
população flor-sertanense, como a 
construção da academia municipal 
de saúde e a farmácia básica, que atu-
almente conta com mais de 500 itens, 
que são distribuídos de maneira gra-
tuita para a população.

As atividades letivas do ano ini-
ciaram na rede municipal de ensino 
de flor do Sertão. Na quinta-feira 
(5) os educandos e seus pais, bem 
como professores e funcionários, fo-
ram recebidos para a volta às aulas 
no Centro educacional Padre Luís 
Muhl.

de acordo com a diretora da 
instituição, Maria Lúcia freiberger, 

a volta às aulas representa um dia 
de muita ansiedade para os alunos. 
“Todos esperam ansiosos por esse 
momento, pois é a oportunidade de 
rever os colegas, professores e fun-
cionários, saber qual será sua turma 
e seus professores. Nós, do adminis-
trativo, bem como os professores, 
aguardamos para dedicar o máximo 
de esforços a fim de promover o co-

nhecimento, uma vez que nos pre-
paramos para dar o melhor no que 
se refere à educação”, pontua.

Para promover um momento de 
descontração entre os educandos, 
foi realizado um show de mágicas 
e talentos para dar as boas-vindas. 
dentre as atividades promovidas 
pelo profissional felipe Bozzetto 
estavam música, dança, mágicas e 

apresentações teatrais. os alunos 
puderam desfrutar de brincadeiras 
como cama elástica e piscina de bo-
linhas.

Conforme a diretora da institui-
ção, neste ano espera-se dar conti-
nuidade ao trabalho educativo ino-
vando em ações e tornando cada 
vez mais a educação municipal re-
ferência, com qualidade do ensino.
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A Secretaria da Assistência 
Social, por intermédio do Centro 
de referência de Assistência So-
cial (Cras), juntamente com o Se-

nac, realiza a formatura da turma 
de vendedor. o evento será na 
terça-feira (10), às 19h, no Cen-
tro Sociocultural de Maravilha. 

encontro tratou jogos a serem realizados no dia 15 de março 

Clubes de Mães têm 
primeiro encontro de 2015

REUNIÃO 

foi realizada na tarde de terça-
feira (3) a primeira reunião de 2015 
com as presidentes ou represen-
tantes dos clubes de mães do mu-
nicípio. o encontro foi conduzido 
pela coordenadora dos Clubes de 
Maravilha, Nilva Michels, e contou 
com a participação de 27 clubes, 
do diretor de esportes, Marcelo 
Heinz, e do diretor técnico, edinar 
Zardo. 

foi destacada a atualização dos 
documentos dos clubes que tive-
ram troca de diretoria e abordados 
os cursos a serem realizados du-
rante o ano, além de serem ressal-
tados os jogos do Clube de Mães, 
no dia 14 de março, no salão da 
Linha Sanga Silva, sendo uma par-
ceria entre a Assistência Social e o 
departamento de esportes.  

de acordo com a coordenado-
ra, esse evento já é tradicional e 

Encontro contou com a participação de representantes de 27 clubes de 
Mães, além do diretor de Esportes e do diretor técnico

Isabel Müller/O Líder

conta com os jogos de bolãozinho 
na parte da manhã, almoço, bingo, 
continuidade dos jogos e dança. “o 

próximo encontro será no dia 3 de 
março, para definirmos os detalhes 
finais dos jogos”, ressalta Nilva.

em dezembro de 2014 o Cen-
tro de referência de Assistência 
Social (Cras) recebeu do Senac 
de São Miguel do oeste uma 
lembrança em agradecimento ao 
trabalho realizado no ano 2014. 
A entrega foi realizada no encer-
ramento das atividades de 2014 
com todos os Cras da região de 
abrangência do Senac, bem como 
os demais parceiros na oferta de 
cursos Pronatec e Programa Se-
nac Gratuidade (PSG).

Na oportunidade, foram apre-
sentados os números de cursos 
oferecidos na região atendida 
pela faculdade Senac São Miguel 
e enaltecido que Maravilha foi o 
município de que teve mais tur-
mas ofertadas no ano 2014. 

Para a coordenadora do Pro-
natec, Marisete Perondi, foi um 
reconhecimento pelo trabalho 
realizado. “esse mérito cabe a 

Divulgação

Coordenadora do Pronatec recebeu lembrança por Maravilha ter ofertado 
mais cursos em 2014

Senac SMO
Cras de Maravilha recebe reconhecimento 

toda a equipe, que sempre ajudou 
para que os cursos aconteces-
sem durante o ano 2014. estamos 
sempre buscando aperfeiçoa-

mento a todos os maravilhenses, 
pois com um povo qualificado 
teremos melhores condições de 
vida”, afirma.

Volta às aulas 

Conclusão

Educação de Maravilha 
realiza formação 
continuada

Cras realiza formatura 

A Secretaria de educação de 
Maravilha realizou, na quinta (5) 
e sexta-feira (6), a primeira etapa 
da formação Continuada do ano 
letivo 2015. Na quinta-feira o en-
contro foi direcionado aos profes-
sores do ensino fundamental, e 
na sexta-feira aos profissionais da 
educação infantil.

os dois dias de capacitação 
foram ministrados pelo profes-
sor Gabriel de Andrade Junqueira 
filho, que é associado do depar-
tamento de estudos especializa-
dos da Universidade federal do 
rio Grande do Sul. Possui gra-
duação em Pedagogia, mestrado 
e doutorado em educação. Tem 
experiência na área de educação 
com ênfase em educação infantil 
e anos iniciais do ensino funda-

mental.
Na segunda-feira (9) terá a 

abertura do ano letivo envol-
vendo cerca de 350 profissionais 
que atuam nas escolas do mu-
nicípio. o evento será no Lar de 
Convivência, com início às 8h30. 
A palestra será ministrada pelo 
professor e doutor em educação 
Cesar Aparecido Nunes.  

Conforme a equipe da Secre-
taria de educação, as aulas do 
ensino fundamental e pré-esco-
la iniciam na segunda-feira (9) à 
tarde. “Nas creches as atividades 
começaram na quarta-feira (4) e 
em função do evento de abertura 
do ano letivos as aulas das cre-
ches serão suspensas na segunda 
pela parte da manhã, retornando 
no turno vespertino”, esclarecem.

Isabel Müller/O Líder

Professores do ensino fundamental e da educação infantil recebem 
palestra com Gabriel de Andrade Junqueira Filho
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3 - Manifestar o amor em todos os atos

fatos tristes não se originam do mundo exterior. eles ocorrem 
quando não manifesta o amor sincero. Não há quem não tenha o 
amor sincero no recôndito do seu coração. Apenas acontece que, 
muitas vezes, as pessoas não o manifestam. Manifestar o amor 
sincero implica empenhar-se o máximo possível, de todo o cora-
ção, em praticar o bem, vivificando o agora. Quando todos mani-
festarem o amor sincero, este mundo se transformará em paraíso.

reuniões da Seicho-No-ie
Terças-feiras, às 20h 

Quintas-feiras, às 15h
encontro da Mulher feliz

Na Associação Local de Maravilha/SC
rua 27 de Julho, 2081

Normas fundamentais dos 
praticantes da Seicho-NO-IE

Geral
a/15

detecção ágil aumenta chances de remissão e melhora prognóstico

dia Mundial do Câncer: diagnóstico precoce 
facilita tratamento

SAúDE

A organização Mundial da Saúde 
(oMS) comemorou, na quarta-feira (4), 
o dia Mundial do Câncer. A instituição 
alerta para o número crescente dos 
casos da doença, ressaltando que cada 
vez mais o foco da comunidade médica 
e da população deve estar na prevenção 
e no diagnóstico precoce. Com o slogan 
“Câncer: não está além de nós”, a cam-
panha mundial tem como áreas-chave 
a adoção de hábitos de vida saudáveis, 
qualidade de vida, detecção precoce e 
acesso universal ao tratamento.

Segundo dados do último relatório 
Câncer no Mundo, publicado em 2014, 
espera-se que o número de novos casos 
aumente em 70% nas próximas déca-
das, chegando a 22 milhões. em um 
cenário com tantos novos pacientes, a 
detecção precoce da doença é cada vez 
mais importante para a diminuição da 
mortalidade. É o que explica o médico 
patologista venâncio Avancini Alves, da 
Sociedade Brasileira de Patologia (SBP).

“A detecção rápida do tumor, em es-
pecial se descoberto no estágio inicial, 
é uma das principais estratégias para 
o melhor prognóstico. os avanços das 
novas técnicas e o acompanhamento 
precoce do médico também ajudam na 

indicação do tratamento mais adequa-
do, pois cada vez mais os resultados de 
exames são essenciais para que o on-
cologista selecione a medicação mais 
eficiente para cada caso”, conta.

Ferramentas de diagnóstico
Segundo o especialista, um traba-

lho integrado dos médicos radiologis-
tas e patologistas abre o caminho para 
diagnósticos e tratamentos cada vez 
mais promissores, com aumento da 
precisão e ganhos em termos de cus-
to-benefício. “esse conjunto de proce-
dimentos diagnósticos integrados tem 
aproximado as duas especialidades 
médicas, sendo um avanço recente a 
proposta de laudos conjuntos. A resolu-
ção cada vez maior das imagens torna 
possível a seleção de áreas com caracte-
rísticas de tumores que permitem a in-
trodução de agulhas, fornecendo mate-
rial celular ou tecidual para biópsias em 
que o médico patologista pode firmar 
o diagnóstico de cada tipo de doença”, 
ressalta o médico.

A importância dos hábitos saudáveis
de acordo com a organização 

Mundial de Saúde (oMS), pelo menos 

33% dos cânceres mais comuns podem 
ser evitados diminuindo-se o consumo 
de álcool e adotando dietas mais sau-
dáveis, a exposição moderada ao sol e 
a prática de atividade física regular. A 
oMS estima que somente o abandono 
do hábito de fumar aumenta a proteção 
contra a doença em cerca de 50%.

Junto com a Agência internacional 
para a Pesquisa sobre o Câncer, a oMS 
publicou, no ano passado, um estudo 
segundo o qual o número de novos ca-
sos de câncer deve aumentar 57% em 
20 anos, chegando a 22 milhões de pes-
soas. As mortes por câncer, que no perí-
odo do estudo chegaram a 8,2 milhões 
por ano, podem atingir 13 milhões nas 
próximas duas décadas.

No Brasil, a estimativa feita pelo 
inca para este ano é 576 mil novos ca-
sos de câncer, incluindo os de pele não 
melanoma, o que reforça a magnitude 
do problema no país. Segundo a esti-
mativa, o câncer de pele do tipo não 
melanoma (182 mil casos novos) será o 
mais incidente na população brasileira, 
seguido pelos tumores de próstata (69 
mil), mama feminina (57 mil), do cólon 
e reto (33 mil), pulmão (27 mil), estô-
mago (20 mil) e colo do útero (15 mil).

Tigrinhos
Agricultores visitam o Itaipu 
Rural Show

No sábado (31) alguns 
agricultores de Tigrinhos vi-
sitaram o itaipu rural Show, 
em Pinhalzinho, objetivando 
conhecer as novas tecnologias 
e tendências do agronegócio, 
considerando que o evento é 
direcionado a pequenas e mé-
dias propriedades rurais de 
todo o país.

os munícipes tigrinhen-
ses foram acompanhados pelo 

prefeito, rudimar francisco 
Guth; primeira-dama, ivone 
Guth; vice-prefeito, Neri Ar-
noldo Neu, e sua esposa, Loreli 
Neu; e o secretário de Agricultu-
ra, Antônio Marcos Grunwaldt.

o secretário agradece a to-
dos que colaboraram com a 
secretaria e que aproveitaram 
a disponibilização gratuita do 
ônibus para buscar novos co-
nhecimentos.

Fotos: Divulgação

Prefeito e primeira-dama acompanharam a feira

Agricultores e munícipes tigrinhenses visitaram os 300 estandes 
ligados ao agronegócio
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Anna & Luyza

Bom Jesus do Oeste

Dupla de Chapecó lança novo 
trabalho em Maravilha

Prefeito participa de reunião e 
reivindica asfalto

esteve em Maravilha no último 
dia 30, para divulgar a música “Me 
fala que tá com saudade”, a dupla 
Anna & Luyza, de Chapecó. As ir-
mãs gêmeas passaram pela rádio 
Líder fM e pelo Jornal o Líder para 
falar um pouco sobre sua carreira.

Cantoras e compositoras, ini-
ciaram no meio sertanejo em 2011, 
após passar por uma banda pop 
rock. A música de lançamento foi 
“Sem drama”, após vieram “Agora 
Tchau” e “Sob a Luz da Lua”.

Agora, com novo projeto e a par-

ceria do empresário Sérgio Batista, 
lançam a nova música “Me fala que 
tá com saudade”, e em breve o novo 
Cd, com a participação de artistas 
de acessão nacional.

A dupla já abriu grandes shows 
nacionais, como Munhoz & Maria-
no, Guilherme & Santiago e Gustavo 
Lima. Com um estilo que elas deno-
minam como pop – sertanejo e cou-
ntry, procuram levar ao seu público, 
por meio de suas músicas, alegria e 
descontração, com o toque femini-
no no palco.

Isabel Müller/O Líder

Dupla Anna & 
Luyza esteve 
na Rádio Líder 
FM com o 
locutor Cleiton 
Ferrasso, 
divulgando 
seu trabalho

Ao todo, participaram 15 bombeiros militares e 
comunitários dos quartéis de Maravilha e Cunha Porã

Bombeiros realizam treinamento 
de Salvamento em Altura

MARAVILHA

Na terça-feira (3) a 3ª Compa-
nhia de Bombeiros de Maravilha 
realizou atividade em uma edifi-
cação em construção no centro de 
Maravilha. o objetivo foi treinar as 
técnicas de Salvamento em Altura, 
definido como atividade desenvol-
vida por bombeiros para localizar, 
acessar, estabilizar e transportar 
vítimas mediante o emprego de 
técnicas de salvamento em locais 
elevados, com base em normas de 
segurança e procedimentos de an-
coragem e descida específicos.

Por serem ocorrências de alta 
complexidade, é necessário o trei-
namento contínuo, buscando o 
aprimoramento técnico e diminui-
ção do tempo-resposta nas ocor-

Participaram 15 bombeiros militares e comunitários dos quartéis de 
Maravilha e Cunha Porã

rências desta natureza. Ao todo, 
participaram 15 bombeiros milita-
res e comunitários dos quartéis de 

Maravilha e Cunha Porã. A atividade 
foi supervisionada pelos soldados 
bombeiros militares Garcia e diego.

Divulgação/Corpo de Bombeiros de Maravilha

o prefeito de Bom Jesus do 
oeste, Airton Antônio reinehr, 
reuniu-se na última semana com o 
secretário de estado da infraestru-
tura, João Carlos ecker, para rei-
vindicar o início das obras de pa-
vimentação asfáltica do trecho de 
Bom Jesus do oeste a Maravilha.

o projeto da obra, com uma 
extensão de 10 km, foi contratado 
pelo governo do estado e executa-
do pela empresa iguatemi e entre-
gue ao deinfra de Santa Catarina 
ainda no ano passado.

Segundo o prefeito, a obra as-
fáltica é reivindicada pela popu-

lação há vários anos e a implanta-
ção e pavimentação vai promover 
melhorar a integração dos muni-
cípios da Amerios, beneficiando 
decisivamente no progresso da 
região, melhorando as condições 
de deslocamento, inclusive por 
ser uma rodovia de integração 
com os estados do rio Grande do 
Sul e Paraná. “Com esta rodovia 
o fluxo de veículos circulando vai 
aumentar, possibilitando o incre-
mento de muitos negócios e gerar 
empregos e movimentar a eco-
nomia dos municípios da região”, 
complementa.

Reinehr reuniu-se com o secretário de Estado da Infraestrutura

Patricia Antunes-SEI
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EDUCAÇÃO 

entidade está realizando diversas parcerias, por meio de uma delas recebeu, na última semana, 
um veículo e equipamentos 

Casa familiar rural de Maravilha 
busca reativação definitiva 

ILAINE ROHDEN

e
m fevereiro de 2012 a 
Casa familiar rural 
de Maravilha reini-
ciava as suas ativida-
des após alguns anos 
inativa. durante o 

período de um ano, jovens de Ma-
ravilha, Tigrinhos, flor do Sertão 
e São Miguel da Boa vista partici-
param do curso de ensino médio 
com qualificação em Agricultura. 

entretanto, a Casa familiar 
rural de Maravilha precisou ces-
sar suas atividades em regime de 
internato (o aluno frequentava as 
aulas durante uma semana e na 
outra voltava para a proprieda-
de aplicar o aprendizado) vista 
a necessidade de reformar o lo-
cal cedido pelo estado para sede 
da Casa, que é a antiga escola de 
educação Básica Celso ramos, da 
Linha Consoladora. Mas para o 
diretor-geral da Associação regio-
nal das Casas familiares rurais do 
Sul (Arcafar SUL), José Luiz Loren-
zini, que era o antigo coordenador 
estadual da Arcafar de Santa Cata-

rina, o sonho não acabou. “Ainda 
pretendemos reativá-la e reformar 
a escola para adaptar como espa-
ço da Casa familiar”, frisa.

Atualmente a Casa fami-
liar rural de Maravilha não tem 
alunos em regime de internato, 
porém continua ativa, pois é rea-
lizado o curso Técnico em Agro-
pecuária, por meio do instituto 
federal, campus de São Migue do 
oeste, o qual teve seu início em 
março de 2014, sendo que as aulas 
são ministradas junto à escoa de 
educação Básica João XXiii. estes 
alunos retornarão às aulas na se-
gunda-feira (9), juntamente com 
toda a rede estadual.

Lorenzini destaca que sem de-
sativar a associação local a Casa 
familiar rural de Maravilha pre-
tende voltar a atuar com o sistema 
ideal de internato. “Acreditamos 
que para esta formação, a alter-
nância é fundamental para a per-
manência dos jovens no campo. É 
fundamental também por ser es-
tratégico para os encontros de for-
mação dos profissionais, reuniões, 
cursos, eventos”, ressalta, contan-

do que um encontro de formação 
de agentes multiplicadores, em 
parceria com o instituto Souza 
Cruz, já está marcado para os dias 
3 a 5 de março, em Maravilha, en-
volvendo todas as casas familiares 
rurais de Santa Catarina.

“Sabemos que muito ainda 
temos que fazer para melhorar a 
atuação de nosso projeto, e que 
muitas lideranças ainda não estão 
acreditando nas ações desenvol-
vidas, conquistadas, e aquisições 
feitas, mas estamos dispostos a 
continuar lutando para reabrir em 
definitivo a Casa familiar de Ma-
ravilha. dessa forma, precisamos 
contar com o apoio de todos”, jus-
tifica Lorenzini.

Parcerias 
No último dia 30 a Casa fami-

liar rural de Maravilha, juntamen-
te com outras dez casas, recebeu 
um veículo vW/Gol novo, compu-
tador, impressora multifuncional, 
data-show – projetor, notebook, 
forno micro-ondas 31 litros, forno 
elétrico 44 litros, geladeira 300 li-
tros e batedeira planetária quatro 

litros.
os equipamentos e veículos 

foram adquiridos por meio de 
uma emenda parlamentar do de-
putado federal Pedro Uczai (PT/
SC), no valor de r$ 500 mil, com 
contrapartida do governo do esta-
do de r$ 125 mil. de acordo com 
Lorenzini, estes equipamentos 
não serão utilizados pela Casa 
familiar rural, mas pela Arcafar 
SC, que recentemente assinou um 
convênio com a Secretaria de es-
tado da educação para contratar 
uma equipe para atender as ativi-
dades de formação, orientação e 
acompanhamento das atividades 
das casas familiares rurais do es-
tado.

“Para nós, da Arcafar SC, é de 
fundamental importância esta 
conquista, pois proporcionará 
mais qualidade na formação e 
melhorará as condições de traba-
lho da equipe de profissionais que 
atenderão os jovens na sua forma-
ção”, frisa Lorenzini. ele ressaltou 
que o veículo é importante para 
os deslocamentos dos monitores 
para atenderem as famílias e os 

jovens durante o período de alter-
nância da propriedade.

o diretor-geral da Arcafar Sul 
salientou que recentemente foi 
assinado convênio de apoio finan-
ceiro com o Sicredi Alto Uruguai 
rS/SC, para auxílio no aluguel da 
instituição. 

Atualmente Lorenzini conta 
com a colaboração de uma profis-
sional que auxilia nos atendimen-
tos e organização dos trabalhos. 
“Além disso, estamos contratando 
18 monitores e 11 governantes por 
meio de convênio de repasse de 
recursos da Secretaria de estado 
da educação, num valor de mais 
de r$ 106 mil mensais”, comenta.

Lorenzini pontuou que a par-
ceria com o instituto Souza Cruz 
para o programa Novos rurais 
está sendo renovado, o qual irá 
contemplar cinco jovens por Casa 
familiar, os quais receberão todas 
as informações de organização e 
planejamento para implementa-
rem na prática o projeto profis-
sional de vida, tendo em vista que 
cada jovem irá receber a fundo 
perdido r$ 3 mil para o projeto.

Divulgação

Equipamentos 
e veículo foram 
recebidos na 
última semana
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Teve início no sábado (31) mais 
um curso de formação de Bombei-
ros Comunitários. Cerca de 30 alu-
nos estão matriculados na primeira 
etapa, que compreende 40 horas/
aula, do Curso Básico de Atendi-
mento a emergências. A formação é 
ministrada por integrantes do Corpo 
de Bombeiros de Maravilha. 

Conforme o tenente João emilia-
no de Moura Silva Miranda, a finali-
dade do curso é difundir na comuni-
dade os conhecimentos básicos de 
atendimentos a emergências, com 
intuito de proporcionar uma capa-
citação mínima para o cidadão atuar 
em apoio às atividades do Corpo de 
Bombeiros Militar. “os alunos terão 
instruções que irão abranger atendi-
mento pré-hospitalar, combate a in-
cêndio, sistemas preventivos contra 

Na manhã de domingo (1º) 
um trágico acidente na Br-282, 
km 594, distrito de Juvêncio, em 
Saudades, ceifou a vida de fabia-
no Lusa, de 23 anos, e de elias José 
Mengarda, de 60. 

Conforme a Polícia rodoviária 
federal (Prf), posto de Maravilha, 
foi uma colisão frontal envolven-
do um vW/Gol de florianópolis, 
conduzido por elias José Mengar-
da, que tinha como passageira Lu-
cineia Aparecida Guarezi Mengar-
da, e um fiat/Strada de Maravilha, 
conduzido por fabiano Lusa.

o Corpo de Bombeiros de Ma-
ravilha, com o apoio da guarnição 
dos bombeiros de Pinhalzinho e 
do Samu de Maravilha, prestaram 
atendimento às vítimas. de acor-
do com informações dos bombei-
ros, os condutores foram a óbito 
no local, já a caroneira do gol foi 
conduzida ao Hospital de Maravi-
lha com suspeita de fratura na co-
luna e hemorragia interna. 

Segundo a Prf, o condutor do 
Gol realizou manobra de ultrapas-
sem em local proibido e colidiu 
com o fiat/Strada. 

Elias José Mengarda saiu de 
Frederico westphalen 

doutor em Linguística pela 
Universidade federal de Santa 
Catarina (UfSC), Mengarda co-
meçou a dar aulas em frederico 
Westphalen em 2006 e fez parte 
do departamento de Comunica-

os condutores fabiano Lusa, de 23 anos, de Maravilha, 
e o professor elias José Mengarda, de 60 anos, bateram 
frontalmente e foram a óbito no local

Jovem maravilhense perde a 
vida em acidente na Br-282

Curso de Bombeiro Comunitário tem 
início em Maravilha 

TRâNSITO

Formação 

No Gol estavam Elias José Mengarda e a esposa Lucineia, que foi 
conduzida ao hospital com ferimentos graves 

Maravilhense Fabiano Lusa, de 23 anos, conduzia o Fiat/Strada

Fotos: Divulgação

ção da UfSM-fW desde a abertura 
da instituição.

Na noite de sábado (31) ele foi 
patrono da 6ª turma do curso de 
Comunicação Social - Habilitação 
em Jornalismo, que colou grau no 

Clube Harmonia, em frederico 
Westphalen. o professor e a espo-
sa retornavam para florianópolis 
no momento do acidente. elias 
deixa, além da esposa, um casal de 
filhos.

incêndio e defesa Civil”, frisa Moura.
A aula inicial foi ministrada pelo 

tenente Moura, comandante da 3ª 
Companhia de Bombeiros Militar 
de Maravilha, que realizou apresen-

tação institucional e desejou boas-
vindas a todos. Após foram repas-
sadas as características do curso e 
perspectivas de cada um a respeito 
das aulas.

Aula inicial foi ministrada pelo tenente Moura

Divulgação 

oBiTUÁrio
DALMO

o Santos perdeu, 
na segunda-feira (2), 
um dos jogadores mais 
importantes de sua 
história. dalmo Gas-
par teve uma infecção 
sanguínea provocada por uma bactéria 
e faleceu em um hospital de Jundiaí, sua 
cidade natal, aos 82 anos. Lateral-es-
querdo da lendária equipe de Pelé e au-
tor do gol do título mundial de 1963, dal-
mo sofria de mal de Alzheimer há alguns 
anos. recentemente, sua família chegou 
a colocar à venda a medalha do título 
mundial para pagar o tratamento do ex-
jogador. Seu momento de glória aconte-
ceu em 16 de novembro de 1963, quan-
do o Santos venceu o Milan por 1 a 0 no 
Maracanã e conquistou o bicampeonato 
mundial.  Pela equipe da vila Belmiro, 
dalmo conquistou cinco campeonatos 
paulistas (1958/60/61/62/64), duas 
taças Brasil (1961 e 1964), duas Li-
bertadores da América (1962 e 1963), 
dois campeonatos mundiais interclu-
bes (1962 e 1963) e o rio-São Paulo de 
1959.

HOMERO FERREIRA
o compositor de 

marchinhas de Car-
naval de 86 anos, au-
tor da música “Me dá 
um dinheiro aí”, mor-
reu na segunda-feira 
(2), no rio. A causa 
da morte não foi divulgada pela famí-
lia. Segundo informações da fundição 
Progresso, o compositor, de família de 
músicos, aprendeu a tocar violão ain-
da criança e desde jovem participava 
de serestas. ele foi bancário por mais 
de trinta anos, profissão na qual se 
aposentou. Homero obteve seu maior 
êxito como compositor com a marcha 
“Me dá um dinheiro aí”, parceria com 
os irmãos Glauco e ivan, a ideia da mú-
sica surgiu a partir do bordão de um 
dos quadros escritos pelo irmão Glau-
co para o programa “A praça da alegria”, 
da Tv rio. A marcha foi gravada pelo 
cantor Moacir franco, que fazia o pa-
pel do mendigo no referido programa, 
tornando-se o maior sucesso do Carna-
val do ano 1960 e um dos maiores clás-
sicos do Carnaval, sendo repetida ano 
após ano pelos foliões. 

ODETE LARA
A atriz de 85 anos 

morreu dormindo, 
na quarta-¬feira (4), 
num asilo. “ela fra-
turou o fêmur há al-
guns anos e com isso 
a saúde se deteriorou. “estava debilitada”, 
disse o pesquisador da área teatral Marce-
lo del Cima, seu amigo. “odete era uma 
personalidade extraordinária, fantástica 
na história do cinema brasileiro. Tem que 
ser reverenciada e homenageada sem-
pre. impossível falar da história do nosso 
cinema sem falar dela e de seus filmes 
notáveis”. Uma das mulheres mais boni-
tas da história do cinema brasileiro, com 
dezenas de filmes no currículo, uma das 
musas do cinema novo e também da bos-
sa-nova, odete era amiga da Maria della 
Costa, atriz que morreu no último dia 24, 
aos 89 anos. As duas foram casadas com o 
cineasta fernando de Barros e mantinham 
a amizade.

 
MONTy OUM
o animador e 

roteirista de 33 anos 
morreu após sofrer 
uma crise alérgica. ele 
estava internado des-
de o fim de semana, 
após passar por um procedimento mé-
dico simples, que o deixou em coma. ele 
era um dos responsáveis por “rWBY” e 
“red vs. Blue”, séries animadas produzi-
das para a web. Antes, Monty trabalhou 
na produção de games, tendo atuado 
como designer para empresas como 
Namco Games e Midway Games.

GERALDINE 
MCEwAN 

A atriz morreu após 
um tratamento para 
um AvC, aos 82 anos. 
Mcewan era conhecida 
por diversos papéis, in-
clusive o da célebre detetive Miss Marple, 
criada por Agatha Christie, em 12 filmes 
para Tv. Mcewan trabalhou por diversos 
anos no teatro, televisão e cinema, dividin-
do o palco com Laurence olivier, Albert 
finney e outras grandes estrelas britânicas. 
ela conquistou diversos prêmios, inclusive 
um Bafta de melhor atriz em 1989 por sua 
atuação na série “oranges are not the only 
fruit”. ela interpretou Miss Marple em 12 
episódios de Tv, de 2004 a 2009, deixando 
o papel após uma temporada de grande 
sucesso como a detetive. Sua carreira tam-
bém incluiu filmes como “robin Hood: 
Príncipe dos ladrões”, com Kevin Costner. 

CARL DJERASSI
o químico ameri-

cano, um dos criadores 
da pílula anticoncep-
cional, morreu na sexta-
feira (30),  aos 91 anos. 
Carl djerassi conseguiu 
sintetizar em 1951 o hormônio que regula 
os ciclos menstruais. A descoberta permi-
tiu o desenvolvimento do primeiro contra-
ceptivo oral, um projeto no qual colabora-
ram os farmacêuticos americanos Gregory 
Pincus e John rock. Além de sintetizar a 
progesterona, djerassi conseguiu criar em 
laboratórios a cortisona, outro hormônio 
utilizado em vários tratamentos médicos. 
djerassi, escritor e colecionador de arte, 
era proprietário da coleção privada mais 
importante do mundo do pintor alemão 
Paul Klee (1879-1940), que legou ao Mu-
seu de Arte Moderna de São francisco e 
ao Museu de Albertina, que anunciou sua 
morte. Carl djerassi nasceu em viena em 
29 de outubro de 1923, filho de pai búlgaro 
e mãe austríaca. foi perseguido pelos na-
zistas e buscou refúgio nos estados Unidos.

JOSÉ EDUARDO 
VIEIRA

o ex-ministro mor-
reu no domingo (1º) em 
Londrina, no norte do 
Paraná, aos 76 anos. ele 
estava internado na Uni-
dade de Terapia intensiva (UTi) do Hospital 
evangélico desde o dia 14 de janeiro para tra-
tar de uma pneumonia. vieira foi ministro da 
indústria, do Comércio e do Turismo no go-
verno itamar franco e da Agricultura na ges-
tão de fernando Henrique Cardoso. ele tam-
bém foi um dos primeiros senadores eleitos 
do Paraná após a redemocratização do Brasil.

Além da atuação política, José eduardo 
foi presidente do Banco Bamerindus por 16 
anos. A instituição financeira, vendida para o 
HSBC em 1997, foi fundada pelo pai dele. em 
1992 se tornou sócio do Grupo folha de Co-
municação, dono dos jornais folha de Lon-
drina e Portal o Bonde, e em 1999 assumiu a 
superintendência do jornal. 

LURDES ANGELINA CATTO
faleceu com 70 anos, no sábado (31), 

no Hospital São José. Seu corpo foi velado na 
igreja Católica do Bairro Progresso e sepulta-
do no cemitério municipal de Maravilha. 

OLMIRO SCHUL
faleceu com 60 anos, no domingo (1º), 

em sua residência. Seu corpo foi velado no 
centro comunitário de flor do Sertão e se-
pultado no cemitério da comunidade. 

FABIANO LUSA
faleceu tragicamente, com 23 anos, 

no domingo (1º), às 7h30, na Br-282. Seu 
corpo foi velado na igreja Católica da Linha 
Barro Preto e sepultado no cemitério da 
comunidade.

TEOBALDO MEES
faleceu com 87 anos, na quarta-

feira (4), em sua residência. Seu corpo 
foi velado no Clube de idosos Pioneiro 
e sepultado no cemitério municipal de 
Maravilha. 

As notas publicadas no obituário são gratuitas e podem ser solicitadas pelo telefone 
(49) 3664 1709 ou enviadas para o e-mail obituario@jornalolider.com.br



 -  MARAVILHA  -  S C, 07  de fevereiro de 2015

Cotidiano
a/19

Bombeiros Militares de Maravilha 
recebem promoção

Reconhecimento 

No último dia 30 foi realizada, 
na área coberta da Praça Walnir 
Bottaro daniel, em São Miguel do 
oeste, solenidade para promoção 
de oficiais, entrega de novos equi-
pamentos recebidos para emprego 
no trabalho da Corporação no ex-
tremo-oeste e formatura da turma 
de bombeiros voluntários do 12º 
Batalhão do Corpo de Bombeiros. 

Militares da 3ª Companhia de 
Bombeiros Militar de Maravilha 
também foram promovidos. o se-
gundo-tenente bombeiro militar 
João emiliano de Moura Silva Mi-
randa foi promovido ao posto de 
primeiro-tenente bombeiro militar, 
já o soldado bombeiro militar ro-
gério Golin, à graduação de cabo 
bombeiro militar.

o tenente Moura e o soldado 
Tannury Allan Bersch receberam 
a medalha de mérito na categoria 
bronze pela realização de ação me-

Bombeiros foram promovidos na sexta-feira (30), em São Miguel do Oeste

Débora Ceccon/O Líder

ritória diversa e por terem presta-
do relevantes serviços na atividade 
fim/meio do Corpo de Bombeiros 
Militar de Santa Catarina (CBMSC), 

em reconhecimento pela demons-
tração de alto grau de profissiona-
lismo e de elevado senso de respon-
sabilidade junto ao CBMSC.

RECUSA DO TESTE 
DE BAFÔMETRO

Aproximam-se as festas de Carnaval. Neste período são in-
tensificadas pelos órgãos de fiscalização as cobranças relacio-
nadas aos mandamentos da Lei Seca. Não poderia ser diferente, 
já que no ano 2014 a ingestão de bebida alcoólica foi a terceira 
causa provável de acidentes de trânsito nas rodovias sob cir-
cunscrição da 7ª Companhia de Polícia Militar rodoviária.

Neste sentido, os órgãos responsáveis pela administração e 
segurança viária continuam fechando o cerco contra o hábito 
de conduzir veículo automotor sob influência de álcool ou outra 
substância entorpecente.

embora o Código de Trânsito Brasileiro estabelecesse desde 
2008 que o condutor de veículo automotor envolvido em aci-
dente de trânsito, ou que fosse alvo de fiscalização de trânsito, 
poderia ser submetido a teste, exame clínico, perícia ou outro 
procedimento que viesse a certificar influência de álcool ou outra 
substância psicoativa que determine dependência, se houvesse 
recusa do condutor na realização do teste, quando não restavam 
evidentes sinais ou sintomas de embriaguez, não havia possibili-
dade de aplicar as penalidades e medidas administrativas esta-
belecidas no art. 165, conforme pretendia o § 3º do art. 277. o 
motivo é simples: falta de expressa tipificação administrativa da 
conduta.  

Atento ao caso, o departamento Nacional de Trânsito (dena-
tran) editou a Portaria nº 219, de 19 de novembro de 2014, pela 
qual foi criado um código de enquadramento específico: 757-9-0 
- Condutor que se recusar a se submeter a qualquer dos procedi-
mentos previstos no art. 277 do CTB. 

A portaria possibilita que o condutor envolvido em acidente 
de trânsito, ou o motorista alvo de fiscalização, seja convidado a 
realizar o teste de alcoolemia (bafômetro), constituindo sua re-
cusa infração de trânsito gravíssima (7 pontos), com as mesmas 
penalidades e medidas administrativas previstas para a infração 
de conduzir veículo automotor sob influência de álcool. 

deparando-se com situação desta natureza, o agente fiscali-
zador providenciará, desde logo, o recolhimento do documento 
de habilitação e retenção do veículo até a apresentação de con-
dutor regularmente habilitado e em condições de dirigir, ou, em 
não sendo apresentado o condutor, guinchará o veículo ao pátio. 
A penalidade prevista é a multa no valor de r$ 1.915,40, além da 
suspensão do direito de dirigir durante o período de doze meses.

Assim, resta o entendimento de que não há necessidade, 
para fins de configuração da infração de trânsito introduzida 
pela Portaria 219/2014, que o condutor apresente um conjunto 
de sinais ou sintomas de embriaguez. Basta que recuse subme-
ter-se ao teste ou exame quando estiver envolvido em acidente 
de trânsito ou quando for alvo de fiscalização. 

Na tarde de quarta-feira (4), por 
volta das 17h15, o Corpo de Bombeiros 
de Maravilha foi acionado para atender 
uma tentativa de suicídio, na Travessa 
Santa Terezinha, Bairro União.

No local, a guarnição dos bombei-
ros encontrou um jovem de 24 anos, 
em sua residência, com uma corda em 
volta do pescoço. A guarnição realizou 
a avaliação e constatou que ele estava 
com ausência de sinais vitais, sem pul-

so e respiração, pupilas não reagentes e 
o corpo frio. 

Após procedimentos, a guarnição 
dos bombeiros deixou o local aos cui-
dados da Polícia Civil, que acionou o 
instituto Médico Legal (iML) e instituto 
Geral de Perícias (iGP). 

de acordo com a Polícia Civil, a 
perícia indicou suicídio. familiares 
relataram que ele residia com a es-
posa e um filho de colo, em uma casa 

nos fundos do terreno da casa de sua 
mãe, mas nos últimos dias estaria mo-
rando sozinho; era auxiliar de pedreiro 
e há alguns dias não ia trabalhar, pois 
estaria com problemas de relaciona-
mento conjugal. desta forma, na tarde 
de quarta-feira o patrão teria ido pro-
curá-lo, momento em que seu irmão 
foi até a residência e encontrou o jovem 
no quarto, com uma corda em volta do 
pescoço.

Na segunda-feira (2) um homem 
morreu e outro ficou gravemente fe-
rido em um acidente na rótula entre 
as avenidas fernando Machado e 
Leopoldo Sander. Segundo testemu-
nhas, o caminhão vinha do acesso à 
Br 282 em direção à Avenida Leopol-
do Sander e bateu no carro que fazia 
a rótula.

Com o choque, o caminhão de 
Pinhalzinho esmagou o carro contra 
uma placa de ferro e o muro de uma 
empresa. o veículo ficou destruído. 
os bombeiros tiveram que desman-
char parte do que restou do carro 
para desencarcerar o passageiro, 
identificado como Cristiano ricardo 
Weirich, que sofreu múltiplas fratu-

ele foi encontrado pelo irmão, no quarto de sua residência

Jovem comete suicídio em 
Maravilha

BOMBEIROS 

Acidente 
Homem morre após colisão entre 
caminhão e carro em Chapecó

ras e morreu no local.
o motorista do veículo, deivide 

Chrisanto de Morais, foi encaminha-
do ao hospital em estado grave. Mo-
rais é policial militar e atua na cidade 

de Coronel freitas. Segundo o sar-
gento erno Zuse, do Corpo de Bom-
beiros, o motorista do caminhão es-
tava em estado de choque e também 
precisou de atendimento médico.

Veículo ficou completamente destruído com o impacto

Suellen Santin / RedecomSC

Trânsito 
Três pessoas ficam feridas 
em acidente na BR-282

Um acidente de trânsito deixou 
três pessoas feridas, na tarde de se-
gunda-feira (2), na Br-282, nas pro-
ximidades da Linha Gramadinho, 
interior de São Miguel do oeste. A 
colisão frontal envolveu um vW Gol 
de Chapecó, de propriedade da Co-
oper Alfa, e um fiat Uno de Paraíso. 
Segundo informações, o Gol seguia 
no sentido São Miguel do oeste a 
Paraíso quando aquaplanou em 
uma curva e invadiu a pista contrá-

ria, atingindo frontalmente o Uno. 
o Corpo de Bombeiros e o Samu 

socorreram três vítimas. Segundo 
a Prf, o Gol era conduzido por 
vilson Airton Leman, de 38 anos, 
e o Uno por Alcione Schneider, 
de 48 anos, sendo que ambos fo-
ram encaminhados ao Hospital 
Teresinha Gaio Basso para aten-
dimento. Uma jovem de 17 anos, 
passageira do Uno, sofreu apenas 
ferimentos leves.
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FUTEBOL FEMININO

Aos 14 anos, Mariana Stéfani Natal Mallmann já está buscando o seu espaço no tão difícil “mundo feminino da bola”

Chuteira nos pés e um sonho no coração

ILAINE ROHDEN

Muitas atletas brasileiras já su-
aram a camisa para promover um 
esporte que até hoje sofre muito pre-
conceito e já foi até proibido por lei: 
o futebol feminino. Tema de muitos 
comentários machistas e preconcei-
tuosos, o futebol feminino brasileiro, 
apesar de ter grande representati-
vidade no mundo, ainda tem muito 
para melhorar, e principalmente, 
precisa de muito apoio. 

Maravilha e região têm um exem-
plo do esforço, trabalho e conquista 
no futebol feminino. Marlisa Wahl-
brink, a Goleira Maravilha, enfrentou 
diversas barreiras para alcançar o 
sucesso. A história dela já foi retra-
tada no Jornal o Líder em diversas 
oportunidades. Aos 21 anos, Marlisa 
saiu de casa para enfrentar as dificul-
dades da vida e fazer seu nome na 
Seleção Brasileira de futebol.

Assim como a Goleira Maravilha, 
hoje, apesar da falta de apoio, muitas 
meninas buscam o sonho de se tor-
nar grandes jogadoras. É o caso da 
garota Mariana Stéfani Natal Mall-
mann, de 14 anos. 

Mariana reside em São Miguel 
da Boa vista e aos 13 anos teve uma 
grande oportunidade, que abraçou 
com vontade e coragem. A garota 
ficou conhecida quando participou 
dos jogos microrregionais do Mole-
que Bom de Bola, representando seu 
município, e pela competência rece-
beu o convite para fazer um teste no 
time de Chapecó, no qual passou. 

Trajetória 
“eu comecei no futebol desde 

pequena, quando minha mãe ia jo-
gar, eu ia junto. desde então eu jogo”, 
conta Mariana. entretanto, a mãe, 
Claiza Natal, destaca que o gosto da 
garota pelo futebol vem de muito an-

tes. “Joguei futebol até o sétimo mês 
da gravidez de Mariana. ela já apren-
deu na barriga”, conta, lembrando 
que o pai também gostava de jogar.

Na época da escola, quando par-
ticipava da disciplina de educação 
física, Mariana já sabia o que queria. 
“eu adorava sempre o futebol, nunca 
gostei de outra modalidade”, lembra 
a garota, que inclusive participou do 
projeto vida vôlei, em Maravilha. 

Mariana destaca que aos 12 anos 
começou a participar de competi-
ções e nesta mesma época percebeu 
que era isso que queria fazer. “Co-
mecei a competir por São Miguel da 
Boa vista. No primeiro ano não deu 
muito certo, porque até o time não 
era muito preparado, mas depois 
melhoramos”, frisa.

em 2012, quando participou do 
Moleque Bom de Bola, recebeu o 
convite para fazer um teste para o 
projeto da escola de educação Bási-

ca Professora Lourdes Lago, de Cha-
pecó, do qual participou no ano pas-
sado e obteve as maiores conquistas 
na modalidade de futebol de campo 
e futsal. 

Mariana participou do Moleque 
Bom de Bola no futebol de campo, 
categoria na qual conquistou o vice-
campeonato estadual. Um dos prin-
cipais títulos conquistado pela atleta 
foi o Campeonato Brasileiro de futsal, 
representando Chapecó nos Jogos es-
colares de Santa Catarina (Jesc). Pos-
teriormente, participou dos Jogos es-
colares Brasileiros (JeBs), vencendo a 
equipe do rio de Janeiro nas penali-
dades. Com a vitória, a equipe repre-
sentou o Brasil em dezembro nos 
Jogos Sul-Americanos da Juventu-
de, que foram realizados em Araca-
jú, no Sergipe, conquistando o vice-
campeonato, perdendo a final para a 
equipe do Paraguai nas penalidades. 
“Aprendi muito em todas estas com-

petições. Comparado ao ano retrasa-
do, quando eu jogava por São Miguel 
da Boa vista, foi um ano muito difícil, 
mas valioso”, comenta, destacando 
que o ano foi de muito aprendizado.

Ao mesmo tempo em que Maria-
na jogava para Chapecó também re-
presentava Pinhalzinho, equipe pela 
qual ficou campeã estadual sub-13 de 
futsal.

No futebol de campo joga como 
zagueira e no futsal na posição de 
beck, ou seja, a última atleta em qua-
dra. “Mas se precisar jogar em outras 

posições eu também 
jogo, inclusive já jo-

guei como pivô, 
ala, entre ou-
tras”, ressalta.

Experiências e expectativas
Mariana conta que quando foi morar em 

Chapecó sua vida mudou. “Mudou tudo. Apren-
di muita coisa que eu não sabia, tanto dentro de 
casa, quanto no esporte. Tudo foi um aprendiza-
do”, comenta. 

Mariana destaca que a maior dificuldade foi 
ficar longe da família e também a falta de apoio 
para o futebol feminino. “ficar longe da família 
é muito ruim”, a adolescente saiu de casa aos 13 
anos. No ano passado Mariana visitava a família 
sempre que dava uma folga. “Quando não tínha-
mos competição ou treino e dava folga da aula, eu 
voltava visitar minha família”, frisa.

este ano Mariana está mudando de casa, mas 
esportiva. A partir deste mês ela passa a treinar e 
jogar para Pinhalzinho, no projeto da escola de 
educação Básica José Marcolino eckert. ela conta 
que algumas colegas mudarão, mas a maioria da 
equipe continuará a mesma, sendo que o projeto 

de Chapecó na escola Lurdes Lago foi finalizado, 
e as atletas foram contratadas para Pinhalzinho, 
para a equipe coordenada pelo professor Cleto 
Schuster.

A jovem atleta destaca que tem muito a 
agradecer. “Quero agradecer o Leo e o Amau-
ri, que me ensinaram no ano passado, por-
que eu não sabia nada e eles me ensinaram 
tudo”, comenta a garota, fazendo referência 
aos coordenadores do projeto em Chapecó, 
Leonardo Schroeder e Amauri Jordan.

“eu pretendo continuar na carreira de 
atleta”, frisa, mas a mãe ressalta que tudo de-
pende das propostas, pois Mariana precisa 
estudar e o fato de estar saindo da idade de 
joguinhos também pode ter influência. “Pri-
meiramente estudar e depois treinar. Quem 
sabe no decorrer deste ano apareçam no-
vas oportunidades, e nós vamos apoiar até 
onde dá”, ressalta Claiza.

Apoio incondicional 
“Nós sabemos que as oportunidades 

são poucas para esta modalidade no femi-
nino, e ficamos felizes por ela ter conheci-
do outros lugares, outras pessoas, profes-
sores e a disciplina em si”, justifica a mãe 
de Mariana. 

Claiza comenta que 
ela e sua irmã Cleide 
também jogavam fute-
bol, participavam das 
competições no muni-
cípio e representavam 
São Miguel da Boa 
vista, mas não tinham 
incentivos e nem con-
dições de jogar profis-
sionalmente.

Para a mãe de Ma-
riana, no município 
não houve muitas mu-
danças com relação ao 
apoio ao futebol femi-
nino, mas ela frisa que 
percebeu que em mu-
nicípios de porte maior 
melhorou.

A mãe destaca que a família dá todo o 
apoio possível para Mariana. “Na verdade, 
nós estamos identificando na Mariana um 
sonho que nós tínhamos, então até onde 
nós pudermos, vamos apoiá-la”, ressalta 
Claiza, frisando que a maior incentivadora 
de Mariana é sua avó Salete Natal.

Principais conquistas
1º lugar 
- fase municipal do Moleque 
Bom de Bola 
- Copa Adell Sub-13
- fase microrregional dos Jesc
- fase microrregional do Moleque 
Bom de Bola
- fase municipal dos Jesc
- fase regional do Moleque Bom de Bola
- fase regional dos Jesc
- fase estadual dos Jesc
- Brasileiro dos Jesc
- estadual Sub-13, por Pinhalzinho
- Copa integração regional, - por São Mi-
guel da Boa vista

2º lugar
- fase Sul Americano dos Jesc
- futebol suíço - por São 
Miguel da Boa vista
- fase estadual do Mole-
que Bom de Bola

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Mariana exibe com orgulho as medalhas conquistadas 
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EDITAL DE CONCURSO PúBLICO N° 01/2015. o Prefeito Mu-
nicipal de Bom Jesus do oeste, estado de Santa Catarina, no uso de 
suas atribuições legais, de acordo com art. 37, ii da Constituição fe-
deral e demais legislações pertinentes, TORNA PúBLICO a realização 
de Concurso Público destinado ao provimento, em caráter efetivo, de 
vagas do Quadro de Pessoal do Poder executivo Municipal que se re-
gerá pelas regras determinadas no edital. CARGOS/VAGAS: AGENTE 
DE BIBLIOTECA ESCOLAR, 01 VAGA, 40H SEMANAIS; COORDE-
NADOR DO ENSINO FUNDAMENTAL, 01 VAGA, 40H SEMANAIS; 
ENFERMEIRO, 01 VAGA, 40H SEMANAIS, ENGENHEIRO CIVIL, 01 
VAGA, 40H SEMANAIS, MÉDICO PSF, 01 VAGA 40H SEMANAIS. INS-
CRIÇÕES: as inscrições estarão abertas no período de 02/02/2015 
a 03/03/2015, pela internet através do site www.icap.net.br. As exi-
gências para a realização das inscrições e dados inerentes constam no 
edital. os candidatos poderão obter a íntegra do edital e informações 
na Prefeitura Municipal de Bom Jesus do oeste/SC, sito à Avenida 
Nossa Senhora de fátima, 120 – Centro – Bom Jesus do oeste -Santa 
Catarina – fone/fax: (49)3363 0200, no horário de expediente ou no 
site da empresa organizadora do certame www.icap.net.br. Bom Jesus 
do oeste (SC), 02/02/2015, AIRTON ANTÔNIO REINEHR, PREFEITO 
MUNICIPAL.

EDITAL DE PROCESSO SELETIVO N° 02/2015. o Prefeito Mu-
nicipal de Bom Jesus do oeste, estado de Santa Catarina, no uso de 
suas atribuições legais, de acordo com art. 37, ii da Constituição fe-
deral e demais legislações pertinentes, TORNA PúBLICO a realização 
de PROCESSO SELETIVO destinado a formação de cadastro reser-
va, contratação em caráter temporário, do Quadro de Pessoal do Po-
der executivo Municipal que se regerá pelas regras determinadas no 
edital. CARGOS/VAGAS: PROFESSOR DE EDUCAÇÃO INFANTIL, 
01 VAGA, 20H SEMANAIS; PROFESSOR ENSINO FUNDAMENTAL 
ANOS INICIAIS, 01 VAGA, 20H SEMANAIS; AUXILIAR DE ENSINO, 
01 VAGA, 40H SEMANAIS, PROFESSOR DE ARTES, 01 VAGA 40H 
SEMANAIS. INSCRIÇÕES: as inscrições estarão abertas no período 
de 02/02/2015 a 03/03/2015, pela internet através do site www.icap.
net.br. As exigências para a realização das inscrições e dados inerentes 
constam no edital. os candidatos poderão obter a íntegra do edital e 
informações na Prefeitura Municipal de Bom Jesus do oeste/SC, sito à 
Avenida Nossa Senhora de fátima, 120 – Centro – Bom Jesus do oeste 
-Santa Catarina – fone/fax: (49) 3363 0200, no horário de expediente 
ou no site da empresa organizadora do certame www.icap.net.br. Bom 
Jesus do oeste (SC), 02/02/2015, AIRTON ANTÔNIO REINEHR, PRE-
FEITO MUNICIPAL.

No sábado (31) e domingo 
(1º) foram realizados os pri-
meiros jogos das semifinais do 
Campeonato Municipal Taça 
Líder farma, no estádio dou-
tor José Leal filho. Confira os 
resultados: Serca Madalozzo 1 
x 1 Canarinho Primavera Alta; 
e esportivo Bela vista 1 x 0 Ca-
narinho – Água Parada, no as-
pirante. Já no principal, 1º de 
Maio - Chinelo Queimado 2 x 
2 internacional do Barro Pre-
to; e esportivo – Bela vista 2 x 
7 Ser Aurora.  

os jogos da volta serão 
hoje (7), entre Canarinho - 
Água Parada e esportivo Bela 
vista, no aspirante, às 15h. 
No principal o jogo será en-
tre Ser Aurora e Bela vista, 
às 17h.

Amanhã (8) se enfrentam 
Canarinho Primavera Alta 
e Madalozzo, às 15h, no as-
pirante; e internacional do 
Barro Preto contra 1º de Maio 
- Chinelo Queimado, às 17h. 
Todos no estádio dr. José 
Leal filho (CrM).

A segunda rodada do Campeo-
nato Municipal de futebol de Campo 
de Modelo foi realizada no domingo 
(1º). Na ocasião, na Linha Poço Torto, 
jogaram pela chave A: Tuiuti/eletro 

Müller 2 x 2 Juventude Lajeado Pedro; 
e Lajeado Couro 2 x 3 Grêmio Poço 
Torto. A equipe do Bom Sucesso da 
Linha Pitinga folgou.

Já pela chave B se enfrentaram 

Cruzeiro da Linha Saudades 0 x 0 San-
ta rosa; e espírito Santo 0 x 4 edificar 
Construtora. folgou internacional da 
Linha Cedro. A terceira rodada será 
hoje (7). Na Linha Pitinha jogam, às 

15h, Lajeado Couro x Tuiuti/eletro 
Müller; 17h, Bom Sucesso da Linha 
Pitinga x Juventude Lajeado Pedro. 
folga o Grêmio Poço Torto.

No Campo Municipal se en-

frentam, às 15h, internacional da 
Linha Cedro x espírito Santo; e às 
17h, edificar Construtora x Santa 
rosa. folga o Cruzeiro da Linha 
Saudades.

As inscrições para o 2º festival 
de vôlei e futevôlei de areia em Ma-
ravilha, organizado pelo departa-
mento de esportes, com o apoio da 
administração pública e patrocínio 
da Kapass Corretora de Seguros, en-
cerram na segunda-feira (9). 

o congresso técnico será na 
quarta-feira (11), na sala de reuniões 
da prefeitura de Maravilha, a partir 

das 19h30. Já a competição terá iní-
cio no dia 21 de fevereiro com a data 
prevista para a finalização em 28 de 
março.

As categorias do festival serão 
vôlei livre, masculino e feminino; 
vôlei joguinhos, masculino e femi-
nino (nascidos a partir de 1996); vô-
lei máster misto (nascidos em anos 
anteriores a 1979); vôlei divisão es-

pecial, masculino e feminino (duas 
duplas convidadas das cidades de 
Pinhalzinho, Palmitos, Cunha Porã e 
Maravilha); e futevôlei livre munici-
pal. As premiações serão em dinhei-
ro e medalhas, sendo que os primei-
ros colocados irão receber r$ 250,00 
(mais medalhas), os segundos r$ 
150,00 (mais medalhas) e os tercei-
ros colocados receberão medalhas. 

Congresso técnico será na quarta-feira (11), na sala de 
reuniões da prefeitura

inscrições para o 2º festival de 
vôlei e futevôlei de areia 
encerram segunda-feira 

Campeonato de futebol de Campo terá jogos hoje

MARAVILHA

Modelo 

Campeonato Municipal
Taça Líder Farma tem jogos 
de volta das semifinais neste 
fim de semana 

http://www.icap.net.br
http://www.icap.net.br
http://www.icap.net.br
http://www.icap.net.br
http://www.icap.net.br


 -  MARAVILHA  -  S C, 07  de fevereiro de 2015

Dupla
GreNalOneide Maravilha Celso Ledur
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BI-VICE
Não poderia 

deixar de parabe-
nizar os colorados 
por mais um título: 
Bi-viCe dA reCoPA 
GAÚCHA! inter que 
ainda não venceu 
no Gauchão, se 
continuar assim não 
passa da primeira 
fase da Libertadores. 

2015
depois do período de férias, quero começar 

o ano destacando a força do esporte na nossa 
região. Na bola pesada, Saudades estará neste ano 
disputando a divisão especial do futsal em Santa 
Catarina. São Miguel do oeste vai reforçar a sua 
equipe para a primeira divisão. e o discurso em 
Maravilha foi positivo no fim de 2014, com relação 
ao futsal. o projeto é colocar a Associação Maravi-
lha de futsal (AMf) na elite em 2016. Sendo assim, 
neste ano 2015 a caminhada deverá ser mais forte. 
Buscando patrocinadores, garimpando atletas. 
Afinal de contas, nossa cidade merece ter uma 
equipe de futsal disputando competições em nível 
estadual. espero que não fique só no “discurso”.

rePreSeNTAÇÃo 
No futebol de campo o estado ca-

tarinense terá quatro equipes na Série 
A do Campeonato Brasileiro. figuei-
rense, Avaí, Joinville e Chapecoense. 
dizem no centro do país, em tom de 
deboche, que a zona do rebaixamento 
já está definida com esses times! Pura 
maldade. Mais uma vez Santa Catarina 
precisará provar que as coisas por aqui 
mudaram para melhor. estaremos na 
torcida para que a Chapecoense lute 
na parte de cima da tabela neste ano. 

CATARINENSE 
Além de Chapecoense, neste ano outro clube 

da nossa região, mais afastado é verdade, está 
duelando com o restante do estado. inter de 
Lages com os veteranos reinaldo (centroavan-
te) e Marcelinho Paraíba (meia). Logo de cara 
levou uma sonora goleada da Chape. o verdão 
achou que era o inter de Porto Alegre e repetiu o 
placar diante do Leão Baio, 5 a 0! Time do oeste 
continua 100%, a última vítima foi o Guarani de 
Palhoça. Para a alegria do cônsul da Chapecoen-
se em Maravilha, nosso amigo Nito (Nildon José 
dondoerfer), o atleta Ananias vem empilhando 
gols. É preciso dizer que até agora a Chape só 
enfrentou “galinha morta”. Neste fim de semana 
recebe a visita do Tigre, aí o bicho vai pegar! 

fREDERIcO 
observando a região, vamos para 

o rio Grande do Sul. A União frede-
riquense está disputando a primeira 
divisão do Campeonato Gaúcho 
2015. É verdade que levou um 
chocolate do Grêmio na Arena. Mas 
chamou atenção a mobilização dos 
torcedores de frederico Westphalen 
e arredores. Quase duas mil pessoas 
no espaço destinado aos visitantes no 
estádio gremista. em campo a equipe 
precisa evoluir muito, caso contrário 
volta para a segunda divisão. Para 
quem gosta do futebol, vamos apro-
veitar, não custa muito dar um puli-
nho em frederico e observar bons jo-
gos no estádio vermelhão da Colina.

iMorTAL 
Há muito tempo o Grêmio não tem um bom time, gasta muito e não ganha nada. 

Chegou a hora de mudar isso, para depois sim pensar em coisas melhores. As contra-
tações não empolgaram, e o grande número de jogadores que saíram assusta. Presi-
dente romildo Bolzan assumiu com o objetivo de primeiro encontrar um modo de 
baixar despesas, equilibrar financeiramente o caixa. Tudo isso é necessário para não 
se tornar um Botafogo. Grêmio vinha usando a fórmula de contratar jogadores ca-
ros e só vinha se afundando em dívidas. Chegou nesse ponto, dar uma sacudida para 
começar do zero! vai colocar isso para o torcedor. Nós não queremos saber de equi-
librar finanças! Torcedor quer comemorar títulos, mas não tem jeito. Tricolor precisa 
buscar em bases sólidas os resultados que o time não consegue nos últimos anos. 

TIGRINHOS 
Airton Honnef é o novo coordenador do esporte no município de Ti-

grinhos. Sabemos da história desse grande atleta profissional e dese-
jamos sucesso nessa nova empreitada. Bom trabalho, Airton!

Levar 4?
o técnico do inter, diego Aguirre, ao fim da partida diante do São José pela segunda roda-

da do Gauchão 2015, disse que não é normal um time do tamanho do inter levar quatro gols, e 
que muitas vezes, de uma derrota se tiram lições mais importantes do que da vitória, pois ela 
serve para apontar problemas. então, a coluna sugere ao técnico trocar boa parte da sua de-
fesa, principalmente os dois zagueiros, ernando e Paulão, e também dar um puxão de orelhas 
no lateral-esquerdo, fabrício, pois foi por ali que o São José entrou com facilidade para marcar 
pelo menos dois dos quatro gols. 

Vitinho! 
este meia-atacante foi, em minha opinião, o melhor jogador do empate diante do São 

José, pois apesar de ter apenas 21 anos, mostrou personalidade fazendo lançamentos precisos 
e mostrou ser um grande finalizador, pois logo aos dois minutos, num chute de fora da área, 
abriu o placar para o internacional. e ainda no primeiro tempo, marcou o segundo gol colorado, 
numa bela jogada 
do atacante Sa-
cha, pelo lado di-
reito. então, pelo 
que se viu na es-
treia do atacante, 
foi a melhor con-
tratação feita pelo 
inter neste ano. 

O Inter 
volta a campo hoje (8), às 17h, para enfrentar, também no Beira-rio, o Novo Hamburgo, 

pela terceira rodada. e engana-se quem pensa que será um jogo fácil, porque o Noia contra-
tou vários jogadores experientes, inclusive em Libertadores da América, como, por exemplo, 
os ex-colorados Bolivar e Magrão. o inter precisa da vitória para somar pontos, porque hoje, 
com apenas dois, o colorado ocupa a 9ª posição na tabela, onde só classificam-se para a fase 
quente os primeiros oito. 

Outro... 
destaque na partida diante do São José foi o 

atacante Sacha, que balançou a rede do adversário 
também em duas oportunidades. em uma noite de 
muitos gols no Beira-rio. eduardo Sacha, que teve 
o seu melhor momento no final do ano passado, 
no Campeonato Brasileiro, e que se lesionou e fi-
cou longo tempo parado, recuperando-se, parece 
estar totalmente bom, e ninguém mais tem dúvi-
das que ele é titular no ataque colorado. 
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Professores concursados em 
Maravilha são empossados A/05

Isabel Müller/ O Líder

Secretária da Educação afirmou que 
Maravilha é destaque na Educação. Ao 
todo, 44 profissionais passam a atuar 
efetivamente nas escolas municipais 

A/02-03

WOLMIR HüBNER

ATÉ QUE ENFIM
Uma melhora promovida pela Celesc 
em Maravilha. falamos do novo sistema 
de iluminação que está sendo 
implementado no Hospital 
São José da cidade

CASCAS DE BANANA
Conta a história que um sujeito 
não sabia o que era gemer, não 
tinha a mínima ideia do que 
era e como se fazia

A/09

LUIz CARLOS PRATES

V/04

SIMONE HüBNER

ETIQUETA DO TwITTER
Com o crescimento das redes sociais, 
é importante saber como usá-las, pois 
um deslize pode gerar ruídos e afetar o 
bom desenvolvimento da sua empresa


